
Uber подали 
конкурента
Splyt открыла офис в России

Британская компания Splyt, коор
динирующая альянс  локальных 
конкурентов онлайнсервиса 
Uber, открыла офис в России. 
Splyt позволяет заказывать такси 
в разных странах через одно при
ложение. Вчера компания объя
вила об очередных партнерст
вах с сервисами из ОАЭ и Китая. 
По данным ”Ъ“, в России идею 
вхождения в такой альянс ранее 
рассматривал Gett.

Британская компания Splyt, свя-
зывающая онлайн-сервисы такси 
в разных странах, в марте открыла 
офис в Москве, следует из информа-
ции на ее сайте. Splyt объединяет 
сервисы такси таким образом, что-
бы при путешествии за рубеж пас-
сажиры, использующие дома при-
ложение одной компании, могли 
воспользоваться услугами водите-
лей другой через то же самое прило-
жение. Вчера Splyt объявила о парт-
нерстве с двумя крупными локаль-
ными конкурентами Uber — Careem 
из ОАЭ и Yidao Yongche из Китая.

В ближайшие месяцы стоит ожи-
дать аналогичных договоренно-
стей с другими онлайн-сервиса-
ми по вызову такси, работающими 
на локальных рынках — «в том чи-
сле России и Японии», сообщил 

”
Ъ“ 

основатель и гендиректор Splyt Фи-
липп Минчин. С какими компани-
ями Splyt ведет переговоры в Рос-
сии, он не комментирует. Госпо-
дин Минчин также не отвечает на 
вопрос, направлен ли альянс про-
тив Uber. «Роуминговая платформа 
от Splyt предназначена для подклю-
чения всех местных ведущих участ-
ников рынка»,— заключил он, до-
бавив, что Uber партнером альянса 
стать не может.

Splyt Technologies основана 
в Лондоне в августе 2014 года, в Мо-
скве у нее есть центр разработки. 
Компания зарабатывает на курсо-
вой разнице: пассажир расплачива-
ется с сервисом такси за границей 
в местной валюте, а Splyt взимает 
с пользователя комиссию за обмен. 
К Splyt также подключены европей-
ские службы Taxis Bleus (Франция), 
Taxis Verts (Бельгия), iTaxi (Поль-
ша) и работающая в странах Афри-
ки Oga Taxi.
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РАН выбрала безвластие
Все кандидаты в президенты Академии наук взяли самоотвод

Попытка провести выбо
ры президента Академии 
наук закончилась в поне
дельник тем, что РАН бли
жайшие полгода будет 
управлять временное ру
ководство. Все три кан
дидата на пост главы РАН 
неожиданно заявили о са
моотводе без объяснения 
причин, что автоматиче
ски переносит выборы на 
полгода вперед. Впрочем, 
к тому времени Госдума 
может принять закон о том, 
что главу академии назна
чает президент страны.

Выборы руководства Ака-
демии наук должны были 
продлиться целую неделю. 
Предполагалось, что в поне-
дельник действующий пре-
зидент РАН Владимир Фор-
тов и члены президиума от-
читаются об итогах работы. 
На вторник были заплани-
рованы выступления трех 
кандидатов — академиков 
Владислава Панченко, Алек-
сандра Макарова и все того 
же Владимира Фортова, сре-
да отводилась под выборы 
главы РАН, а в пятницу ака-
демики должны были прого-
лосовать за членов президи-
ума и секретарей отделений.

Утром в понедельник об-
становка в здании на Ленин-
ском проспекте не предве-
щала никаких неожиданно-
стей. Академики — на собра-
ние в Москву приехало более 
1,1 тыс. человек — терпеливо 
выстаивали многометровую 
очередь к главному входу, по-
путно обсуждая кандидатов. 
Внутри здания на столах бы-
ли разложены сотни экзем-
пляров брошюр с предвы-
борными программами. На 
обложке труда Владислава 
Панченко были изображены 

парусники, проплывающие 
по Неве мимо старого здания 
Академии наук; программу 
Александра Макарова укра-
шала фотография белоснеж-
ного маяка и парящей над 
ним одинокой чайки, кото-
рые вместе стойко сопротив-
лялись бушующим волнам. 
Против всех ожиданий Вла-

димир Фортов — известный 
яхтсмен — не стал обращать-
ся к морской тематике: на об-
ложке его 167-страничной 
программы была изображе-
на рука, пытающаяся схва-
тить какой-то желтый шар. 
В холле первого этажа дожи-
дались своего часа кабинки 
для тайного голосования, на-
крытые белыми покрывала-
ми с российским гербом.

Даже когда собрание на-
чалось, руководство акаде-
мии продолжало делать вид, 
что все идет по плану — Вла-
димир Фортов даже напом-
нил коллегам, что «вся неде-

ля будет довольно плотной». 
С приветственным словом 
выступил вице-премьер Ар-
кадий Дворкович, который 
сначала поблагодарил акаде-
миков за их «труд и достиже-
ния», а потом неожиданно за-
явил, что считает «абсолют-
но неуместными» их «жало-
бы и плач». Под недовольный 
гул в зале господин Дворко-
вич пообещал: «Правитель-
ство всегда будет вам помо-
гать». Через несколько ми-
нут академики в этом убеди-
лись. На сцену вышел уче-
ный секретарь РАН Михаил 
Пальцев, который совершен-

но будничным тоном зачи-
тал объявление: «Вчера вече-
ром прошла встреча трех кан-
дидатов, на которой они при-
шли к единому решению. Не-
урегулированность в полном 
объеме устава могла вызвать 
ряд вопросов к результатам 
выборов. Поэтому они все 
пришли к единому решению 
снять свои кандидатуры».

На секунду зал ошарашен-
но затих, после чего взор-
вался гневными выкрика-
ми с мест: «Как это понимать? 
А зачем мы сюда приехали?» 
Академики требовали объяс-
нений, и отвечать за трех кан-

дидатов пришлось Владими-
ру Фортову. «Группа акаде-
миков настойчиво ставит во-
прос о несовершенстве уста-
ва, корректировке процеду-
ры выборов,— сказал он.— 
Если мы не исправим устав, 
мы поставим под вопрос ле-
гитимность наших выборов. 
Это бросило бы тень на из-
бранного президента, чего 
нельзя допустить».

Вообще-то господин Фор-
тов не сказал коллегам ниче-
го нового: в конце прошлой 
недели о претензиях к уста-
ву РАН неожиданно заявил 
кандидат Владислав Панчен-
ко. Он указывал, что меха-
низм выборов главы акаде-
мии описан в отдельном по-
становлении, которое было 
принято президиумом РАН, 
а не общим собранием акаде-
миков. Вместе с другим кан-
дидатом Александром Мака-
ровым он потребовал пере-
нести выборы на полгода, 
чтобы за это время изменить 
устав. Неожиданное требо-
вание переноса выборов за 
несколько дней до голосо-
вания возмутило значитель-
ную часть ученых. 17 марта 
Владимир Фортов раскрити-
ковал идею о переносе вы-
боров, но уже через два дня 
поддержал ее. Предполага-
лось, что этот вопрос решит 
общее собрание РАН. Учиты-
вая, что ученые со всей стра-
ны приехали в Москву имен-
но ради выборов, шансов 
на отмену голосования бы-
ло немного. Таким образом, 
одновременное снятие трех 
кандидатов оказалось един-
ственным вариантом, кото-
рый стопроцентно гаранти-
ровал перенос выборов.
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Президент РАН Влади
мир Фортов прислу
шался к настоятель
ной рекомендации 
снять свою кандида
туру с выборов   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Лом собирают в одни руки
«Ростех» займется отслужившей военной техникой

Как стало известно ”Ъ“, президент 
 Владимир Путин разрешил Минобо
роны эксклюзивно передавать госкор
порации «Ростех» списанное вооруже
ние, военную и специальную технику 
(ВВСТ) и иное имущество, в том числе 
металлолом. «Дочка» госкорпорации — 
Национальный экологический опера
тор (НЭО) — сможет приобретать у во
енных лом без торгов, а затем сбывать 
на площадке «Ростеха». При этом Мин
обороны сэкономит на утилизации, 
но потеряет доход от продажи лома на 
электронных аукционах, объем которо
го в 2016–2017 годах составил 3,5 мл
рд руб. Новую сделку на 1,5 млрд руб. 
НЭО, проигравший торги конкуренту, 
уже заблокировал, добиваясь ее отме
ны в Минобороны и ФАС.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо 

министра обороны Сергея Шойгу и главы 
«Ростеха» Сергея Чемезова, адресованное 
Владимиру Путину. В нем предлагается пе-
редавать госкорпорации списанное воен-
ное имущество: запрещенные к свободной 
реализации вооружения и военную техни-
ку по остаточной балансовой стоимости, 
а «иные материальные средства» (металло-

лом) — по рыночной. Правом приобрете-
ния, реализации, утилизации и использо-
вания (в том числе для промышленных це-
лей) этих ресурсов предлагается наделить 
«дочку» Ростеха — НЭО. Как уверяют госпо-
да Шойгу и Чемезов, это позволит умень-
шить бюджетные затраты на содержание 
и хранение лома и обеспечить экологиче-
скую безопасность при ликвидации образ-
цов ВВСТ, «не имеющих перспектив приме-
нения в Минобороны». Средств ФЦП «Про-
мышленная утилизация вооружения и во-
енной техники на 2011–2015 годы и на пе-
риод до 2020 года» на это не хватает, гово-
рится в письме. Его авторы уже подписа-
ли соглашение о взаимодействии по ком-
плексной утилизации ВВСТ, позволяющее 
«без привлечения бюджетных средств ос-
вободить места для хранения лома сила-
ми различных отраслей промышленности, 
включая ОПК». Источник 

”
Ъ“ в руководстве 

Минобороны считает, что таким образом ве-
домство сможет «расстаться почти с 270 тыс. 
тонн металлолома, находящегося на балан-
се ведомства, по максимально удобной схе-
ме» и «без катастрофической бюрократии».
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Круизы, водоросли и крабы 
на Курилах
Россия и Япония нашли точки сближения

Россия и Япония готовы к совместной 
экономической деятельности на Кури
лах, но в сфере безопасности их пози
ции резко расходятся. Таков итог за
вершившейся вчера встречи глав МИД 
и обороны двух стран — первой с 2013 
года. Москва видит угрозу своей без
опасности в развертывании на япон
ской территории элементов глобаль
ной системы противоракетной обороны 
США, Токио выступает резко против 
размещения на Курилах и на россий
ском Дальнем Востоке дополнительных 
войск и вооружений. В этой ситуации 
едва ли не единственной продуктивной 
темой для обсуждения остается выра
ботка формулы совместного освоения 
Курильских островов.

Размороженный формат
В последний раз министры иностранных 
дел и обороны России и Японии встреча-
лись в 2013 году. После этого формат «2+2» 
был заморожен: в связи с событиями в Кры-
му и на востоке Украины страны G7, в том 

числе и Япония, ввели против России санк-
ции, свернув сотрудничество с ней по воен-
ной линии до минимума. Договоренность 
о возобновлении диалога была достигнута 
на встрече президента РФ Владимира Пути-
на и премьер-министра Японии Синдзо Абэ 
в Токио в середине декабря прошлого года.

Глава МИД РФ Сергей Лавров назвал вче-
рашние переговоры «очень полезными и со-
держательными». Источник 

”
Ъ“ в МИД Япо-

нии, впрочем, признал, что стороны не над-
еялись на прорыв, но сочли важным хотя 
бы просто возобновить общение. «Контакты 
между нашими странами долгое время были 
фактически заморожены, и теперь было нуж-
но, чтобы министры просто посмотрели друг 
другу в глаза»,— сказал он. В итоге зрительно-
го контакта у двух делегаций было более чем 
достаточно: переговоры затянулись на час 
дольше запланированного.

Основное внимание переговорщики уде-
лили вопросам безопасности в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе (АТР).
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Инвестировав $29 трлн в пере-
стройку энергетической систе-
мы, мировая экономика к 2050 
году сможет нарастить темпы ро-
ста на 0,8 процентного пункта, 
а накопленный эффект от изме-
нений отрасли составит $19 тр-
лн. Такие данные представлены 
вчера в Берлине в исследовании 
Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА) и Между-
народного агентства по возоб-
новляемым источникам энергии 
(IRENA). Ключевые направления 
таких инвестиций — поддержка 
энергоэффективности, разви-
тие возобновляемой энергети-
ки (ВИЭ), строительство «умных» 
распределительных сетей.

Как заявили вчера в Берлине пред-
ставители МЭА, мировые выбросы 
парниковых газов в энергетическом 
секторе не растут уже третий год под-
ряд — в основном из-за снижения 
эмиссии в крупнейших странах-эми-
тентах, Китае и США. Отметим, что Па-

рижское соглашение требует еще бо-
лее резкого снижения выбросов — в 
ближайшие 35 лет мировая экономи-
ка должна сократить выбросы парни-
ковых газов на 85%, в среднем на 2,6% 
в год. По данным исследования, это оз-
начает, что к 2050 году почти 95% про-
изводимого электричества должно 
быть создано при помощи низкоугле-
родных технологий, 70% новых авто-

мобилей должны быть электрически-
ми, большинство зданий — энергоэф-
фективными, а углеродоемкость про-
мышленного сектора должна снизить-
ся на 80% от сегодняшнего уровня.

По оценкам МЭА и IRENA, дости-
жение этих целей потребует порядка 
$29 трлн дополнительных инвести-
ций (вдобавок к уже заявленным пла-
нам государств на $116 трлн) — еже-

годно в низкоуглеродное развитие 
энергетики необходимо будет вкла-
дывать $3,5 трлн (в 2015-м такие инве-
стиции оценивались в $1,8 трлн). Как 
говорится в исследовании, инвести-
рование в сектор приведет к ускоре-
нию роста мирового ВВП на 0,8 про-
центного пункта к 2050 году, увеличе-
нию числа рабочих мест (только в воз-
обновляемой энергетике их количе-
ство возрастет на 6 млн), улучшению 
качества жизни и здоровья населе-
ния. Накопленный экономический 
выигрыш от перевооружения отра-
сли в период до 2050 года в агентст-
вах оценивают в $19 трлн. Ключевы-
ми направлениями инвестиций ана-
литики называют возобновляемую 
энергетику (прежде всего солнечную 
и ветровую) и энергоэффективность 
промышленности, строительства, 
транспорта и энергосетей.

В результате доля альтернатив-
ных источников энергии в электро-
генерации к 2050 году должна до-
стичь 80% (сейчас около 24%), а в це-

лом в энергетике — 65% (сейчас око-
ло 16%). Показатели же энергопотре-
бления на единицу продукции к то-
му же сроку должны совокупно сни-
зиться вдвое (на 2,5% в год). По оцен-
кам МЭА, в результате этих встреч-
ных тенденций глобальный спрос 
сохранится на нынешнем уровне. 
Трансформация энергетического сек-
тора также вынудит энергетические 
компании отказаться от инвестиций 
в добычу угля, нефти и газа на $10 тр-
лн. При этом сильнее всего упадет по-
требление угля, умеренно — спрос на 
нефть и менее всего на газ — как на-
иболее «чистый» из ископаемых ви-
дов топлива.

По словам Георгия Сафонова из 
ВШЭ, ключевой вывод доклада — 
в «наличии экономической эффек-
тивности как в перераспределении 
текущих расходов на энергетику в 
пользу безуглеродных технологий, 
так и в наращивании мер по повы-
шению энергоэффективности».

Ангелина Давыдова

Энергетику убеждают перестроиться
МЭА и IRENA оценили баланс вложений и выгод для сектора

ЕЭК подготовила соглашение о поряд-
ке добровольного согласования странами 
ЕАЭС субсидий производителям промыш-
ленных товаров. Предполагается, что до-
кумент позволит сторонам инициировать 
разбирательство в случае, если субсидия 
ущемляет интересы производителей, а 
также заранее договариваться о введении 
специфических пошлин, чтобы избежать 
встречных компенсирующих мер. Сей-
час и Россия, и другие страны союза ис-
пользуют этот механизм без согласования 
друг с другом, отмечают участники рынка. 

Белый дом одобрил своим распоряжени-
ем проект соглашения о порядке доброволь-
ного согласования странами ЕАЭС с Евразий-
ской экономической комиссией (ЕЭК) специ-
фических (то есть применяемых в отношении 
конкретных производителей) субсидий в от-
ношении промышленных товаров и разре-
шения ЕЭК споров о них. С российской сто-
роны документ готовил Минпромторг, согла-
шение может быть подписано на заседании 
межправсовета ЕАЭС, а заработать оно долж-
но до конца года — после проведения страна-
ми союза внутригосударственных процедур, 
пояснили в ЕЭК. 

Сейчас особое приложение к договору о со-
здании ЕАЭС прямо запрещает вывозные и за-
мещающие субсидии (при поставках в другую 
страну союза). Запрещены и субсидии, кото-
рые приводят к существенному занижению 
цены и вытеснению аналогичных товаров с 
общего рынка. Неспецифические субсидии 
(для поддержки отраслей в целом), напротив, 
не регулируются, и в их отношении не приме-
няются компенсирующие меры. 

Согласно же соглашению, государства ЕАЭС 
не смогут применять компенсирующие меры 
к субсидиям, согласованным ЕЭК, но такое со-
гласование будет добровольной процедурой. 
Решение о допустимости или недопустимости 
господдержки выносится на комиссию — суб-
сидия не должна быть запрещенной в ЕАЭС, 
должна быть малозначимой (до $100 тыс. на 
одного получателя) или иметь интеграцион-
ный потенциал (для реализации совместного 
проекта или производства дефицитных в ЕА-
ЭС товаров). Также допустимо субсидирование 
повышения квалификации работников и под-
держки новых предприятий (в объеме до 30% 
капвложений). Основанием для отказа в согла-
совании господдержки может стать ущерб или 
угроза ущерба для другой страны союза.

Как пояснила 
”
Ъ“ помощник министра по 

промышленности и АПК ЕЭК Людмила Че-
глик, обратившееся в комиссию за согласова-
нием субсидии государство будет застрахова-
но от последующего введения компенсирую-
щей меры со стороны любой из стран ЕАЭС. 
Поддержка промышленности не должна рас-
кручивать «гонку субсидий» между странами 
союза, отмечает она. Более того, если коллегия 
ЕЭК разрешит предоставить специфическую 
субсидию, страны ЕАЭС лишаются возможно-
сти оспаривать введение специфической суб-
сидии в суде ВТО. 

Документ описывает и процедуру разреше-
ния споров в случае ущерба или угрозы ущер-
ба от специфической субсидии. При оценке 
ущерба отрасли будет учитываться динамика 
ее производства за три года. Срок разбиратель-
ства не должен превышать девяти месяцев, ос-
новным же критерием ущемления интересов 
одного из государств будет влияние спорных 
мер господдержки на уровень цен, объем про-
изводства, долю на рынке и т. п. Заключение 
ЕЭК о наличии или отсутствии материально-
го ущерба от субсидии будет рассматриваться 
на коллегии ЕЭК — где может быть вынесено 
решение об изменении условий применения 

специфической субсидии. Если страна проиг-
норирует решение ЕЭК, пострадавшие госу-
дарства смогут обратиться в суд ЕАЭС.

Собеседники 
”
Ъ“ в промышленности отме-

чают, что сейчас в ЕАЭС субсидии активно при-
меняются как РФ, так и другими странами со-
юза. Так, Белоруссия периодически использу-
ет различные «запрещенные» приемы для под-
держки своих предприятий (страна, в отличие 
от других членов ЕАЭС, не входит в ВТО и не 
подпадает под запрет, в частности, экспортных 
субсидий). В частности, легкая промышлен-
ность страны получает дешевые государствен-
ные кредиты и субсидии на поддержку экспор-
та ее продукции. Россия себе такого позволить 
не может — относительно дешевое кредитова-
ние возможно лишь через Фонд развития про-
мышленности, а непосредственно экспорт суб-
сидировать нельзя, рассказывает собеседник 

”
Ъ“. Впрочем, РФ также субсидирует автопром 

— в частности, чтобы компенсировать локали-
зовавшим производство предприятиям вве-
денный ей для защиты от экспорта из ЕС ути-
лизационный сбор на автомобили, при этом 
российские автопроизводители жалуются на 
запуск аналогичного механизма в Казахстане.

Татьяна Едовина, Яна Циноева

ЕАЭС гармонизирует субсидии на промтовары
Россия готовится подписать соглашение об их согласовании в рамках союза

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,1

 процента составило увеличение цен производителей для внутреннего рынка в феврале 2017 
года по сравнению с февралем 2016 года. Основная причина столь резкого скачка промышленных цен — 
увеличение стоимости нефти, что отразилось в росте цен в добыче на 48,7% в годовом выражении и на 5,4% 
в сравнении с январем. В то же время попытка перейти к повышению цен на продукцию обрабатывающих 
отраслей, зарегистрированная в январе 2017 года (на 1,5% к декабрю 2016 года), в феврале обернулась их 
снижением на 0,5% — главным образом, благодаря пищевым производствам, что может служить дополни-
тельным свидетельством переоценки компаниями темпов восстановления внутреннего спроса. 0
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Больницы остались  
при своих таблетках

В 2016 году российские больни-
цы закупили 882,2 млн упаковок 
лекарств на сумму 221,9 млрд 
руб., следует из отчета DSM Group. 
В 2015 году на закупки было 
потрачено примерно столько же, 
однако в упаковках показатель 
был выше (на 13,6%). Значительно 
вырос бюджет лишь на закупку 
АРВ-препаратов (для лечения ВИЧ, 
до 22,3 млрд руб.), однако эта 
сумма включала в себя и средства 
региональных бюджетов (подроб-
нее см. ”Ъ“ от 16 марта).

В среднем цена за одну 
упаковку лекарства составила 
252 руб. против 217 руб. в 2015 
году. По словам аналитиков, это 
говорит об изменении структуры 
закупок в пользу более дорогих 
препаратов. Импортные препараты 
закупались в среднем по 618 руб. 
(минус 0,4% к прошлому году), 
отечественные — по 116 руб. 

(на 32,8% дороже). В целом цены 
на лекарства на госторгах по 
итогам 2016 года выросли на 4,4% 
(в 2015 году увеличение составило 
8,9%). В 2017 году, по оценке 
главы DSM Group Сергея Шуляка, 
может произойти снижение цен — 
если начнет действовать новая сис-
тема определения цен на лекарства 
на госторгах.

В 2016 году на долю препа-
ратов российских компаний в на-
туральном выражении пришлось 
72,8% закупленного (в 2015 году 
— 75,5%), в стоимостном — 33,5% 
(в 2015 году — 30,3%). По оцен-
ке DSM Group, доля проданных 
российскими компаниями упаковок 
росла в первую очередь за счет 
увеличения продаж «Петровакса» 
(в 9,5 раза), «Биокада» (в 2,7 раза) 
и «Фармасинтеза (Иркутск)» (в 
1,7 раза). «Фармасинтез (Иркутск)» 
и «Биокад» по итогам закупок 2016 
года заняли соответственно 5-ю 
и 9-ю строчки в рейтинге компаний-
производителей в стоимостном 
выражении. (Первая тройка рей-
тинга: Abbott, Pfizer (обе — США) 
и F. Hoffmann-La Roche, Швей-
цария.) Также в стоимостном 
выражении наблюдалось снижение 
доли оригинальных препаратов с 
39% в 2015 году до 37,5% в 2016 
году (в упаковках на оригинальные 
препараты приходится всего 4,6% 
от всех закупок).

На фоне стагнации сегмента 
государственных закупок объем 
коммерческого сектора лекарств 
увеличился примерно на 9% 
и достиг, по оценке господина 
Шуляка, 808 млрд руб. Розничные 
цены на препараты увеличились 
в прошлом году на 7,4% (в 2015 
году — на 19,5%), цены на лекар-
ства из списка ЖНВЛП, регули-
руемые государством, выросли 
на 1,4%.

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА ФАРМРЫНКА РФ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: DSM GROUP.
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Минтруд направил в правительство законопроект, 
исключающий негосударственных посредников из 
 процесса расходования семьями средств материн-
ского  капитала. От этих денег будут отстранены орга-
низации, неподконтрольные ЦБ и другим госорганам: 
кредитные кооперативы, работодатели, предоставля-
ющие целевые займы своим сотрудникам, кассы взаи-
мопомощи. Это уже не первая попытка властей искоре-
нить мошеннические схемы обналичивания выдаваемых 
 матерям сертификатов: проведенное в 2015 году исклю-
чение из процесса микрофинансовых организаций успе-
ха не принесло.

Минтруд предлагает усилить контроль за расходованием 
средств материнского капитала, которые семьи тратят на при-
обретение жилья. В подготовленном ведомством законопроек-
те речь идет об исключении из числа операторов этих средств 
организаций, не подконтрольных Банку России и другим го-
сорганам. Как пояснили 

”
Ъ“ в Минтруде, речь идет о сельско-

хозяйственных и потребительских кредитных кооперативах, 
о работодателях, предоставляющих целевые займы своим со-
трудникам, о кассах взаимопомощи. Доля договоров обладате-
лей сертификатов на маткапитал с этими организациями в об-
щем числе обращений за средствами в Пенсионный фонд со-
ставляет 7%. «Отсутствие контроля за такими организациями 
влечет факты незаконного расходования средств маткапита-
ла»,— пояснил глава Минтруда Максим Топилин. Отметим, что 
похожий законопроект в начале февраля в Госдуму внес депу-
тат от КПФР Сергей Шаргунов.

Программа материнского капитала была принята десять 
лет назад, в 2007 году. В 2017-м сумма денежной выплаты се-
мьям, в которых родился второй или последующий ребенок, 
составляет 453 тыс. руб. Маткапитал может быть использован 

для улучшения жилищных условий, образования детей, пен-
сионного обеспечения родителей или реабилитации ребенка-
инвалида. По данным вице-спикера Совета федерации Гали-
ны Кареловой, 92% семей тратят эти деньги на улучшение жи-
лищных условий.

Нынешняя попытка властей помешать обналичиванию 
средств маткапитала не первая. В 2015 году от работы с серти-
фикатами были отстранены микрофинансовые организации. 

Однако ситуация не изменилась и схемы не исчезли. Обнали-
чивание (обычно — за 50% и менее стоимости сертификата) вы-
глядит следующим образом. С обладательницами сертифика-
тов составляются фиктивные договоры займа, по которым они 
якобы получают от кредитного кооператива деньги на покуп-
ку недвижимости. На имя матери оформляется жилплощадь, 
после обращения в Пенсионный фонд деньги перечисляются 
кредитному кооперативу в счет погашения долга по оформлен-
ному матерью займу. В последующем эта же квартира перепро-
дается другим женщинам, пожелавшим обналичить сертифи-
каты. В Минтруде 

”
Ъ“ заявили, что статистика Генпрокуратуры 

по таким мошенничествам у министерства есть, но она пред-
назначена «для анализа и внутреннего пользования».

Локальные меры по улучшению программы обсуждаются 
на фоне неопределенности ее будущей судьбы в целом. Минтр-
уд предлагает просто продлить истекающий 31 декабря 2018 го-
да срок действия программы до 2023 года. Минэкономики рас-
сматривает возможность передачи обязательств по выплатам 
маткапитала в ведение регионов с учетом софинансирования 
из федерального бюджета. По словам замглавы Минэкономики 
Олега Фомичева, это один из пунктов готовящегося правитель-
ством плана действий на 2018–2025 годы. Есть и другие предло-
жения. 23 марта в Госдуме будет обсуждаться инициатива депу-
тата от «Единой России» Сергея Вострецова, предлагающего вме-
сто маткапитала выплачивать ежемесячно 3 тыс. руб. за одного 
ребенка, 8 тыс.— за двоих и 15 тыс. — за троих детей. В Минтру-
де, впрочем, уже заявили, что такая замена будет стоить значи-
тельно дороже существующей системы. По данным ведомства, 
сейчас программа обходится бюджету в сумму порядка 340 мл-
рд руб. в год. По данным Минфина, обязательства государства по 
программе до конца срока составляют примерно 1,5 трлн руб.

Дарья Николаева

Материнский капитал пронесут мимо кассы
Минтруд борется с обналичиванием выделяемых матерям сертификатов

Глава Минтруда Максим Топилин хочет выстроить  
более прозрачную схему получения материнского капитала  
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Депутаты смогут  
не извиняться  
за неэтичное поведение

Думская комиссия по депутатской этике вне-
сла вчера проект постановления, расширяю-
щий ее полномочия. У комиссии появится но-
вый способ реакции на поведение депутата, 
недостойное его статуса. Теперь комиссия 
сможет предложить Госдуме «указать» парла-
ментарию на неэтичное поведение. Сейчас 
члены комиссии должны разобраться с инци-
дентом, установить факт неэтичного поведе-
ния и в зависимости от степени неэтичности 
порекомендовать Госдуме один из несколь-
ких видов реакции: к примеру, палата может 
потребовать от депутата публичных извине-
ний либо лишить его слова «на одном или не-
скольких заседаниях». «Указание» на неэтич-
ное поведение, если Госдума одобрит проект 
постановления, может стать самым мягким 
видом порицания. Официальное внесение 
проекта совпало по времени со скандалом 
на пленарном заседании Госдумы 15 марта 
между лидером ЛДПР Владимиром Жиринов-
ским и депутатом «Единой России» Оксаной 
Пушкиной (”Ъ“ сообщал об этом 15 и 17 мар-
та). Но проект не был реакцией на тот скан-
дал. Комиссия по этике разработала его в на-
чале месяца, а 10 марта думский комитет по 
регламенту рекомендовал проект к одобре-
нию на заседании Госдумы 24 марта, назна-
чив докладчиком главу комиссии Отари Ар-
шбу («Единая Россия»). Господин Аршба вче-
ра отказался пояснить ”Ъ“ суть нововведения, 
пообещав сделать это сегодня. Напомним, 
лидер ЛДПР принес свои извинения 17 мар-

та, не дожидаясь, пока вопросом займется 
думская комиссии по этике, в тот же день 
и Оксана Пушкина признала, что «по форме 
была неправа». Виктор Хамраев

Владимир Путин 
обновил  
Общественную палату

Вчера президент подписал указ об утвержде-
нии 40 членов нового состава Общественной 
палаты РФ (ОП). Как писал ”Ъ“ 1 марта, 17 из 
40 прежних выдвиженцев президента получи-
ли вновь приглашение войти в состав ОП, 
среди них, например, Иосиф Дискин, Елена 
Тополева-Солдунова, Лидия Михеева, Сер-
гей Орджоникидзе. Обновилась президент-
ская квота за счет гендиректора АНО «Рус-
ская гуманитарная миссия» Евгения Прима-
кова, внука бывшего главы СВР Евгения При-
макова; главврача психиатрической клиниче-
ской больницы №1 им. Н. А. Алексеева Геор-
гия Костюка; эксперта КГИ Андрея Максимо-
ва; вице-президента по корпоративным отно-
шениям общества с ограниченной ответст-
венностью «Яндекс» Марии Яниной. Также по 
приглашению президента в ОП войдет журна-
лист Валерий Фадеев. Как писал ”Ъ“ 22 фев-
раля, его называют одним из главных претен-
дентов на пост секретаря ОП (нынешний гла-
ва ОП Александр Бречалов в новый состав не 
вошел). «Главное достоинство Валерия Фа-
деева в том, что его нельзя назвать ни чело-
веком Владислава Суркова, ни человеком Вя-
чеслава Володина, ни человеком Сергея Ки-
риенко (первый заместитель главы АП.— 

”Ъ“). Можно сказать, что в околовластных 
кругах у него минимальный антирейтинг. 
В нынешней ситуации это и оказалось самым 
главным»,— заявил ”Ъ“ политолог Аббас Гал-
лямов. Отметим, что возглавляемый господи-
ном Фадеевым холдинг «Эксперт» в послед-
ние годы испытывает серьезные финансовые 
трудности. Отдел политики

Лом собирают в одни руки

Ранее Сергей Шойгу говорил, что для сдачи тех-
ники необходимо провести отдельный конкурс 
для каждой единицы. В «Ростехе» 

”
Ъ“ факт отправ-

ки письма подтвердили, но комментировать его 
содержание не стали.

Напомним, «Ростех» хотел заняться утилизаци-
ей ВВСТ еще год назад: предполагалось, что рен-
табельность процесса будет обеспечена за счет их 
переработки и использования запчастей, что сни-
зит себестоимость продукции ОПК (см. 

”
Ъ“ от 16 

мая 2016 года). О праве на монопольное приобре-
тение и дальнейшую продажу металлолома тогда 
речь не шла. Сейчас «Ростех» хочет получить весь 
военный лом, который c 2014 года структуры Ми-
нобороны продают на электронной площадке 
РАД (выбрана на конкурсе, проведенном по по-
становлению правительства). В 2016–2017 годах 
РАД продал лом на 636 аукционах за 3,5 млрд руб. 
с превышением стартовой цены в среднем на 25%. 
Более 4 тыс. тонн лома в конце прошлого года бы-
ло продано с тройным превышением — по 90 тыс. 
руб. за тонну, при этом на рынке прямых продаж 
лом уходил в девять раз дешевле — по 10 тыс. руб. 
за тонну. Если Минобороны будет продавать лом 
напрямую «Ростеху», то доход от его перепродажи 
на площадке госкорпорации достанется НЭО.

Эти планы отчасти объясняют попытку НЭО 
заблокировать результаты аукциона на площад-

ке РАД 9 марта, на котором военные продали еди-
ным лотом заводу вторичных металлов и сплавов 
(ВМС) Уральской горно-металлургической компа-
нии Искандара Махмудова лом и отходы серебро-
содержащих аккумуляторных батарей в Мурман-
ской области за 1,5 млрд руб.,— на 250 млн руб. 
дороже стартовой цены. Торги кроме «дочки» «Ро-
стеха» проиграли Екатеринбургский завод по об-
работке цветных металлов «Реновы» Виктора Век-
сельберга; «Транслом» (продавец железнодорож-
ного лома, приобретенный в конце 2016 года у 
РЖД компанией «Кронос» Алексея Золотарева) и 
Центр снабжения металлом Андрея Рякова. Одна-
ко сделка до сих пор не состоялась: ее приостано-
вил в связи с жалобой НЭО Сергею Шойгу его за-
меститель Тимур Иванов, заставив подчиненных 
провести служебное расследование правомерно-
сти процедуры торгов. Не найдя нарушений, про-
давец — АО «15-й арсенал ВМФ» (находится под 
управлением АО «Ремвооружение») — назначил 
на 16 марта подписание договора, однако накану-
не сделка по жалобе НЭО была приостановлена 
ФАС. В документе, копия которого есть у 

”
Ъ“, ком-

пания ссылается на «информацию от участников 
рынка» о том, что победитель участвовал в тор-
гах, не перечислив задатка (249 млн руб.). Пресс-
служба РАД и гендиректор ВМС Михаил Бурда-
ков это опровергают. По мнению господина Бур-
дакова, НЭО добивается аннулирования торгов, 
чтобы забрать лом «за бесценок». «Нас пригласи-

ли в Москву подписать контракт, но в назначен-
ное время даже не пустили в офис, отказавшись 
объяснить содержание жалобы»,— сетует госпо-
дин Бурдаков.

Отметим, что в конце прошлой недели в ФАС 
c опозданием пожаловалось на отказ в допуске к 
тем же торгам из-за отсутствия электронной за-
явки ООО «Сибцветмет». Компания также заяви-
ла о неправомерной, по ее мнению, передаче РАД 
полномочий по организации торгов и предусмо-
тренном за эту работу вознаграждении (5% от це-
ны продажи), которое якобы теряет бюджет. Хо-
тя по условиям торгов победитель оплачивает его 
сверх итоговой суммы, а действующую в Минобо-
роны схему продажи «ведомственного» лома год 
назад предлагало повсеместно внедрить Минэко-
номики, утверждая, что казна теряет миллиарды 
рублей из-за непрозрачности, нерегламентиро-
ванности и волюнтаризма процедур продажи ло-
ма, оседающего у посредников. Ведомство предла-
гало заставить госкомпании и госструктуры про-
давать свой металлолом исключительно на элек-
тронных площадках компаний, аккредитован-
ных для приватизации федерального имущества, 
который имел на тот момент только РАД (см. 

”
Ъ“ от 

13 апреля 2016 года). Но оздоровить «серый и высо-
копонятийный» рынок ломозаготовки, как и про-
гнозировали его участники, ведомству не удалось.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Иван Сафронов

ВДВ действует методом от противника
Десантники приступили к учениям в Крыму, вызвав непонимание в Киеве и Брюсселе

Минобороны РФ вчера сообщило о начале 
внезапных командно-штабных учений воз-
душно-десантных войск на крымском по-
лигоне Опук. Согласно условиям учений, 
2,5 тыс. десантников из трех различных по-
дразделений, впервые одновременно подня-
тым по тревоге, придется сначала отразить 
нападение условного противника на полуо-
стров, а затем уничтожить его. Маневры уже 
вызвали беспокойство на Украине и в НАТО, 
где их назвали «нелегальными» и «несогласо-
ванными».

О начале командно-штабных учений ВДВ с бо-
евыми стрельбами при участии подразделений 
Черноморского флота и воздушно-космических 
сил РФ в Крыму вчера сообщил командующий 
войсками генерал Андрей Сердюков, осуществ-
ляющий общее руководство маневрами. В учени-
ях на полигоне Опук примут участие военнослу-
жащие 7-й десантно-штурмовой горной дивизии 
(Новороссийск), 56-й и 11-й отдельных десантно-
штурмовых бригад (Камышин и Улан-Удэ соответ-
ственно). К маневрам привлекут также экипаж 
большого десантного корабля «Цезарь Куников» 
(отработает высадку личного состава и техники 
на необорудованное побережье Черного моря) и 
подразделения 4-й армии ВВС и ПВО Южного во-
енного округа. Всего, как отметили в Миноборо-
ны РФ, на полигоне будет задействовано более 
2,5 тыс. десантников и примерно 600 единиц тех-
ники, которые впервые в рамках учений ВДВ бы-
ли одновременно подняты по тревоге и частично 
переброшены в Крым. Переброска происходила с 
13 по 19 марта, уточнил генерал Сердюков.

По замыслу учений военнослужащим предсто-
ит в течение трех дней вести борьбу с террориста-
ми и регулярными войсками условного противни-
ка, осуществившими вторжение на полуостров. По 
сведениям 

”
Ъ“, в течение трех дней — с 20 по 22 

марта — военнослужащим предстоит осуществить 
противодесантную оборону, взаимодействуя с бой-
цами 810-й отдельной бригады морской пехоты, 
затем при поддержке самолетов уничтожить про-
тивника, а после этого перейти к обороне задан-
ных рубежей и районов. В частности, как пояснил 
командующий ВДВ, его подчиненные должны бу-
дут взять под контроль «критически важные объек-
ты», отработать высадку морского и тактического 
десанта, а также провести стрельбы. «Актуальность 
учений обусловлена возросшей террористической 
угрозой»,— подчеркнул генерал Сердюков.

В Генштабе ВС Украины российские маневры 
назвали «незаконными». «Наши аналитики прос-
читывают возможные риски, и после этого вно-
сятся коррективы в планы боевой подготовки по-
дразделений и осуществляется соответствующий 
контроль за этими мерами»,— добавили в Геншта-
бе ВС Украины. В Киеве считают, что Россия мо-
жет при помощи учений осуществить перебро-
ску военных на юго-восток Украины, где идут бо-
евые действия между правительственной арми-
ей и сторонниками самопровозглашенных респу-
блик. Впрочем, как заверил вчера 

”
Ъ“ заместитель 

командующего вооруженными силами Донецкой 
народной республики Эдуард Басурин, начало уче-
ний в Крыму никак не скажется на ситуации вдоль 
линии соприкосновения в Донбассе, которую он 
охарактеризовал как «стабильно напряженную».

Отрицательно к учениям отнеслись и в НА-
ТО. Как заявила 

”
Ъ“ официальный представитель 

альянса Оана Лунджеску, «любые военные учения 
на территории оккупированного Крыма в соот-
ветствии с международным правом нелегальны, 
так как они не согласованы с украинским прави-
тельством». «С 2014 года военная активность Рос-
сии в районе Черного моря значительно увели-
чилась, и масштабное наращивание военной мо-
щи со стороны России в Крыму представляет уг-
розу для региональной стабильности и междуна-
родной безопасности»,— отметила госпожа Лун-
джеску. Она подчеркнула, что российские власти 
не проинформировали НАТО об этих учениях. В 
Минобороны РФ, впрочем, напоминают, что за-
явленное количество личного состава не превы-
шает уровня, подпадающего под положение Вен-
ской конвенции 2011 года (не более 13 тыс. чело-
век), «поэтому никаких нарушений нет».

По словам полковника запаса Виктора Мура-
ховского, масштаб нынешних учений в Крыму 
«вполне можно назвать стратегическим». «Это от-
работка усиления на случай развертывания бое-
вых действий. То есть стоит задача подготовиться 
к сценарию, при котором требуются переброска 
соединений ВДВ, участие авиации, ведение бое-
вых действий на полуострове, а затем переход в 
контрнаступление. Военные должны быть гото-
вы к такому вне зависимости от ситуации в ми-
ре и в отношениях с соседями»,— считает эксперт.

Александра Джорджевич,  
Илья Барабанов,  
Дарья Мостовая,  
Иван Сафронов

Депутаты предлагают  
стать мягче к мигрантам
Госдума меняет правила получения гражданства РФ 

Депутаты Госдумы готовятся упростить по-
лучение российского гражданства и вида 
на жительство в РФ носителям русского язы-
ка и детям, один из родителей которых — гра-
жданин РФ. Поправки обсуждались вчера на 
слушаниях в нижней палате. Их участники 
предложили объявить «миграционную амни-
стию» для мигрантов из Донбасса.

Поводом для слушаний стали поправки к зако-
нам «О гражданстве в РФ» и «О правовом положе-
нии иностранных граждан в РФ», внесенные в Гос-
думу в декабре 2016 года депутатами. Первый за-
меститель главы думского комитета по делам СНГ 
Константин Затулин пояснил, что президент еще в 
2012 году поручил «разработать ускоренный поря-
док предоставления российского гражданства соо-
течественникам, носителям русского языка и куль-
туры, прямым потомкам тех, кто родился в Россий-
ской Империи и в Советском Союзе». Согласно за-
конопроекту, гражданство РФ смогут в упрощен-
ном порядке получить те, кто родились на терри-
тории России или СССР и их прямые потомки. Сей-
час претенденты на гражданство должны доказать 
постоянное проживание в РФ. «Свидетельства о ро-
ждении, как правило, хранятся в семьях, в архивах 
загсов их найти легче, чем подтвердить факт посто-
янного проживания»,— говорится в пояснитель-
ной записке. Также депутаты предлагают предо-
ставлять гражданство детям, имеющим одного рус-
скоязычного родителя, по заявлению одного из ро-
дителей, а не обоих, как сейчас. При оформлении 
вида на жительство «носителям русского языка» 
не надо будет подтверждать выход из гражданст-
ва иностранного государства справкой. «Получить 
ее трудно, некоторые страны не выдают их,— гово-
рится в пояснительной записке.— Так, Узбекистан 
не признает российской принадлежности Крыма 
и не принимает заявлений о выходе из гражданст-
ва от своих граждан, ставших носителями русско-
го языка». Снимаются ограничения по сроку дейст-
вия вида на жительство. 

Законопроект уже поддержали два думских ко-
митета-соисполнителя — по делам СНГ и по делам 
национальностей, профильный комитет по зако-
нодательству и госстроительству, по данным 

”
Ъ“, 

должен рассмотреть его в четверг. Источник 
”
Ъ“ в 

комитете сказал, что пока законопроект изучает-
ся: «Собираем информацию, ждем отзывов из пра-
вительства и администрации президента. Но я не 

исключаю любой ситуации». Между тем сенатор 
от Севастополя Ольга Тимофеева уверена, что «из-
менения в законах уже перезрели»: «Они облегчат 
получение гражданства соотечественниками, по-
могут решить вопросы о их визах и обучении, ре-
ализации программ, которые позволят привле-
кать инвесторов в инфраструктурные проекты».

Константин Затулин заявил на слушаниях, 
что сложная ситуация сложилась с украинскими 
гражданами: «Въехали в РФ более 1 млн украин-
цев, гражданство получили одна десятая, а около 
900 тыс. украинцев — нелегалы». В связи с этим 
участники слушаний рекомендовали правитель-
ству «провести для граждан Украины и лиц без 
гражданства» с территории Донецкой и Луган-
ской областей «полную миграционную амни-

стию». Правительству рекомендовано «прорабо-
тать вопрос» о разрешении прибывающим в РФ в 
экстренном массовом порядке переселенцам по-
давать документы на получение гражданства РФ 
наравне с участниками госпрограммы по пересе-
лению соотечественников из-за рубежа.

Как заявил ответственный секретарь Бельгий-
ской федерации русскоязычных организаций Сер-
гей Петросов, «в Бельгии тысячи эмигрантов, ли-
шенных российского гражданства насильствен-
но, среди них Апраксины, Трубецкие». Их возвра-
щение — восстановление исторической справед-
ливости, считает он. Господин Петросов полагает, 
что они должны получить гражданство РФ. «Еще 
мы должны иметь право пользования образова-
тельными и культурными учреждениями. Потому 
что принадлежим к единой российской нации»,— 
поддержал его член Общегерманского совета рос-
сийских соотечественников Юрий Еременко. 

Наталья Городецкая

В муниципальную 
реформу вписывают 
сельские округа
Думский единоросс предлагает упростить  
упразднение поселений

Депутат Госдумы от «Единой Рос-
сии» Андрей Марков  разработал 
законопроект, упрощающий 
укрупнение муниципалитетов 
в сельских районах. В противовес 
городскому округу он предлагает 
ввести понятие «сельский округ», 
в который можно будет объеди-
нять сельские поселения. Экс-
перт полагает, что инициатива 
Андрея Маркова станет импуль-
сом для региональных властей 
для укрупнений на селе.

Член комитета Госдумы по мест-
ному самоуправлению (МСУ) еди-
норосс Андрей Марков (избрался 
от Воронежской области) разрабо-
тал законопроект, который облег-
чит укрупнение муниципалитетов 
в сельской местности. Как расска-
зал 

”
Ъ“ господин Марков, он пред-

лагает ввести в законе об МСУ поня-
тие «сельский округ», в рамках кото-
рого будут объединяться поселения 
в составе сельских муниципальных 
районов. Напомним, что комитет 
Госдумы по МСУ уже одобрил по-
правки депутата Госдумы от Подмо-
сковья, единоросса Михаила Терен-
тьева, которые упрощают укрупне-
ние в районах с самостоятельными 
муниципалитетами — городами 
и селами — в единые «городские 
округа». Органы власти в поселени-
ях при этом упраздняются.

«Было бы странно создавать го-
родской округ там, где даже рай-
центр — село. В сельский округ 
можно будет объединять малона-
селенные районы, где сельские по-
селения не то что свои функции не 
могут выполнять, даже содержа-
ния собственного административ-
ного аппарата не могут обеспечить. 
Эта инициатива находила поддер-
жку у моих коллег из других реги-
онов»,— заверил Андрей Марков. 
Так же, как и при образовании «го-
родского округа», в «сельском окру-
ге» после укрупнения будут упразд-
няться поселенческие органы влас-
ти — администрации и советы де-
путатов. «Наши нынешние предло-
жения — это попытка оживить су-
ществующую систему»,— заявил 
Андрей Марков 

”
Ъ“.

Сейчас законопроект единорос-
са находится на рассмотрении в 
правовом управлении Госдумы. Гла-
ва думского комитета по МСУ Алек-
сей Диденко сказал 

”
Ъ“, что в коми-

тет законопроект пока не поступил, 
но такая концепция давно обсужда-
ется в экспертном сообществе. «Не 
видел законопроект,— заявил 

”
Ъ“ 

первый зампред фракции 
”
Единой 

России“, глава экспертного совета 
фракции Андрей Исаев.— Посмо-
трим текст, рассмотрим на эксперт-
ном совете и будем решать».

По словам эксперта Комитета 
гражданских инициатив Андрея 
Максимова, формально предложе-
ния господина Маркова ничего не 
меняют. «Городской округ и по по-
правкам Терентьева можно будет 
сформировать и вокруг сельских 

поселений. Но предложение име-
ет символическое значение: ло-
гически сформировать городской 
округ вокруг сел сложно, с введени-
ем сельских округов эта проблема 
для региональных властей снима-
ется»,— сказал он 

”
Ъ“.

Напомним, массовое упраздне-
ние муниципалитетов первичного, 
поселенческого уровня (городских 
и сельских поселений) и создание 
городских округов по инициативе 
губернатора Андрея Воробьева на-
чалось в Подмосковье. На подмо-
сковную реформу члены СПЧ жало-
вались в декабре президенту Вла-
димиру Путину. По подмосковному 
образцу объединение Переславля-
Залесского с Переяславским райо-
ном (Ярославская область) намерен 
провести и. о. мэра Переславля Вла-
димир Волков, который ранее воз-
главлял поселение Красково Лю-
берецкого района. «В Люберецком 
районе мы это сделали. Это, на мой 
взгляд, правильное решение»,— 
уточнил он. Объединение Пере-
славля-Залесского и Переяславско-
го района планировалось еще в 
2012 году по инициативе тогдашне-
го главы города Дениса Кошурнико-
ва, однако дальше публичных слу-
шаний не продвинулось. В Ярослав-
ской области также идет обсужде-
ние объединения Некрасовского и 
Ярославского районов. Отметим, 
что еще в 2015 году по заказу депар-
тамента территориального разви-
тия Ярославской области разраба-
тывалась схема объединения муни-
ципалитетов. Предполагалось, что 
она позволит экономить до 1 млрд 
руб. в год. Ее созданием занимался 
Григорий Казанков, который сей-
час возглавляет штаб врио губер-
натора Ярославской области Дмит-
рия Миронова на выборах. «Но тог-
да пошла критика, и это исследова-
ние спрятали до лучших времен»,— 
вспоминает источник 

”
Ъ“ в облду-

ме. Собеседник 
”
Ъ“ в «Единой Рос-

сии» уверен, что эту схему начнут 
внедрять со следующего года после 
выборов губернатора.

Укрупнения идут и в Тверской 
области. В заксобрание внесен за-
конопроект о преобразовании в го-
родской округ Осташковского рай-
она с упразднением 11 его муници-
палитетов. В прошлом году по такой 
схеме преобразовали Удомельский 
район. Укрупнение может коснуть-
ся еще пяти районов Тверской обла-
сти: Селижаровского, Весьегонско-
го, Торжокского, Лихославльского 
и Бологовского. Правда, пока о со-
здании городских округов речь не 
идет. По словам главы комитета зак-
собрания по МСУ Александра Кли-
новского, речь идет об объедине-
нии ряда поселений, а не о смене 
статуса.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Александр Тихонов, 
Ярославль;  
Алексей Полухин, Тверь;  
Андрей Перцев

Константин Затулин беспокоится 
за соотечественников, которые не могут 
получить гражданство РФ  
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Третий окружной военный суд 
оставил в силе приговор дирек-
тору представительства ФГУП 
«НПО им. С. А. Лавочкина» в Ка-
захстане Юрию Проценко, ко-
торый получил шесть лет услов-
но и штраф в размере 500 тыс. 
руб. за растрату 12,1 млн руб. 
Как установил суд, директор пре-
доставлял в бухгалтерию ФГУПа 
фиктивные отчеты о завышенных 
тратах во время командировок — 
как своих, так и дочери, которую 
он оформил в НПО на фиктивную 
должность. Прокуратура сочла 
приговор слишком мягким и про-
сила окружной суд ужесточить 
наказание, однако безуспешно.

Приговор ветерану военной 
службы космодрома Байконур, за-
служенному испытателю космиче-
ской техники Юрию Проценко был 
оглашен в ноябре 2016 года. Тогда 
он был признан виновным по пя-
ти эпизодам «растраты» (ч. 3 и ч. 4 
ст. 160 УК РФ). Следствие и судеб-
ный процесс стали для ветерана тя-

желым психологическим ударом, у 
него обострились застарелые неду-
ги, что привело к ампутации ноги.

В ходе судебного разбирательства 
было установлено, что полковник в 
отставке Юрий Проценко с 13 янва-
ря 2006 по 13 мая 2014 года регуляр-
но предоставлял в бухгалтерию ФГУ-
Па фиктивные авансовые отчеты о 
завышенных тратах в командиров-
ках, благодаря чему получил не ме-
нее 3,402 млн руб. А после того как 
в декабре 2006 года он устроил дочь 
на фиктивную должность во ФГУП, 
до мая 2014 года семья ветерана ре-
гулярно получала ее зарплату. В ито-
ге, по данным суда, он нанес возглав-
ляемой им организации ущерб на 
2,986 млн руб.

Однако, как говорится в материа-
лах дела, только этим заслуженный 
испытатель не ограничился и в тот 
же период присвоил еще 421,3 тыс. 
руб., предоставив в бухгалтерию 
фиктивные счета о якобы имевших 
место тратах дочери в служебных ко-
мандировках. При этом Юрий Про-

ценко за счет ФГУПа ремонтиро-
вал личный автомобиль и оплачи-
вал телефонные счета дочери, что 
обошлось его организации еще в 
1,01 млн руб. В деле имеется еще не-
сколько эпизодов растраты.

Юрий Проценко в ходе следствия 
признал вину частично, утверждая, 
что имел право на финансовые льго-
ты. Но на стадии ознакомления с ма-
териалами дела заявил о желании 
проведения судебных слушаний в 
особом порядке, предусматриваю-
щем полное признание вины.

Прокуратура не возражала против 
рассмотрения дела в особом поряд-
ке, однако гарнизонный военный суд 
решил судить Юрия Проценко на об-
щих основаниях. При этом с первой 
попытки дело рассмотрено не было 
— по итогам предварительных слу-
шаний суд возвратил его на доработ-
ку в военную прокуратуру, посчитав, 
что следствие слишком обобщенно 
указало временные промежутки тех 
или иных растрат. Председательству-
ющий потребовал от следствия соот-

нести каждый эпизод растраты с кон-
кретной датой. Военную прокуратуру 
это решение не устроило, и она пыта-
лась обжаловать возврат дела, однако 
окружной суд отклонил ее апелляци-
онное представление. Отметим, что 
надзорное ведомство также добива-
лось изменения обвиняемому меры 
пресечения с подписки о невыезде на 
заключение под стражу. Но и это тре-
бование суд отклонил.

Из-за всех этих задержек рас-
смотрение дела затянулось до осе-
ни 2016 года. Несмотря на то что в 
ходе прений прокуратура предла-
гала приговорить Юрия Проценко 
к семи годам колонии, гарнизон-
ный военный суд с учетом состоя-
ния здоровья заслуженного испыта-
теля счел возможным приговорить 
его к шести годам лишения свобо-
ды условно. При этом назначенный 
Юрию Проценко штраф — 500 тыс. 
руб.— также оказался ниже запро-
шенного гособвинителем.

Надзорное ведомство с пригово-
ром не согласилось, и заместитель 
прокурора комплекса Байконур по-
дал в окружной военный суд апелля-
ционное представление с требова-
нием ужесточения наказания Юрию 
Проценко. В представлении говори-
лось, что назначенное полковнику в 
отставке столь «мягкое» наказание 
«не отвечает задачам уголовного су-
допроизводства и целям наказания, 
предусмотренным УК РФ». Однако 
добиться своего прокуратуре не уда-
лось. «Выслушав участвующих в за-
седании апелляционной инстанции 
участников процесса, судебная кол-
легия нашла приговор законным, 
обоснованным и не подлежащим из-
менению»,— решил суд.

Алексей Соковнин

В Новосибирске к 9,5 и 8,5 года колонии  
приговорены экс-управляющий местным  
филиалом ВТБ Вадим Григорьев и его заме-
ститель Ирина Долгова. Бывшие топ-менед-
жеры обвинялись в хищении у кредитной ор-
ганизации свыше 1,1 млрд руб. и отмывании 
денег. Суд назначил им срок даже больше, 
чем в прениях требовал прокурор.

В Новосибирске завершился затянувшийся на 
четыре с половиной года судебный процесс по делу 
о крупномасштабных хищениях в местном филиа-
ле ВТБ. Они были вскрыты еще в 2008 году в ходе 
инспекции филиала работниками головного офи-
са банка. Материалы проверки банкиры направи-
ли в ГУ МВД России по Сибирскому федерально-
му округу (сейчас ликвидировано). Там возбудили 
уголовное дело. Его ключевыми фигурантами ста-
ли бывший управляющий новосибирским филиа-
лом ВТБ 55-летний Вадим Григорьев, которого след-
ствие посчитало руководителем преступной груп-
пы, и его заместитель 49-летняя Ирина Долгова.

По версии полиции, для хищения средств кре-
дитной организации они использовали весьма 
примитивную схему. Участники группы представ-
ляли в филиал ВТБ пакет фиктивных документов 
с приукрашенными показателями финансово-хо-
зяйственной деятельности компаний-заемщиков, 
главным образом сельхозпроизводителей, и сведе-
ниями о наличии у них залогового имущества. В ка-
честве целевого назначения запрашиваемых кре-
дитов указывалась закупка ГСМ, гербицидов и ми-
неральных удобрений. Руководство филиала ВТБ, 
говорится в деле, обеспечивало беспрепятственное 
рассмотрение кредитных заявок без проверки до-
стоверности сведений о соискателе. Полученный 
компанией-заемщиком банковский кредит пере-
направлялся на счета подконтрольных махинато-
рам фирм. Согласно расчетам следователей, общая 
сумма хищений превысила 1,1 млрд руб.

Господам Григорьеву и Долговой предъяви-
ли обвинение в растрате вверенных средств (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) и отмывании похищенных денег 
(ст. 174.1 УК РФ) путем приобретения двух квар-
тир. Предполагаемым сообщникам топ-менедже-
ров — предпринимателю Александру Кривенко и 
его помощницам Ларисе Жуковой и Ларисе Голо-
вач — инкриминировали только ст. 160 УК. 

В сентябре 2012 года Железнодорожный суд 
приступил к рассмотрению дела. К тому време-
ни господа Григорьев и Долгова были уволены из 
ВТБ, но при этом заняли ключевые посты в группе 
компаний САХО. Судебное разбирательство про-
двигалось со скрипом. Подсудимые неоднократ-
но меняли защитников, и уходило немало време-
ни, чтобы новые, вступившие в процесс адвокаты 
вникли в суть дела, материалы которого состав-
ляют 256 томов. Экс-банкиры утверждали, что не 
знали о том, что представленные компаниями-за-
емщиками бумаги были фальшивыми.

В январе 2016 года суд отправил в СИЗО экс-
управляющего филиалом ВТБ Григорьева, не явив-
шегося на одно из заседаний. Бывшего финансиста 
полицейские нашли в кардиологическом отделе-
нии больницы. Однако после медицинского осви-
детельствования, которое не выявило препятствий 
для нахождения обвиняемого под стражей, его вод-
ворили в камеру. Осенью того же года аналогичная 
мера пресечения — арест — была избрана для го-
спожи Долговой. По информации источников 

”
Ъ“, 

знакомых с ходом судебного процесса, на одном из 
заседаний с заявлением о поступивших в его адрес 
угрозах выступил Александр Кривенко — единст-
венный из фигурантов дела, кто признал вину. По 

его словам, под щетками лобового стекла своего ав-
томобиля он обнаружил записку: «Саша, мы все зна-
ем. Если Ирка сядет, тебе конец». Видимо, посчитав, 
что эти угрозы могли исходить от кого-то из близко-
го окружения госпожи Долговой, суд арестовал и ее.

Как рассказала 
”
Ъ“ старший помощник прокуро-

ра Железнодорожного района Новосибирска Татья-
на Тесля, оглашение приговора заняло у судьи Анд-
рея Малахова две недели. Вадиму Григорьеву он на-
значил 9,5 лет колонии общего режима и штраф в 
размере 800 тыс. руб., Ирине Долговой — на один 
год и 200 тыс. руб. меньше. При этом наказание ока-
залось даже суровее, чем требовал в прениях гособ-
винитель — 8  и 6,5 лет соответственно. Осужденные 
Жукова и Головач были взяты под стражу в зале су-
да: первой суд назначил 4,5 года заключения, вто-
рой — на полгода меньше. Александр Кривенко от-
делался четырехлетним условным сроком. Иск ВТБ 
к осужденным будет рассмотрен в гражданском про-

цессе. С учетом начисления процентов, неустойки, 
штрафов его сумма составляет 2 млрд 485 млн руб.

«Приговор абсурден по смыслу и содержанию. 
Однозначно он будет обжалован. Особо не над-
еюсь на апелляционную инстанцию Новосибир-
ского облсуда и, если надо, дойду до Верховного 
суда, чтобы отстоять свое честное имя»,— заявил 
господин Григорьев. От подробных комментари-
ев экс-банкир отказался. «Хотите взять интервью 
— берите разрешение и приезжайте в СИЗО»,— 
пояснил осужденный журналистам. Госпожа Дол-
гова дрожащим голосом сказала, что рассчитыва-
ла на оправдательный приговор.

«Мы удовлетворены решением суда в отноше-
нии Вадима Григорьева и Ирины Долговой. ВТБ 
оказывал всестороннюю поддержку правоохра-
нительным органам при раскрытии преступле-
ния и возврате похищенных средств.

Подчеркиваем, что банк всегда будет добивать-
ся уличения сотрудников и третьих лиц, соверша-
ющих противоправные действия в отношении 
ВТБ»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе ВТБ.

Константин Воронов, Новосибирск;  
Николай Сергеев

Бывшие сотрудники ВТБ  
получили больше запрошенного
Вынесен приговор по делу о хищениях в новосибирском филиале банка

Заслуженный космический испытатель 
просчитался с командировочными дочери
Его осудили за растрату

Экс-руководители новосибирского филиала 
ВТБ Вадим Григорьев и Ирина Долгова  
получили более суровое наказание,  
чем просило гособвинение

Следователи вынесли постанов-
ление о привлечении в качест-
ве обвиняемого бывшего главы 
Челябинской области Михаи-
ла Юревича. Ему инкриминиру-
ют систематическое получение 
взяток от министра здраво-
охранения Виталия Тесленко 
в размере 26 млн руб., а также 
подстрекательство своего пер-
вого заместителя Олега Грачева 
к распространению клеветы о де-
ятельности председателя Челя-
бинского облсуда Федора Вят-
кина. Следствие заявляет, если 
господин Юревич не явится на 
допрос, то будет объявлен в ро-
зыск. Сейчас он находится на ле-
чении в Израиле. С обвинениями 
он не согласен, но еще не решил, 
вернется ли в Россию.

Следственный комитет раскрыл 
подробности уголовного преследо-
вания бывшего губернатора Челя-
бинской области Михаила Юреви-
ча. Четвертым следственным управ-
лением ГСУ СКР (с дислокацией в 
Екатеринбурге) вынесено постанов-
ление о привлечении бывшего чи-
новника в качестве обвиняемого по 
ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взятки) 
и ч. 4 ст. 33, ч. 2 ст. 128.1 УК РФ (под-
стрекательство к клевете).

По данным следствия, Михаил 
Юревич систематически получал 
взятки от министра здравоохране-
ния Челябинской области Виталия 
Тесленко (в 2014 году осужден на семь 
лет за взятки в размере 70 млн руб.), 
их общая сумма составила 26 млн 
руб. Кроме того, Михаил Юревич, как 
полагает следствие, подстрекал сво-
его первого заместителя Олега Граче-
ва к распространению клеветы о дея-
тельности председателя Челябинско-
го областного суда Федора Вяткина. 
В пресс-службе СКР заявили, что вы-
зывали на допрос Михаила Юревича 
17 и 20 марта, но он не явился, сооб-
щив, что находится в Израиле. «В свя-
зи с этим по месту его регистрации 
направлена третья повестка, в случае 
игнорирования которой и неявки на 
допрос Юревич будет объявлен в ро-
зыск»,— говорится в сообщении СКР.

Михаил Юревич заявил 
”
Ъ“, что не 

согласен с обвинениями. «Никаких 
взяток от Тесленко я не брал, никако-
го подстрекательства Грачева с моей 
стороны не было. Что касается пове-
сток, то лично я их не получал. На ка-
кой адрес их высылал Следственный 
комитет, непонятно»,— сообщил Ми-
хаил Юревич. Он добавил, что вопрос 

его возвращения в Россию будет ре-
шен после консультаций с адвокатом. 
Олег Грачев отказался комментиро-
вать эпизод, в котором фигурирует.

Напомним, по факту клеветы в 
адрес Федора Вяткина в 2013 году бы-
ло возбуждено уголовное дело. Пово-
дом для этого стал выпуск передачи 
«Человек и закон» от 8 декабря 2012 
года. В одном из эпизодов програм-
мы человек, представившийся быв-
шим сотрудником УБОПа, анонимно 
рассказывает о том, что с судьями, ко-
торые выступают против Федора Вят-
кина, «как правило, случаются либо 
несчастные случаи, либо избиения 
в подъездах, либо смерть от инфар-
кта, либо самоубийство». По его сло-
вам, Федор Вяткин вовлечен в мест-
ную группировку, известную как «Ка-
лининская семья». Сюжет вышел на-
кануне заседания Высшей квалифи-
кационной коллегии судей. На фоне 
скандала президентская комиссия по 
кадрам отклонила заявку Федора Вят-
кина о продлении полномочий пред-
седателя на шестилетний срок. В апре-
ле 2013 года он ушел в отставку. Изна-
чально обвинение по делу о клевете 
было предъявлено начальнику реги-
онального отдела главного контроль-
ного управления челябинской облад-
министрации Алексею Карасеву, кото-
рый, по версии следствия, участвовал 
в съемках сюжета в роли анонимно-
го сотрудника ОВД. Вторым обвиняе-
мым по делу о клевете стал журналист 
Владимир Филичкин, который откры-
то выступал с критикой Федора Вятки-
на в сюжете. Позже статус Алексея Ка-
расева был переквалифицирован из 
обвиняемого в свидетели, а Влади-
мир Филичкин попал под амнистию 
как участник первой чеченской кам-
пании. В организации «клеветы» (ч. 3 
ст. 33, ч. 2 ст. 128.1 УК РФ) обвинили 
Олега Грачева. По версии следствия, 
он, будучи вице-губернатором, участ-
вовал в изготовлении и распростра-
нении сюжета. В мае 2013 года Олег 
Грачев покинул госслужбу. В сентябре 
2013 года Останкинский райсуд Мо-
сквы признал информацию о Федоре 
Вяткине из сюжета недостоверной и 
обязал «Первый канал» опровергнуть 
ее. Мосгорсуд подтвердил правоту су-
да первой инстанции. В декабре 2014 
года мировой суд Останкинского рай-
она Москвы закрыл дело Олега Граче-
ва в связи с истечением срока давно-
сти уголовного преследования.

Татьяна Дрогаева,  
Надежда Алексеева,  
Челябинск

Брал и клеветал
Следственный комитет заочно обвинил 
бывшего губернатора Челябинской области

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет РФ ужесточил 
обвинение совладельцу и прези-
денту Анталбанка Магомеду  
Мухиеву и находящемуся в ро- 
зыске другому акционеру кре-
дитного учреждения Михаилу  
Янчуку. Банкиры, которым ра-
нее инкриминировалось мошен-
ническое хищение у вкладчиков 
нескольких подконтрольных им 
финансовых организаций около 
30 млрд руб., теперь обвиняют-
ся и в создании организованного 
преступного сообщества.

Как стало известно 
”
Ъ“, Магоме-

ду Мухиеву и Михаилу Янчуку не-
давно предъявлено новое обвине-
ние. Теперь следствие считает бан-
киров «организаторами преступно-
го сообщества» (ч. 3 ст. 210 УК РФ), ко-
торому за несколько лет удалось по-
хитить десятки миллиардов рублей 
из средств подконтрольных им бан-
ков. При этом находящемуся в СИЗО 
Мухиеву обвинение было предъяв-
лено лично, а в отношении Янчука, 
скрывшегося от следствия, процеду-
ра была проведена заочно. Стоит от-
метить, что незадолго до этого, как 
сообщал 

”
Ъ“, в отношении Магоме-

да Мухиева было начато расследова-
ние нового эпизода «мошенничества 
в особо крупном размере» (ч. 4. ст. 159 
УК РФ). По версии следствия, ни бан-
кир, ни его доверенные лица так и не 
рассчитались за приобретенную ими 
в 2012 году долю в Анталбанке.

Что же касается основного дела, то, 
как писал ранее 

”
Ъ“, оно было возбу-

ждено следственным департаментом 
МВД РФ по ч. 4 ст. 159 УК РФ в декабре 
2015 года (с середины прошлого года 
дело ведет управление СКР по Юго-За-
падному административному округу 
Москвы). Основанием стало обраще-
ние представителей ЦБ, сообщивших 
о массовых хищениях в Анталбанке. 
В ходе расследования было установ-
лено, что в преступной схеме поми-
мо самого Анталбанка были задейст-
вованы еще восемь кредитных учре-
ждений — «Лада-кредит», Дорис-банк, 
Гринфилдбанк, банк «Содружество», 

Межрегионбанк, Региональный банк 
сбережений, НСТ-банк и банк «Мак-
симум» (лицензии у всех отозваны в 
сентябре—ноябре 2015 года). Несмо-
тря на то что они формально не име-
ли отношения друг к другу, следст-
вие сочло, что все эти кредитные ор-
ганизации действовали в интересах 
одних и тех же лиц. Криминальная 
схема, по версии следователей, стро-
илась на привлечении средств вклад-
чиков под проценты, значительно 
превышавшие рыночные. Например, 
Гринфилдбанк предлагал вклад «Рог 
изобилия» под 13,8% годовых, а банк 
«Максимум» — под 14%, хотя на тот 
момент средняя ставка депозитов не 
достигала 10% годовых. После получе-
ния денег вкладчиков они под разны-
ми предлогами переводились из од-
ного банка в другой — для того, чтобы 
скрыть их происхождение, а затем ак-
кумулировались в Анталбанке. Уже из 
него, по данным следствия, средства 
выводились на подконтрольные вла-
дельцам компании либо похищались 
под видом сделок по приобретению 
ценных бумаг, «стоимость которых 
была искусственно завышена». Также 
для хищения денег вкладчиков, по 
версии следствия, использовалась и 
«молдавская схема», в соответствии с 
которой выведенные из российских 
банков в эту страну на корсчета под-
ставных фирм средства взыскива-
лись затем через местные суды якобы 
за долги в пользу граждан Молдавии 
— сообщников банкиров из России.

На момент отзыва лицензии, по 
данным следствия, только из Антал-
банка исчезло более 14,7 млрд руб., 
а в общей сложности, как полага-
ют правоохранители, у вкладчиков 
всех подконтрольных Мухиеву и Ян-
чуку кредитных учреждений могло 
быть похищено около 30 млрд руб. 
Магомеда Мухиева задержали в кон-
це 2015 года, когда он из аэропорта 
Внуково-3 пытался вылететь в Вену 
на частном самолете, купленном у 
композитора Игоря Крутого. Михаи-
ла Янчука задержать не удалось, он 
арестован заочно.

Владислав Трифонов

Совладельцев Анталбанка 
объединили в сообщество
Ужесточено обвинение фигурантам дела  
о хищении 30 млрд руб.

В
А

Л
Е

Р
И

Й
 Т

И
ТИ

Е
В

С
К

И
Й

В
А

Л
Е

Р
И

Й
 Т

И
ТИ

Е
В

С
К

И
Й



5Коммерсантъ   l   Вторник 21 марта 2017 №47   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Один из ведущих негосударствен-
ных российских вузов — Европей-
ский университет в Санкт-Петербур-
ге — в понедельник лишен лицензии 
на образовательную деятельность. 
Арбитражный суд удовлетворил иск 
Рособрнадзора, указывавшего на на-
рушения в работе университета. Гла-
ва Центра стратегических разработок 
(ЦСР) и член попечительского совета 
вуза Алексей Кудрин не исключил по-
лучение новой лицензии, если апел-
ляция вуза будет не удовлетворена. 
В декабре 2016 года власти Санкт- 
Петербурга в одностороннем поряд-
ке расторгли договор аренды двор-
ца  Кушелева-Безбородко, в котором 
располагается вуз. 

В понедельник Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга и Ленобласти удовлет-
ворил иск Рособрнадзора об аннулирова-
нии лицензии Европейского универси-
тета, поданный в конце декабря 2016 го-
да. По итогам летних проверок надзорная 
служба выявила более сотни нарушений 
в работе одного из ведущих негосударст-
венных вузов России. В частности, учеб-
ное заведение занимало лидирующие по-
зиции по отдельным показателям в мони-
торинге эффективности вузов за 2016 год, 
проводимого Минобрнауки.

Проверки были проведены по предпи-
санию прокуратуры, куда ранее обратил-
ся с жалобой на тот момент депутат петер-
бургского заксобрания Виталий Милонов 
(сейчас депутат Госдумы РФ). В июле Ро-
собрнадзор выдал университету первое 
предписание с требованием устранить 

выявленные нарушения, но отчет чинов-
ников не удовлетворил. Затем последова-
ло второе предписание, которое в Росо-
брнадзоре также сочли неисполненным. 
При этом в декабре прошлого года ведом-
ство приостановило лицензию Европей-
ского университета (ЕУ).

На сегодняшний день по-прежнему вы-
зывают претензии два момента в работе 
вуза: нарушение правил аттестации педа-
гогических сотрудников и наличие сре-
ди преподавателей необходимой доли 
практиков-политологов. Как заявил 

”
Ъ“ 

юрист фирмы «ССП-Консалт» Сергей При-
валов, представляющий интересы ЕУ, по 
существу эти претензии вчера судом не 
рассматривались: спор шел лишь о том, 
насколько правильно составлен отчет ву-
за о ликвидации нарушений.

Решение арбитража не вступило в си-
лу и будет обжаловано. «Решение принято 
исходя из буквы, а не духа закона. Мы над-
еемся, что сможем убедить апелляцион-
ную инстанцию рассмотреть дело не фор-
мально, а по существу,— заявил 

”
Ъ“ рек-

тор Европейского университета Олег Хар-
хордин.— Тогда станет очевидно, что все 
огрехи в работе вуза, на которые указывал 
Рособрнадзор, уже устранены».

Напомним, декабрьское решение 
о приостановке лицензии ЕУ привело 
к экстренному совещанию в правитель-
стве РФ, на котором президент Владимир 
Путин дал поручение первому вице-пре-
мьеру Ольге Голодец разобраться в ситуа-
ции. После этого университет оспорил ре-
шение Рособрнадзора в Арбитражном су-
де Москвы, и в качестве обеспечительных 

мер суд приостановил действие решения 
о приостановке лицензии. Однако в ито-
ге суд университет проиграл — после вы-
несения решения в пользу Рособрнадзора 
10 февраля обеспечительные меры дейст-
вовать перестали. ЕУ обжаловал решение 
суда в вышестоящей инстанции, рассмо-
трение апелляции назначено на 27 марта.

В руководстве университета не исклю-
чают получение вузом новой лицензии. 
«К качеству образования претензий не бы-
ло. Если Европейский университет проиг-
рает и апелляцию, будет получать новую 
лицензию»,— заявил в понедельник член 
попечительского совета вуза, глава ЦСР 
Алексей Кудрин.

Кроме того, претензии к Европейскому 
университету есть и у петербургской адми-
нистрации. В декабре прошлого года город-
ской комитет имущественных отношений 
в одностороннем порядке расторг договор 
аренды дворца Кушелева-Безбородко, в ко-
тором университет располагается с 1995 го-
да. В Смольном утверждают, что админис-
трация ЕУ нарушила условия использова-
ния исторического здания, сделав перепла-
нировку, установку окон и кондиционе-
ров. Между тем университет был готов к ре-
конструкции дворца, вложив в него 2,2 мл-
рд руб., из которых 670 млн руб. планиро-
валось потратить на реставрацию истори-
ческой части здания. Решение комитета 
о расторжении договора также оспарива-
ется университетом в суде, ближайшее за-
седание назначено на 5 апреля.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Анна Макеева

Европейский университет  
не сдал экзамен в суде
Вуз лишен лицензии по иску Рособрнадзора

Новым директором Федеральной службы 
судебных приставов стал Дмитрий Аристов, 
до сих пор занимавший должность замми-
нистра юстиции. В новом ранге господин 
Аристов пообещал сократить время сня-
тия запрета на выезд за границу для долж-
ников с десяти до одних суток, а также зая-
вил, что «лишь в исключительных случаях» 
задолжавшие граждане будут лишаться жи-
лья. В Госдуме господина Аристова харак-
теризуют как «ответственного чиновника, 
но не политика».

Указом №318 президент Владимир Путин 
назначил директором Федеральной службы су-
дебных приставов (ФССП) 45-летнего Дмитрия 
Аристова. Напомним, бывший руководитель 
службы Артур Парфенчиков, возглавлявший 
ФССП в течение девяти лет, в середине февра-
ля 2017 года был назначен врио губернатора 
Карелии. С тех пор решался вопрос о возмож-
ной кандидатуре его преемника. СМИ называ-
ли, в частности, бывшего главу думского коми-
тета по госстроительству Владимира Плигина 
и полпреда президента в Приволжском феде-
ральном округе Михаила Бабича.

Дмитрий Аристов окончил Киевское суво-
ровское военное училище Минобороны СССР 
в 1989 году. В 1989–2008 годах служил в воору-
женных силах, в 2008–2009 годах работал на-
чальником отдела главного управления Ген-
прокуратуры, в 2009–2012 годах занимал раз-
ные должности в Минюсте, с 2012 года работал 
заместителем министра юстиции. В этом ранге 
господин Аристов курировал, в частности, за-
конопроектную деятельность и часто выступал 
в Госдуме. Так, к примеру, в марте текущего го-
да он призывал депутатов оценить «финансово-
экономические последствия» нового КоАП РФ 
(проект документа сейчас готовится).

Вчера в интервью телеканалу «Россия 24» 
Дмитрий Аристов обозначил ряд приоритет-
ных задач, которые он планирует решать. Го-
сподин Аристов, в частности, пообещал сни-
зить срок снятия ограничения на выезд долж-
ника за рубеж (после уплаты задолженности) 
с десяти до одних суток. В 2016 году, по дан-
ным ФССП, пограничная служба по материа-
лам приставов отказала в выезде более 31 тыс. 
человек, благодаря применению данной ме-
ры за год было взыскано более 30 млрд руб. 
разных долгов. По словам господина Аристо-
ва, возможности, позволяющие гражданам уз-
нать о долге (к примеру, через сайт ФССП или 
мобильное приложение), «должны быть усо-
вершенствованы и дополнительно проработа-
ны, чтобы граждане со спокойной душой, при-
езжая в аэропорт, знали, что они улетят на от-
дых». «Одной из основных задач службы» но-
вый начальник ФССП назвал также взыскание 
долгов по алиментам и «защиту прав детей». По 
его данным, в прошлом году ФССП исполнила 
9,4 тыс. исполнительных производств по обес-

печению жильем детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей. Кроме того, 
Дмитрий Аристов заявил, что считает непра-
вильным лишать должников последнего жи-
лья, изымая жилую площадь за долги. «Надо ис-
кать механизмы взыскания жилья и его реали-
зации только в исключительных случаях, когда 
нет другого имущества»,— отметил он.

«Сотрудничали с Дмитрием Аристовым 
в его прежней должности,— прокомменти-
ровал 

”
Ъ“ назначение врио губернатора Каре-

лии Артур Парфенчиков.— Он грамотный спе-
циалист. Уверен, что ФССП под его руководст-
вом продолжит развитие». «Много раз прихо-
дилось работать с Дмитрием Аристовым, это 
очень достойный и порядочный человек,— от-
метил первый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Михаил Емельянов (

”
Спра-

ведливая Россия“).— Он часто защищал в пар-
ламенте законопроекты, связанные с деятель-
ностью ФССП, поэтому у него достаточно ши-
рокие знания о деятельности судебных приста-
вов». Господин Емельянов отметил, что Дмит-
рий Аристов «не политик, а ответственный чи-
новник», поэтому «никаких принципиальных 
изменений в работе службы, скорее всего, ожи-
дать не стоит».

Иван Буранов

К приставам  
приставили юриста
Новым директором ФССП назначен Дмитрий Аристов

Существующий подход к интернет-
безопасности и профилактике су-
ицидов среди детей нужно пере-
смотреть, заявили представители 
Госдумы и Министерства образова-
ния и науки РФ. Такой вывод прозву-
чал в ходе обсуждения разными ве-
домствами проблемы негативного 
влияния интернета на детей и под-
ростков. Эксперты предложили под-
умать об изменениях в школьной 
программе и работе со взрослыми — 
родителями и учителями.

Вчера в Москве на двух площадках — 
в Мосгордуме и на Всероссийском селек-
торном совещании в МЧС России — пред-
ставители Совета федерации, Госдумы, фе-
деральных министерств и правоохрани-
тельных органов искали новые способы 
защиты детей от опасного контента в ин-
тернете. На селекторе МЧС депутат Госду-
мы Ирина Яровая напомнила, что после 
сообщений в СМИ о массовом вступле-
нии подростков в так называемые груп-
пы смерти, где им предлагали покончить 
с собой, в Госдуму внесен законопроект 
с поправками к УК РФ, который предлага-
ет ввести такие понятия, как склонение 
к самоубийству и содействие самоубийст-
ву. Она подчеркнула, что «по-новому долж-
ны работать не только уголовно-правовые 
меры, но и профилактика». Директор де-
партамента государственной политики 
в сфере защиты прав детей Минобрнауки 
РФ Евгений Сильянов заявил, что сейчас 
«законодательство позволяет реализовы-
вать весь объем профилактических меро-
приятий, в том числе по проблеме суици-
дов среди несовершеннолетних». По его 
словам, за 2016 год было проведено около 
500 тыс. «профилактических мероприя-
тий в образовательных учреждениях с ох-
ватом более 7,5 млн детей». Это «диагно-
стические тренинги, акции, семинары, 
флешмобы», но «количество пока не пере-

шло в позитивное, необходимое качест-
во», посетовал господин Сильянов.

Выступления в Мосгордуме дополни-
ли перечень мер профилактики. Руко-
водитель пресс-службы управления «К» 
МВД России Александр Вураско расска-
зал, что их управление уже пять лет про-
водит в школах уроки интернет-безопас-
ности. По словам председателя Мосгорду-
мы Алексея Шапошникова, Москва идет 
по пути фильтрации опасного для детей 
контента, которую обеспечивают опера-
торы связи. Замдиректора ассоциации 
«Лига безопасного интернета» Станислав 
Скусов напомнил, что они с 2013 года ве-
ли проект «Чистый интернет»: в Костром-
ской области провайдеры предоставля-
ли жителям интернет с установленным 
фильтром контента, а в Омской области 
к интернету с фильтром были подключе-
ны все школы. Руководитель проекта «Се-
тевичок» (направлен на обучение детей 
кибербезопасности) Сергей Абрамов рас-
сказал, что за три года их уроки охватили 
13 млн детей, а в прошлом году 260 тыс. 
детей приняли участие в конкурсе циф-
ровой грамотности «Сетевичок».

Несмотря на все эти успехи, дети все ча-
ще становятся жертвами опасного контен-
та. Уполномоченный по правам ребенка 
в РФ Анна Кузнецова сообщила, что с 2011 
по 2015 год число детских самоубийств 
снижалось на 10% в год — с 728 до 460 (мо-
тивы не указывались). «Однако в 2016 го-
ду был резкий рост — на 57% (720 случаев). 
Получается, мы резко откатились на пять 
лет назад. И одной из основных причин яв-
ляется лавинообразное распространение 

”
групп смерти“ в соцсетях»,— заявила го-

спожа Кузнецова. «Роскомнадзор блоки-
рует до 90 

”
групп смерти“ за сутки, более 

4 тыс. с начала года, а всего с 2012 года — 
более 14 тыс. подобных страниц»,— ука-
зал председатель комитета Госдумы по ин-
формполитике и информтехнологиям Ле-

онид Левин. Директор лицея 369 в Санкт-
Петербурге Константин Тхостов подчерк-
нул, что если кто и говорит сейчас о высо-
ком уровне интернет-безопасности, то это 
иллюзия. По его словам, сами дети находят 
дыры в безопасности и умеют взламывать 
пароли от электронных дневников. Пред-
ставители «Сетевичка» указали, что дети 
обходят блокировки в интернете с помо-
щью VPN — виртуальных частных сетей, 
обычно используемых для получения уда-
ленного доступа к закрытым корпоратив-
ным сетям, и попросили подумать об их 
блокировке. Тут выступающие безуспеш-
но попытались объяснить слушателям, 
что такое VPN, но точку в вопросе поставил 
представитель Роскомнадзора, заявив, что 
в России блокировать VPN невозможно. 
Обсуждение буквально проиллюстрирова-
ло слова представителя МВД Алексея Вура-
ско, который призвал прежде всего повы-
шать информационную грамотность взро-
слых, в первую очередь родителей и учи-
телей: «Мы обнаружили, что после наших 
уроков по безопасности дети шли с вопро-
сами к родителям, учителям информати-
ки, но они не знали, что ответить». Предста-
витель «Сетевичка» Сергей Абрамов доба-
вил, что они разрабатывают курс, который 
поможет педагогам по разным предметам 
обучать детей кибербезопасности.

Депутат Ирина Яровая тоже предложи-
ла наладить процесс обучения детей и ро-
дителей личной безопасности в интерне-
те. Госпожа Яровая указала, что такой ра-
ботой могут заняться региональные ин-
ституты повышения квалификации и ме-
тодические центры. Она отметила, что 
у субъектов РФ есть полномочия для рабо-
ты и с родителями, и с учителями, чтобы 
«на уровне методических разработок для 
педагогов выработать новые алгоритмы 
защиты и профилактики».

Анастасия Курилова,  
Валерия Мишина

Детские суициды требуют меры
Число жертв опасного контента растет вместе с затратами  
на его профилактику

Новый главный судебный пристав Дмитрий 
Аристов намерен сделать жизнь должников 
чуть более предсказуемой 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Несмотря на расспросы коллег, господин 
Фортов так и не объяснил, что именно застави-
ло его сняться с выборов вместе со своими про-
тивниками, разве что уточнил — «люди в прави-
тельстве, администрации президента изучили 
этот вопрос» и признали его легитимным.

Дальнейшее обсуждение ситуации проис-
ходило так, как будто господина Фортова и не 
было в зале. «Надо признать, что наш действу-
ющий президент академии как мужчина ока-
зался слабоват,— гневно высказался акаде-
мик Михаил Зелиханов.— Он кидает все отде-
ления, которые его выдвинули и поддержива-
ли. И ссылки на несовершенство устава и про-
цедур смешны — всех все устраивало, и вдруг 
за два дня до выборов трех кандидатов стало не 
устраивать». «Все произошло в режиме спецопе-
рации. Я знаю, что в пятницу утром к Фортову 
приехала машина и они уехали. А днем он вер-
нулся, и произошло то, что произошло,— поде-
лился академик Геннадий Месяц.— Мы явля-
емся свидетелями того, как из нас, патриотов, 
делают врагов нации. Почему, ведь мы же не 
диссиденты». «Редко бывает, чтобы все канди-

даты снялись с выборов, да еще и без объясне-
ний. Мы все догадываемся, что истинные при-
чины не имеют отношения к нормативной ба-
зе,— высказался академик Александр Некипе-
лов.— Очевидно, что перенос выборов — жела-
ние власти. Но непонятно, как эти полгода ака-
демии жить без президента и президиума. Ни-
каких решений принять нельзя будет».

В конце заседания общее собрание акаде-
мии, как и просил господин Фортов, поддержа-
ло перенос. Но одновременно с этим академи-
ки, несмотря на активный протест господина 
Фортова, проголосовали за продление его пол-
номочий до новых выборов. Власти страны по-
ка не прокомментировали это решение, пре-
мьер Дмитрий Медведев заявил лишь, что пра-
вительство готово оказать академии помощь 
в подготовке документов, «которые позволят 
провести выборы как можно быстрее». Выбо-
ры, впрочем, могут и не состояться — как на-
помнил Михаил Пальцев, сейчас в Госдуме об-
суждаются поправки к закону «О науке». Среди 
прочего депутаты предлагают наделить прези-
дента страны правом самостоятельно назначать 
главу Академии наук.

Александр Черных

РАН выбрала безвластие
с1
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Бывшего депутата поймали  
на контактах с Россией
Прокуратура Молдавии отчиталась о расследовании измены родине

Молдавская прокуратура обви-
нила в измене родине экс-депу-
тата парламента Юрия Болбоча-
ну. Прокуроры утверждают: он 
передавал информацию, спо-
собную нанести ущерб интере-
сам страны, офицеру иностран-
ных спецслужб под прикрытием. 
По данным молдавской прокура-
туры речь идет о  помощнике во-
енного атташе посольства РФ 
Александре Грудине. Посол Рос-
сии в Молдавии Фарит Мухамет-
шин обещал ”Ъ“ изучить всю 
информацию и отреагировать 
на  обвинения.

О серьезных обвинениях в адрес 
экс-депутата Юрия Болбочану (засе-
дал в парламенте до осени 2014 го-
да) было объявлено на пресс-конфе-
ренции. Прокуроры по борьбе с ор-
ганизованной преступностью и осо-
бым делам провели ее вместе с за-
местителем главы Службы инфор-
мации и безопасности (СИБ) Молда-
вии. Они рассказали, что господи-
на Болбочану задержали 17 марта, 
а уже 19 марта ему предъявили серь-
езные обвинения — в совершении 
преступления, предусмотренного 
ст. 337 УК Молдавии (измена родине; 
наказание — от 12 до 20 лет тюрьмы).

Прокурор Виталие Бусуйок по-
яснил: экс-депутата задержали во 
время его конспиративной встречи 
с иностранным гражданином — со-
трудником разведки, работающим 
в Молдавии под прикрытием. Его 
имя и гражданство не назывались. 
В постановлении прокуратуры на 
обыск в доме Юрия Болбочану (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“) говорится, 

что он контактировал с сотрудни-
ком посольства России — помощ-
ником военного атташе Александ-
ром  Грудиным.

На пресс-конференции прокуро-
ры рассказали, что следствие по это-
му делу велось семь месяцев. За это 
время, по их словам, «собрано доста-
точно доказательств, указывающих 
на совершение преступления, пред-
усмотренного ст. 337». По данным 
прокуратуры, бывший депутат дол-
го общался с сотрудником иностран-
ных спецслужб, передавая ему «ин-
формацию в ущерб Молдове». Они 
сообщили, что у обвиняемого изъя-
ты мобильный телефон, по которо-
му он связывался с «офицером под 
прикрытием», $23 тыс. и документы.

Заместитель главы СИБ Алексан-
дру Балан сообщил, что Юрий Бол-
бочану встречался со своим собе-
седником «без телефонов в предва-
рительно оговоренном месте». Про-
курор Бусуйок добавил, что экс-де-
путат получал вознаграждение за 
каждую предоставленную инфор-
мацию — от €100 до €1 тыс. Проку-
роры напомнили, что в соответст-
вии с международной практикой 
иностранные дипломаты, замешан-
ные в подобных историях, выдво-
ряются из страны.

Посол России в Молдавии Фарит 
Мухаметшин скандал вчера не ком-
ментировал. В беседе с 

”
Ъ“ он зая-

вил, что в посольстве «изучат пробле-
матику». «Для нас эта информация 
стала неожиданностью. Будем реа-
гировать на подобные обвинения 
в адрес посольства»,— сказал посол 

”
Ъ“. На вопрос, был ли помощник ат-

таше Грудин объявлен молдавски-
ми властями персоной нон грата, ди-
пломат ответил отрицательно.

Имя Юрия Болбочану несколь-
ко лет назад фигурировало в гром-
ком внутриполитическом сканда-
ле, в котором упоминалась и Рос-
сия. В марте 2014 года Националь-

ный центр по борьбе с коррупцией 
и Антикоррупционная прокуратура 
Молдавии сообщили о задержании 
с поличным двух человек, подозре-
ваемых в попытке подкупа депута-
тов правящей коалиции.

Все это происходило в канун под-
писания Кишиневом и Брюсселем 
соглашения об ассоциации Молда-
вии с ЕС, которое предстояло рати-
фицировать парламенту. Подкуп де-
путатов, по версии молдавских пра-
воохранителей, осуществлялся с це-
лью срыва ратификации этого согла-
шения: парламентариям предлага-
лось выйти из правящей проевро-
пейской коалиции.

Задержанные по этому делу быв-
ший полицейский Виталие Бурла-
ку и безработная Ирина Баглай (пер-
вый приговорен в 2016 году к 11 го-
дам колонии, вторая тогда же полу-
чила три года с двухлетней отсроч-
кой исполнения наказания), по ин-
формации прокуроров, предлагали 
депутатам по $250 тыс.

В материалах уголовного дела есть 
показания бывшего заместителя гла-
вы МВД Молдавии Геннадия Косова-
на, который утверждает, что Виталие 
Бурлаку консультировался с ним при 
планировании подкупа депутатов 
и при этом ссылался на неких «дру-
зей из России», которые в мае 2014 го-
да якобы готовили в Молдавии «сце-
нарий, схожий с  Украиной».

Так или иначе, но правящую ко-
алицию в марте 2014 года покинул 
лишь один депутат — Юрий Болбо-
чану. Еще два парламентария тогда 
публично признали: им предлага-
лись деньги в обмен на выход из пра-
вящей коалиции.

Владимир Соловьев,  
Николай Пахольницкий,  
Кишинев

Шотландия потянулась  
к выходу из «Брексита»
Парламент региона обсудит повторный референдум о независимости

Британское правительство столкнулось с  самым 
серьезным вызовом после прошлогоднего реше-
ния о выходе Соединенного Королевства из ЕС. 
Несмотря на возражения Лондона, парламент 
Шотландии сегодня обсудит вопрос о проведе-
нии повторного референдума о независимости 
региона, который будет вынесен на  голосование 
в среду. Инициаторы референдума намерены 
войти в ЕС в качестве независимого государства 
и остаться в едином европейском рынке. Премь-
ер Великобритании Тереза Мэй, отправившаяся 
вчера в турне по регионам королевства, оказа-
лась меж двух огней: договариваясь об условиях 
выхода из ЕС, она одновременно будет вынужде-
на бороться за голоса шотландцев. Вместе с тем 
при любом исходе инициатива Шотландии будет 
иметь серьезные последствия как для Британии, 
так и для других европейских стран.

Попытка номер два
Через два с половиной года после референдума о незави-
симости Шотландии, проигранного местными национа-
листами в упорной борьбе (за сохранение единства с Ве-
ликобританией тогда высказались 55,3% голосовавших), 
сторонники выхода из Соединенного Королевства полу-
чили шанс на реванш.

Давняя дискуссия вновь вышла на первый план по-
сле принятия парламентом Британии закона о «Брек-
сите», позволяющего правительству начать официаль-
ную процедуру развода с ЕС,— это, как было объявле-
но вчера, произойдет 29 марта. Новый шотландский ре-
ферендум же, по мнению главы регионального прави-
тельства Николы Стёрджен, надо будет провести в пе-
риод между осенью 2018 и весной 2019 года. Но для 
этого нужно получить официальное разрешение Лон-
дона, с чем явно возникнут трудности. Премьер-ми-
нистр Британии Тереза Мэй отказывается предостав-
лять Эдинбургу право проведения голосования, пояс-
няя: сейчас «не время» для референдума, так как Вели-
кобритания должна сконцентрироваться на «Брексите» 
и будущем отношений с ЕС.

Выступая в субботу на съезде правящей Шотландской 
национальной партии (ШНП), Никола Стёрджен расска-
зала, что в течение нескольких месяцев пыталась до-
стигнуть соглашения с премьер-министром. В частно-
сти, речь шла о расширении полномочий местного пар-
ламента и сохранении членства региона в едином евро-
пейском рынке — это, по замыслу госпожи Стёрджен, 
позволило бы защитить интересы Шотландии и после 
выхода Британии из ЕС. «Но вместо того чтобы пойти 
нам навстречу, Вестминстер предпочел упрямиться»,— 
подвела итог госпожа Стёрджен.

Сегодня предложения главы регионального пра-
вительства обсудит шотландский парламент, а завтра 
пройдет голосование. Если большая часть депутатов 
поддержит референдум, Никола Стёрджен обратит-
ся к правительству Великобритании с просьбой о про-
ведении голосования. Представители ШНП занима-
ют в региональном парламенте чуть меньше полови-
ны кресел — 63 из 129. Среди оппозиционеров — кон-
серваторы и либерал-демократы, настроенные против 
нового референдума. Однако некоторые партии мо-
гут поддержать ШНП. Например, один из лидеров шот-
ландской Партии зеленых Патрик Харви высказывает-
ся за идею независимости, поясняя: партия Терезы Мэй 
проигнорировала позицию Шотландии, взяв курс на 
«жесткий 

”
Брексит“». Заручившись поддержкой шести 

представителей зеленых в парламенте, ШНП может до-
биться принятия своей инициативы.

Эффект шотландского домино
Впрочем, даже возможное согласие на референдум шот-
ландского парламента и правительства Соединенного 
Королевства не станет гарантией того, что сепаратистов 
в итоге ждет успех. Профессор Европейского института 

Лондонской школы экономики Иэн Бегг заверил 
”
Ъ“: не-

смотря на успех ШНП на парламентских выборах 2015 
года, «существование в регионе стабильного большинст-
ва в поддержку независимости неочевидно». Свою роль, 
как считает эксперт, должно сыграть то, что, несмотря 
на прочную связь с континентальной Европой, основ-
ным экспортным рынком для Шотландии по-прежне-
му остается остальная часть Соединенного Королевст-
ва. Кроме того, как подчеркивает Иэн Бегг, вопросы, ко-
торые возникали перед референдумом 2014 года, до сих 
пор остаются без ответов. Например, не ясна ситуация 
с валютой, которая могла бы использоваться в незави-
симой Шотландии, а устойчивость шотландских финан-
совых рынков подвергается сомнению. По сравнению 
с 2014 годом ситуация только ухудшилась из-за обвала 
объемов налоговых поступлений, связанных с нефтедо-
бычей. По мнению господина Бегга, это грозит послу-
жить причиной бюджетного дефицита, который «может 
сравниться с тем, который в худшие для себя времена ис-
пытывала Греция».

Однако вне зависимости от результатов референду-
ма последствия политики шотландских властей могут 
быть крайне серьезными. «Добиваясь проведения по-
вторного референдума, Никола Стёрджен также при-
гласила приехать в Шотландию жителей Уэльса и Анг-
лии, недовольных политикой британского правитель-
ства, чтобы вместе с шотландцами объединить уси-
лия в борьбе за независимость,— рассказала 

”
Ъ“ ба-

зирующаяся в Дублине эксперт Waterford Institute of 
Technology Рослин Фюллер.— Таким образом, мы на-
блюдаем попытку расширить рамки шотландского на-
ционалистического движения и превратить его в об-
щенациональное протестное движение регионов, не-
довольных ущемлением их прав со стороны централь-
ных властей, которое происходило на протяжении по-
следних десятилетий».

Премьер Мэй вчера начала турне по регионам Со-
единенного Королевства, цель которого — заверить 
жителей Уэльса, Шотландии и Северной Ирландии 
в том, что Лондон будет добиваться выгодных для всех 
них условий развода с ЕС. По мнению Рослин Фюллер, 
опасения центрального правительства небеспочвен-
ны: новые попытки добиться независимости Шотлан-
дии подхлестнут центробежные тенденции в других 
частях Великобритании. В частности, как считает экс-
перт, они будут способствовать усилиям по объедине-
нию входящей в состав Соединенного Королевства Се-
верной Ирландии и Республики Ирландия, с 1949 года 
существующей как независимое государство. «Вопрос 
об ирландском воссоединении сегодня обсуждается 
гораздо более активно, чем несколько лет назад, чему 
во многом способствовал 

”
Брексит“. Республиканские 

партии как на севере, так и на юге заметно укрепляют 
позиции, в то время как поддержка юнионистов, вы-
ступающих за сохранение Северной Ирландии в соста-
ве Великобритании, тает на глазах»,— рассказывает Ро-
слин Фюллер.

Евросоюз в немалой степени заинтересован в том, 
чтобы Шотландия и Северная Ирландия в перспекти-
ве вошли в состав ЕС,— подобное развитие событий 
имело бы большое символическое значение для все-
го континента, укрепив пошатнувшуюся веру в евро-
пейский проект. Иэн Бегг не исключил того, что для 
Шотландии будет разработана процедура ускоренно-
го принятия в ЕС, хотя против этого и выступит ряд 
стран, имеющих территориальные проблемы,— на-
пример, Испания, по-прежнему блокирующая все по-
пытки властей Каталонии добиться независимости ре-
гиона. Вчера глава каталонского правительства Карлес 
Пучдемон предложил Мадриду согласовать проведе-
ние референдума о независимости региона «по шот-
ландскому образцу». Однако в правительстве Испании 
моментально ответили, что ничего общего между дву-
мя ситуациями нет.

Арина Халина, Сергей Строкань

Круизы, водоросли и крабы на Курилах
В этой сфере у России и Японии есть серь-

езные разногласия, о чем главы делегаций 
открыто заявили на итоговой пресс-конфе-
ренции. Сергей Лавров обратил внимание 
японских коллег «на серьезные риски, ко-
торыми чревато развертывание в АТР эле-
ментов глобальной противоракетной обо-
роны США». Сейчас у Японии двухуровне-
вая система противоракетной обороны, ко-
торая включает в себя ракеты морского ба-
зирования SM-3 и наземного — PAC-3. В ноя-
бре японские СМИ сообщали, что Токио мо-
жет разместить еще и американскую систе-
му ПРО THAAD, аналогичную той, что долж-
на быть установлена в Южной Корее. Эти ме-
ры, по словам министра обороны Японии 
Томоми Инады, призваны гарантировать пе-
рехват северокорейских ракет. Сергей Лав-
ров же счел их избыточными и порекомен-
довал Токио «исходить из своих, а не чьих-то 
еще национальных интересов».

Япония в свою очередь предъявила Рос-
сии претензии за наращивание военной 
группировки на Дальнем Востоке. Токио бес-
покоит не только укрепление 18-й пулемет-
но-артиллерийской дивизии, дислоцирован-
ной на Курилах еще со времен СССР (в соста-
ве 72-й береговой ракетной бригады на бое-
вое дежурство заступил дивизион береговых 
ракетных комплексов «Бастион» на Итуру-
пе и дивизион береговых ракетных систем 
«Бал» на Кунашире), но и вновь развертыва-
емая на Дальнем Востоке тяжелая бомбарди-
ровочная авиационная дивизия. По данным 

”
Ъ“, ее основой станет 6952-я гвардейская Се-

вастопольско-Берлинская Краснознаменная 
авиабаза, а парк составят бомбардировщики 
Ту-95МС и Ту-22М3: в их задачи, в числе про-
чих, входит патрулирование акватории Ти-
хого океана в районах Японии, Аляски, Кана-
ды, а также Алеутских и Гавайских островов.

Министр обороны РФ Сергей Шойгу, 
впрочем, заявил по итогам переговоров, 
что новая дивизия создается «не против ко-
го-то, а исключительно для защиты террито-

рии РФ, ее границ как с моря, так и с воздуха». 
«Мы ведем планомерную работу по обеспече-
нию безопасности всех своих границ, и нет 
никаких причин исключать из этого периме-
тра границу с Японией»,— пояснил он.

Впрочем, не договорившись по глобаль-
ным вопросам, министры обороны решили 

начать с малого. Сергей Шойгу объявил, что 
Москва и Токио установили контакты по ли-
нии Генштабов и проведут в 2017 году 30 сов-
местных мероприятий.

Развитие российско-японских отноше-
ний сдерживает и давно сложившийся япо-
но-американский альянс, когда Токио при-
ходится согласовывать с Вашингтоном все 
принципиальные решения в области без-
опасности. «Решение о возобновлении фор-
мата 

”
2+2“ было принято еще на встрече 

15 декабря, но не было анонсировано, пока 

Синдзо Абэ не вернулся из поездки в США,— 
пояснил 

”
Ъ“ эксперт Tokyo Foundation и Вал-

дайского клуба Тайсукэ Абиру.— Там он полу-
чил сигнал, что Токио может возобновить ра-
боту с Москвой по вопросам безопасности».

План для Курил
Участники переговоров в Токио с японской 
стороны заявили 

”
Ъ“, что самым позитив-

ным в ходе обсуждения был вопрос о сов-
местной экономической деятельности на 
Курилах. Эта тема поднималась 18 марта 

и на встрече замглавы МИД РФ Игоря Мор-
гулова с его японским коллегой Такэо Аки-
бой, а результаты переговоров были вче-
ра представлены министрам. Делегации, 
по словам Сергея Лаврова, обменялись па-
кетами предложений по совместной дея-
тельности на Курилах. Камнем преткнове-
ния по-прежнему остается создание особо-
го правового режима, который позволил 
бы двум странам вести на Курилах совмест-
ную деятельность, не вторгаясь в сферу су-
веренитета над островами. Впрочем, мно-
гие проекты вполне можно развивать, оста-
вив эту проблему за скобками.

В преддверии встречи в Токио группа 
японских парламентариев из правящей Ли-
берально-Демократической партии уже выд-
винула подобный план. Он основан на пред-
ложениях представителей города Нэмуро, 
расположенного на прилегающем к Куриль-
ским островам северном японском остро-
ве Хоккайдо. Тамошние бизнесмены пред-
ложили создать вокруг Курил специаль-
ную экономическую зону для совместного 
осуществления круизов, сбора водорослей 
и разведения деликатесного краба ханасаки. 
Представитель МИД Японии Тосихиро Айки 
заявил, что Токио «будет вести переговоры 
на основе этих предложений и с учетом сво-
их национальных интересов».

Сергей Лавров пообещал японским кол-
легам, что Россия с вниманием отнесется 
к просьбам облегчить сообщение острова 
Хоккайдо с Курилами. «Предпринимаются 
меры по облегчению процедур посещения 
Южных Курил японскими гражданами, ко-
торые жили на этих островах… включая воз-
можности безвизового режима между Саха-
линской областью и префектурой Хоккай-
до»,— добавил он. По словам главы МИД РФ, 
прорабатываются и варианты авиасообще-
ния по этому маршруту.

Обсудить реализацию задуманных начи-
наний стороны смогут уже в конце апреля, 
когда Синдзо Абэ посетит Россию.

Михаил Коростиков, Токио;  
Иван Сафронов

Переговоры министров иностранных 
дел и обороны России и Японии 
в формате «2+2» прошли впервые 
с 2013 года  ФОТО REUTERS
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель исполнительного комите-
та СНГ Сергей Лебедев:
— С днем рождения, дорогой Сергей Викторович! Пора-
жаясь вашей трудоспособности, конечно же, в первую 
очередь хочу пожелать вам еще долгие годы сохранять 
силы и энергию, которых хватало бы не только на ре-
шение сложных и важных вопросов, но и на теплое за-
душевное общение с родными и друзьями. Мы ценим 
и любим вас за ваше умение дружить, за чувство юмо-
ра, за вашу надежность. Вы непререкаемый авторитет 
в Содружестве Независимых Государств. Доброго вам 
здоровья, удачи и успехов на ответственном диплома-
тическом поприще.

Поздравление передает капитан сборной России по 
гребному слалому Александр Липатов:
— Сергей Викторович, от спортсменов, тренеров, руко-
водителей Всероссийской федерации гребного слало-
ма, региональных федераций и всех любителей греб-
ного слалома по всей России примите самые искрен-
ние поздравления! В гребном слаломе при обустройст-

ве рек и каналов для тренировок мы часто используем 
выражение «направить водный поток». Желаем вам на-
правлять бурное течение мировой политики в русло, 
которое сохранит Россию тихой гаванью.

Поздравления передает генеральный директор ООО 
«Кремль концерт» Сергей Лавров:
— Уважаемый Сергей Викторович! Мы с вами полные 
тезки: у нас одинаковые фамилия, имя и отчество. Ска-
жу честно, поначалу говорил всем, что мы родственники. 
Некоторые артисты и продюсеры, с которыми я работаю, 
до сих пор верят, например Иосиф Пригожин. С таким 
ФИО очень удобно за границей. Пограничники улыба-
ются, иностранцы слышат фамилию и не переспрашива-
ют по десять раз, как это правильно пишется. А еще мне 
очень часто пишут письма для вас в Twitter и Instagram. 
В основном хвалебные! И это тоже очень приятно. Я по-
здравляю вас с днем рождения, желаю крепкого здоро-
вья и обещаю с честью нести нашу фамилию, чтобы вам 
никогда не было стыдно за однофамильцев!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет  
министру иностранных дел РФ  
Сергею Лаврову



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20918,10 (+3,48)
РТС 1121,4 (+9,51)
FTSE 100 7429,81 (+4,85)

DAX 30 12052,9 (–42,34)
DJIA* 20916,68 (+2,06)
NASDAQ Composite* 5904,75 (+3,75)

*На 20:25.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.03.17
Австралийский доллар 44,2983
Английский фунт 71,1648
Белорусский рубль** 30,4868
Датская крона* 82,9708

Доллар США 57,2847
Евро 61,6956
Индийская рупия*** 87,6516
Казахский тенге*** 18,1493

Канадский доллар 42,9614
Китайский юань* 82,9720
Норвежская крона* 67,7629
СДР 77,7250

Сингапурский доллар 40,9850
Новая турецкая лира 15,7887
Украинская гривна* 21,3073
Шведская крона* 64,9811

Швейцарский франк 57,4168
Японская иена*** 50,8136
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в Саудовскую Аравию, 
но не с нефтью, а с ураном 
описывает редактор  
отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Некоторое время назад Казахстан 
любили называть «Саудовской Ара-
вией уранового рынка». Имелось в 
виду, что Астана по урану такой же 
лидер, как Эр-Рияд по нефти — и по 
объемам, и по низкой себестоимо-
сти. Разница была лишь в том, что 
саудиты не только лидировали на 
рынке, но и активно пытались на 
него влиять. При падении цен на 
нефть Эр-Рияд то вел игру в вытес-
нение конкурентов, демонстратив-
но сохраняя объемы производства 
на низком рынке, то договаривался 
с другими добывающими странами 
ОПЕК и вне ОПЕК о сокращении до-
бычи, надеясь на рост цен.

Казахстан в последние годы вел 
себя по «первому саудовскому сце-
нарию» — ограничивался тем, что 
предлагал потребителям все возра-
стающие объемы природного ура-
на. В итоге производство страны до-
шло до 24 тыс. тонн в 2016 году. Па-
раллельно глобальный спотовый 
рынок, стагнирующий с момен-
та аварии на АЭС «Фукусима-1» в 
2011 году, бил ценовые антирекор-
ды, дойдя в конце прошлого года до 

минимумов в $18,5 за фунт. При та-
ких ценах урановые компании ухо-
дили либо в убытки, либо в мини-
мальную маржу.

Казахстан — местный «Казатом-
пром» и его СП с принадлежащей 
«Росатому» Uranium One (U1) — пе-
ретерпеть плохой рынок еще мог: в 
U1 себестоимость добычи в 2016 го-
ду на своих казахских месторожде-
ниях оценили в $6,4 за фунт. Но в 
январе Астана все-таки перешла ко 
«второму саудовскому сценарию».

«Казатомпром» признал, что в 
связи с состоянием рынка урана 
планы по добыче в стране на 2017 
год снижены на 10% — более чем 
на 2 тыс. тонн урана, что пример-
но 3% от годовой добычи в мире. 
Спотовый рынок тогда отреагиро-
вал на новость крайне оптимисти-
чески: по данным Ux Consulting, це-
ны на уран в тот момент подскочи-
ли на 10% и затем перешли к посте-
пенному росту, поднимаясь на про-
цент-другой каждую неделю. К сере-
дине февраля они дошли до $26,5 за 
фунт, что вызвало оживление про-
гнозистов, не первый год ждущих 
восстановления цен. Но бычий 
тренд на казахских заявлениях, 
продержавшись месяц, иссяк: коти-
ровки UxC упали до $22,25 за фунт, 
и к середине марта рынок устано-
вился на $24,5 за фунт.

На этом фоне «Казатомпром» под-
держала U1: «Конъюнктура рынка 
требует от нас гибкого подхода к 
планированию производства, в том 
числе возможного снижения уров-
ня добычи на некоторых рудниках 
в Казахстане в 2017 году». Повлияет 
ли это на цены, или рынок уже оты-
грал это в январе, учтя позицию «Ка-
затомпрома», не ясно. Тем более что 
U1 дала понять, что сокращение до-
бычи не повлияет на исполнение 
долгосрочных контрактов, то есть 
оговоренные ранее поставки на ры-
нок будут сделаны.
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БАНК РОССИИ

сообщил, что в рамках но
вого механизма санации ин
весторы смогу покупать до
ли в спасаемых банках. «Мы 
допускаем постепенный вход ин-
весторов в проект по финансово-
му оздоровлению. Вовсе не обяза-
тельно покупать весь оздоравли-
ваемый банк сразу»,— сказал зам-
пред ЦБ Василий Поздышев, вы-
ступая на круглом столе в Госду-
ме посвященном механизму са-
нации через фонд консолидации 
ЦБ (о других проблемах, рассмо-
тренных на этом мероприятии, см. 
на стр. 8). Акционеры и топ-менед-
жеры банков, у которых была ото-
звана лицензия или введена про-
цедура санации, к покупке допу-
щены не будут. Госдума приня-
ла в первом чтении законопроект 
о создании фонда консолидации 
банковского сектора, формируе-
мого за счет Банка России, для са-
нации банков. Согласно опубли-
кованным документам, ЦБ по но-
вой схеме санации банков допу-
скает участие стороннего инвесто-
ра и выделение кредитов на оздо-
ровление проблемных банков. 
«Прайм»

ВТБ

сообщил о намерении зак
рыть филиал банка ВТБ 
в  Индии. Как следует из сообще-
ния банка на сервере раскрытия 
информации, на завтрашнее за-
седание наблюдательного сове-
та банка вынесен вопрос о закры-
тии филиала банка ВТБ в Нью-Де-
ли (Индия). Также набсовет рас-
смотрит вопрос об отмене реше-
ния о переводе филиала банка ВТБ 
в Индии в статус представительст-
ва ВТБ в Индии. Кроме того, в по-
вестке значится вопрос об отчуж-
дении непрофильных активов банка 
ВТБ. В пресс-службе ВТБ воздер-
жались от комментариев до прове-
дения заседания наблюдательного 
 совета.  Отдел финансов

КОЛЛЕКТОРЫ

впервые были оштрафова
ны за ночные звонки банков
ским должникам по ново
му закону 230ФЗ — «О защи-
те прав и законных интересов фи-
зических лиц при осуществлении 
деятельности по возврату просро-
ченной задолженности». Решение 
о наложении штрафов на сотруд-
ников ООО «Константа», которые 
звонили должнику по ночам, вы-
нес суд в Санкт-Петербурге. 230-
ФЗ наложил ограничения по вре-
мени контакта с должниками при 
взыскании — граждан нельзя бес-
покоить с 22:00 до 8:00 в рабочие 
дни и с 20:00 до 9:00 в выходные 
дни. Гражданам, нарушившим ус-
ловия взаимодействия с должника-
ми, назначены административные 
штрафы в размере 20 тыс. и 30 тыс. 
руб., сообщила пресс- служба 
УФССП по Санкт- Петербургу. 
 Отдел  финансов

«РЖД ЛОГИСТИКА»

объявила о том, что первый 
контейнерный поезд с про
довольственной продукцией 
отправится в Китай 5 апреля. 
«РЖД Логистика» выступает логи-
стическим оператором этого сер-
виса (подробнее о проекте см. ”Ъ“ 
от 17 февраля и 10 марта). Отправ-
ка поезда будет осуществлять-
ся из транспортно-логистическо-
го центра Ворсино в Калужской об-
ласти через погранпереход Забай-
кальск. В качестве конечных пун-
ктов прибытия определены Да-
лянь (провинция Ляонин) и Шилун 
(провинция Гуандун). Как сообщает 
«РЖД Логистика», ориентировоч-
ная стоимость доставки универ-
сального сорокафутового контей-
нера до Даляня — $2,6 тыс., реф-
рижераторного — от $4,5 тыс. в за-
висимости от количества заказан-
ных контейнеров в сцепе. Отправка 
универсального сорокафутового 
контейнера до Шилуна обойдется 
в $3,2 тыс. Наталья Скорлыгина

правила  
игрыКрасногорск оставят без высоток

В городе может быть ограничено строительство

Власти Московской области на-
мерены ограничить строитель-
ство высотных жилых домов 
в Красногорске, где до этого деве-
лоперы реализовывали крупные 
проекты хаотично. Такая поли-
тика привела к тому, что Пав-
шинская пойма — одно из самых 
живописных мест города — за-
строена жильем экономкласса. 
Мораторий позволит не допу-
стить в Красногорске транспорт-
ного и социального коллапса, 
рассчитывают чиновники. Ана-
логичные запреты действуют 
в Балашихе, Королеве и Химках, 
которые также плотно застраива-
лись жильем.

В Красногорске может начать дей-
ствовать мораторий на строительст-
во высотного жилья и ограничения 
на размещение крупных объектов 
торговой недвижимости. Об этом 

”
Ъ“ 

в кулуарах проходившей в Канне вы-
ставки недвижимости MIPIM расска-
зали девелоперы, работающие в Под-
московье. По информации одного из 
них, новые ограничения застройки 
предполагает проект Генплана, раз-
работкой которого сейчас занимают-
ся местные власти. К лету этот доку-
мент планируется представить губер-
натору Андрею Воробьеву и презен-
товать на публичных слушаниях. В 
пресс-службе городского округа Крас-
ногорск подтвердили информацию о 
разработке Генплана, указав, что при 
его обсуждении основной акцент де-
лается на развитие общественных 
пространств, строительство социаль-
ной инфраструктуры и малоэтажного 
жилья. В пресс-службе Главархитекту-
ры Подмосковья заявили 

”
Ъ“, что Ген-

план разрабатывается с учетом разви-
тия социальной, транспортной, инже-
нерной инфраструктур.

Красногорск — один из крупней-
ших муниципалитетов Подмоско-
вья. Здесь располагается здание реги-
онального правительства, где нахо-
дятся ключевые министерства и ве-

домства. До 2018 года в муниципали-
тет должны переехать все областные 
чиновники (см. 

”
Ъ“ от 26 августа 2015 

года). В январе этого года Красногор-
ский муниципальный район был пре-
образован в городской округ Красно-
горск. В апреле должна завершить-
ся процедура вхождения в его состав 
37 населенных пунктов. По оценкам 
местных властей, на территории но-
вого образования постоянно прожи-
вают 317 тыс. человек. В дачный сезон 
количество жителей заметно увели-
чивается, превышая цифру в 500 тыс. 
человек. Подмосковные власти над-
еются, что Красногорск станет одним 
из пилотных проектов по созданию 
комфортной городской среды. В сере-

дине февраля стало известно, что экс-
глава столичного департамента куль-
туры Москвы Сергей Капков примет 
участие в разработке стратегии разви-
тия паркового пространства муници-
палитета.

Красногорск — самый застраивае-
мый город в регионе. Так, СУ-155 в Пав-
шинской пойме в свое время постро-
ил целый микрорайон без необходи-
мой социальной инфраструктуры, что 
привело не только к недовольству жи-
телей, но и прежнего губернатора Сер-
гея Шойгу. По итогам 2016 года в Крас-
ногорске общий объем предложения 
жилья вырос на 30%, отмечает пред-
седатель совета директоров «Бест-Но-
вострой» Ирина Доброхотова. «По на-

шим оценкам, сейчас здесь продаются 
примерно 9 тыс. квартир и апартамен-
тов, что эквивалентно объему предло-
жения в старых границах Москвы»,— 
соглашается с ней управляющий парт-
нер «Метриум Групп» Мария Литинец-
кая. Коммерческий директор «Миэль-
Новостройки» Анна Шишкина оце-
нивает общий объем предложения в 
212,3 тыс. кв. м. Средневзвешенная 
цена, по данным риэлторов, составля-
ет 91 тыс. руб. за кв. м, что на 8% выше 
среднего показателя по области.

Красногорск — не первый подмо-
сковный город, где власти пытаются 
ограничить застройку. С начала прош-
лого года по инициативе губернатора 
Андрея Воробьева действует времен-
ный мораторий на строительство жи-
лья в Балашихе, Химках и Королеве. 
Партнер «Химки Групп» Дмитрий Ко-
тровский не сомневается в том, что но-
вые ограничения снизят интерес деве-
лоперов к Красногорску: с учетом за-
трат на инфраструктуру маржиналь-
ность высотного строительства, как 
правило, оказывается значительно 
выше. При этом, добавляет он, реали-
зовывать в муниципалитете проекты, 
предполагающие комфортное про-
живание людей, уже практически не-
возможно из-за перегруженной транс-
портной сети и нехватки инфраструк-
туры. «Из-за своего расположения на 
престижном западном направлении 
недалеко от Москвы Красногорск и 
его ближайшие окрестности уже за-
строены достаточно плотно, а трафик 
Волоколамского шоссе в районе Пав-
шинской поймы один из наиболее на-
пряженных как на въезд в Москву, так 
и обратно»,— соглашается с ним ди-
ректор по маркетингу и исследовани-
ям рынка ФСК «Лидер» Ксения Цапли-
на. По ее мнению, в будущем пробле-
ма может усугубиться после заселения 
комплекса «Левобережный» (0,6 млн 
кв. м), строительством которого зани-
мается Urban Group.

Халиль Аминов, 
Александра Мерцалова

«Молчуны» бегут от баллов
ПФР подвел итоги кампании по переводу пенсионных накоплений

Как и предсказывал 
”
Ъ“, кампания по пе-

реводу пенсионных накоплений граждан 
в 2016 году оказалась одной из самых актив-
ных за всю историю. Вырос переток клиен-
тов Пенсионного фонда России (ПФР) в него-
сударственные пенсионные фонды (НПФ), 
при этом объем переходов между НПФ сни-
зился почти вдвое. По оценке экспертов, 
анонсированный властями перевод нако-
плений «молчунов» в баллы — по истечении 
пятилетнего срока на выбор нового стра-
ховщика — лишь усиливает этот тренд.

В понедельник ПФР обнародовал итоги переход-
ной кампании 2016 года. В общей сложности гра-
ждане подали 12 млн заявлений о смене пенсион-
ного фонда или управляющей компании, что ока-

залось несколько ниже итогов кампании 2015 года 
(13,42 млн). При этом положительное решение бы-
ло принято по 6,5 млн заявлений — 54,2% от обще-
го числа (56,5% в кампании 2015 года). В НПФ будет 
передано 234,37 млрд руб. (259 млрд руб. год назад).

Хотя в абсолютных цифрах результаты НПФ вы-
глядят скромнее прошлогодних, итоговое сальдо 
негосударственных пенсионных фондов будет го-
раздо выше прошлогодних — оттоки их клиент-
ской базы заметно сократились. В сравнении с 
2015 годом переход клиентов между НПФ снизился 
почти вдвое — с 3,14 млн до 1,17 млн человек. При 
этом переток «молчунов» в НПФ вырос — с 4,09 млн 
до 4,69 млн. Как отмечает гендиректор консалтин-
говой компании «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов, высокое число дублирующихся заявле-

ний граждан (в этом случае рассматривается заяв-
ление с более поздней датой) и заявлений без дого-
воров с фондами (2,9 млн и 1,6 млн заявлений соот-
ветственно) могло быть вызвано высокой активно-
стью НПФ по сохранению клиентской базы. «В кон-
це года фонды вели массовый прозвон клиентов с 
уведомлениями о возможной потере инвестдохода 
при досрочном (чаще одного раза в пять лет.— 

”
Ъ“) 

переходе. Расчеты потерь клиенты НПФ также ви-
дели при посещении личных кабинетов на сайтах 
фондов»,— указывает господин Околеснов.

Совокупные потери граждан при досрочном пе-
реходе, по данным ЦБ, составили по итогам кампа-
нии 2016 года 70 млрд руб.

деловые новости  — с8

Якутии нашлось место под солнцем Крыма
Компания из региона стала техзаказчиком подходов к Керченскому мосту

Якутия все-таки примет участие 
в строительстве железнодорож-
ных подходов в Керченскому 
мосту: в качестве техзаказчика 
через ОАО «Дирекция по строи-
тельству железной дороги Бер-
какит—Томмот—Якутск». Ком-
пания уже подписала контракт 
с Росжелдором на 227 млн руб. 
АО «Железные дороги Якутии» 
претендовало на роль генпод-
рядчика всего проекта, но не 
прошло предквалификацию 
на конкурсе. В итоге генпод-
ряд получил «Стройгазмонтаж» 
(СГМ) Аркадия Ротенберга, но, 
по данным 

”
Ъ“, контракт с ком-

панией пока не согласован.
ОАО «Дирекция по строительст-

ву железной дороги Беркакит—Том-
мот—Якутск» (ДСЖД БТЯ), принадле-
жащее министерству имуществен-
ных и земельных отношений Яку-
тии, выступит техзаказчиком по стро-
ительству железнодорожных подхо-
дов к Керченскому мосту. Госконтракт 
был заключен ДСЖД БТЯ с Росжелдо-
ром 27 декабря 2016 года (сейчас раз-
мещен на сайте госзакупок). В обя-

занности якутской компании войдут 
строительный контроль, изготовле-
ние техпланов для получения разре-
шения на ввод в эксплуатацию, када-
стровый учет и госрегистрация. Сто-
имость контракта — 226,7 млн руб., 
срок исполнения — 30 декабря 2019 
года. Извещение о проведении от-
крытого конкурса по выбору техзаказ-
чика для проекта было опубликовано 
в сентябре 2016 года. Помимо ДСЖД 
БТЯ свою заявку подавало ФГУП «ИЦ 

”
Спектр“» Росжелдора, но стоимость 

предложения последнего оказалась 
выше — 301,3 млн руб. при начальной 
цене контракта 302,2 млн руб.

Железнодорожные подходы к Кер-
ченскому мосту должны быть постро-
ены к ноябрю 2019 года. Общая сто-
имость контракта — 16,9 млрд руб. 
Первый конкурс по выбору генпод-
рядчика на строительство объекта 
был объявлен ФКУ «Управление слу-
жебных зданий федеральных орга-
нов исполнительной власти в обла-
сти транспорта» Росжелдора в конце 
сентября. Единственную заявку тог-
да подало АО «Железные дороги Яку-
тии» (ЖДЯ; 46,85% владеет ОАО РЖД 

и 44,3% — минимущества республи-
ки), но предквалификационный от-
бор оно не прошло. АО ЖДЯ не су-
мело подтвердить опыт исполнения 
масштабных работ по капстроитель-
ству в последние три года. Конкурс 
был признан несостоявшимся, на по-
вторный тендер также не было пода-
но ни одной заявки. В итоге в январе 
единственным исполнителем кон-
тракта правительство назначило ком-
панию СГМ Аркадия Ротенберга, ко-
торая строит и сам Керченский мост. 
Как рассказал источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, контракт с СГМ до 
сих пор не подписан, так как сторо-
ны не могут согласовать документ. В 
Минтрансе и СГМ отказались от ком-
ментариев и посоветовали обратить-
ся в Росжелдор, где на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили.
Глава «Infoline-Аналитики» Ми-

хаил Бурмистров говорит, что нали-
чие техзаказчика, который выступа-
ет заказчиком при заключении всех 
основных договоров (на проведе-
ние инженерных изысканий, проек-
тирование, строительство и т. д.),— 
это «объективная необходимость». 

Выбор ДСЖД БТЯ, обладающей со-
ответствующими компетенциями 
и напрямую не контролирующейся 
ни правительством РФ, ни частны-
ми компаниями, для которых суще-
ствует риск попадания под санкции, 
«представляется обоснованным», от-
мечает эксперт. По его подсчетам, 
стоимость работ «адекватна уровню 
сложности» и составляет около 1,3% 
от общей стоимости проекта, что «со-
ответствует стандартным показате-
лям для проектов схожего масштаба». 
У ДСЖД БТЯ накоплен значительный 
опыт реализации функции заказчи-
ка на различных проектах, в том чи-
сле железнодорожная линия Берка-
кит—Томмот—Якутск, автодороги 
и так далее. Но среднесписочная чи-
сленность специалистов ДСЖД БТЯ 
всего 20 человек, а выручка от основ-
ной деятельности в 2015 году соста-
вила лишь 28,2 млн руб., поэтому но-
вый контракт потребует значитель-
ного (как минимум в три-четыре ра-
за) расширения штата и усиления 
компетенций по ряду направлений, 
заключает господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева
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Уранодобывающие 
компании 
провоцируют  
рост цен на сырье 
обещаниями 
сократить 
производство
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Счетная палата выступила 
с жесткой критикой контроля 
оздоровления банков со сторо-
ны ЦБ. По данным ведомства, 
только по восьми из 28 санаций, 
начатых с 2014 года, утверждены 
планы финансового оздоровле-
ния (ПФО). На остальные проек-
ты выделены немалые деньги, 
но нет ни целевых показателей, 
ни сроков их достижения.

Вчера на круглом столе в Госдуме, 
посвященном обсуждению законо-
проекта о фонде консолидации бан-
ковского сектора, Счетная палата обра-
тила внимание на проблемы с текущи-
ми проектами санации. С 2014 по 2016 
год были начаты процессы оздоровле-
ния 28 банков, но подавляющее боль-
шинство из них не имеют утвержден-
ного плана оздоровления, сообщил ау-
дитор Счетной палаты Андрей Пер-
чан. «Такие планы утверждены только 
по восьми банкам,— уточнил госпо-
дин Перчан (цитата по 

”
Интерфак-

су“.— 
”
Ъ“).— Остальным 20 банкам 

деньги уже выделены, однако нет ни 
плана конкретных мер, ни целевых 
показателей, которые должны быть 
достигнуты, ни сроков». Такая ситуа-
ция парадоксальна, считают в ведомст-
ве. «Если сначала выдавать деньги, а 
только потом обсуждать, какие меры 
надо принять для оздоровления, на 
высокую результативность рассчиты-
вать сложно»,— заключил он. На фи-
нансирование санации за все время 
АСВ предоставило 1,6 трлн руб.

Сроки подготовки ПФО в законе не 
определены. Но как сообщили вчера 

”
Ъ“ в ЦБ, «этот срок не должен превы-

шать шесть месяцев с даты утвержде-
ния плана участия», то есть приятия ре-
шения о санации. Тот факт, что боль-
шинство банков оздоравливаются без 
плана, в ЦБ объясняют тем, что, проана-
лизировав опыт прошлых лет, «Банк 
России расширил и детализировал тре-
бования к представляемой в плане фи-
ноздоровления информации, что тре-
бует более длительного времени подго-
товки качественного документа, удов-
летворяющего этим требованиям». От-
сутствие плана, подчеркивают в ЦБ, «не 
является препятствием для осущест-
вления текущего надзора и не означает 
отсутствие контроля за ситуацией».

О наличии утвержденных планов 
финансового оздоровления 

”
Ъ“ сооб-

щили в СМП-банке (санирует группу 
Мособлбанка, состоящую из трех бан-
ков), Транскапиталбанке (санирует 
Инвестторгбанк), МФК (санирует «Тав-
рический»), Альфа-банке (санирует 

банк «Балтийский»). В большинстве из 
опрошенных банков сообщили, что 
план подготовлен и направлен на рас-
смотрение в ЦБ. «С тех пор как сана-
ции передали из департамента лицен-
зирования в департамент надзора, все 
согласования ПФО заморожены,— го-
ворит топ-менеджер одного из банков-
санаторов.— Фактически уже более 
полутора лет ЦБ не согласовывает ни 
один ПФО. Они разрабатывают новую 
методику для утверждения планов, но 
как оперативно она будет создана и 
как ее применить к действующим 
проектам — непонятно».

Впрочем, по словам топ-менеджера 
другого банка-санатора, положение го-
раздо сложнее. «В каждом втором сани-
руемом банке текущее положение про-
тиворечит параметрам ПФО, и утвер-
ждать план оздоровления исходя из 
первоначальных реалий — значит 

брать на себя громадную ответствен-
ность за все эти нарушения, чего, есте-
ственно, в ЦБ никто не хочет»,— отме-
чает собеседник 

”
Ъ“. Согласно россий-

ской отчетности, из текущих санаций 
наиболее радикально изменилась си-
туация в банке РОСТ, где объем кредит-
ного портфеля с начала санации вырос 
в четыре раза, до 245 млрд руб., а объем 
просроченной задолженности — в 16 
раз, до 40,7 млрд руб. Существенное 
увеличение (в несколько раз) кредит-
ного портфеля и стремительный рост 
просроченной задолженности наблю-
дается также в Мособлбанке, банке 
«Траст» и Автовазбанке.

Объективно Счетная палата права, 
считает управляющий партнер НРА 
Павел Самиев. «По многим проектам 
санации создается впечатление, что 
ситуация там развивается безо всяко-
го контроля со стороны ЦБ, и это очень 
странно, что санации идут давно, а 
ПФО нет»,— отмечает он. «С учетом то-
го что некоторым санаторам нужно 
было только длинное дешевое фонди-
рование, а в санируемый банк перево-
дились проблемные кредиты, ни о ка-
ком продуманном и эффективном 
ПФО говорить не приходится,— ука-
зывает руководитель группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук.— Несмотря на запуск нового ме-
ханизма, с текущими проектами ЦБ 
придется определиться и согласовать 
ПФО, иначе и без того не самая эффек-
тивная система будет все больше напо-
минать благотворительность со сторо-
ны государства».

Юлия Локшина

ЦБ предъявили план
Счетная палата раскритиковала контроль санации

ЦИТАТА

С помощью старого инструмента 
мы больше не можем проводить 
новые санации… Мы не готовы 
выдавать такие бесплатные 
 деньги в таких масштабах…
— Василий Поздышев,
зампред Банка России,  
20 марта 2017 года

Не исключено, что по части отка-
зов в переводе пенсионных накопле-
ний в ближайшем будущем предстоят 
разбирательства. «Вызывает подозре-
ние, что при переходах в некоторые 
фонды из других НПФ количество от-
казов достигает 95–98%. Возможно, 
эти фонды 

”
защищают“ свои базы дан-

ных с помощью недобросовестных 
практик: подачи второго заявления в 
последние дни декабря или подачи 
второго заявления в день подачи пер-
вого заявления»,— отмечает прези-
дент Национальной ассоциации пен-
сионных фондов Константин Угрю-
мов. «Накопления клиента НПФ могут 
составлять несколько сотен тысяч ру-
блей, средний счет растет (по итогам 
2016 года он составит около 70 тыс. 
руб.), и с учетом уже понесенных за-
трат на привлечение (в среднем 1,5–
3 тыс. руб. за клиента) работа по оспа-
риванию отказа в переходах станет 
для ряда игроков оправданной и вы-
годной»,— считает управляющий ди-
ректор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов.

При этом «молчунов», как свиде-
тельствуют данные переходной кам-
пании, потери инвестдохода нимало 

не смутили — доля заявлений «до-
срочников» в общем объеме состави-
ла 99,2%. Тренд на массовый переток 
клиентов ПФР на фоне снижения тра-
фика между самими НПФ будет уси-
ливаться — прогнозируют участники 
рынка. Как на прошлой неделе заяви-
ли представители Минфина и ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 17 марта), трансформация ны-

нешней системы ОПС пройдет в тече-
ние пяти лет — за этот срок гражда-
нам предстоит определиться с выбо-
ром НПФ, в котором они будут само-
стоятельно формировать индивиду-
альный пенсионный капитал. Нако-
пления же «молчунов», в том числе 
тех, с которыми работают управляю-
щие компании, по истечении пяти 

лет будут трансформированы в бал-
лы, которые будут учитываться при 
начислении пенсии по старости. В 
настоящее время клиентами ПФР (их 
средствами управляет ВЭБ) являются 
41,5 млн человек, накопления еще 
400 тыс. человек размещают УК. Кли-
ентами НПФ являются 34,5 млн чело-
век. Если переходная кампания 2017 
года не снизит обороты, то в следую-
щем году перевес по числу клиентов 
будет уже на стороне частных пенси-
онных фондов. «Перспектива полу-
чить баллы взамен рублей — один из 
наиболее действенных стимулов для 
перехода в НПФ»,— уверен Сергей 
Околеснов.

Павел Аксенов

«Молчуны» бегут от баллов

Банк «Югра» в последнее вре-
мя ведет необычную политику 
в сфере привлечения депозитов 
физических лиц. При отсутствии 
резких изменений в экономике, 
в том числе скачков ключевой 
ставки ЦБ, банк несколько раз 
за месяц меняет проценты по 
вкладам. Эксперты наблюдали 
подобные процессы «коррекции 
ликвидности» в небольших бан-
ках, когда им нужно было любой 
ценой удержать клиентов и про-
лонгировать вклады, поскольку 
возможности вернуть средства 
просто не было.

Постоянные изменения линейки 
вкладов можно увидеть на офици-
альном сайте «Югры». Весь март банк 
почти в ежедневном режиме варьи-
ровал ставки (и вверх, и вниз) по раз-
личным депозитным продуктам. «У 
банков изменения по вкладам обыч-
но происходят не чаще раза в месяц, 
если нет резких изменений в эконо-
мике, в том числе колебаний курса 
рубля или ключевой ставки ЦБ»,— 
отметил гендиректор аналитическо-
го агентства Frank Research Group 
Юрий Грибанов, добавив, что исклю-
чения могут составлять, например, 
спецпредложения. По данным госпо-
дина Грибанова, только по некото-
рым группам продуктов «Югра» ме-
няла ставки 22 февраля, 4, 10, 11 и 15 
марта. «Мы постоянно следим за из-
менениями по депозитным услови-
ям российских банков и стараемся 
предложить нашим клиентам наи-
лучшие условия по сохранению и 

приумножению сбережений»,— со-
общила 

”
Ъ“ пресс-служба «Югры».

Однако статистика ЦБ свидетельст-
вует об отсутствии предпосылок для 
постоянного изменения ставок. Так, 
среднее арифметическое максималь-
ных ставок по вкладам десяти круп-
нейших банков, которое ЦБ рассчиты-
вает как ориентир для всего рынка, в 
феврале-марте практически не меня-
лось, сохраняясь на уровне около 
8,05% годовых.

• По данным на 1 марта, банк «Югра» 
входит в топ-30 банков по активам 
и капиталу. Контролирующим бене-
фициаром «Югры» является бизнесмен 
Алексей Хотин. По итогам двух меся-
цев текущего года банк «Югра» полу-
чил убыток 861 млн руб., за 2016 год 
убыток составил 32 млрд руб.
По словам банкиров, можно было 

бы рассматривать регулярные измене-
ния ставок по вкладам как инструмент 
управления ликвидностью, если бы в 
связи с внутренними процессами бан-
ку пришлось существенно менять 
структуру фондирования. «Например, 
если банк исчерпал возможности при-
влекать средства юрлиц и ему нужно 
срочно переключиться на другие 
источники для пассивов»,— рассужда-
ет собеседник 

”
Ъ“ в банке из топ-10. Од-

нако судя по отчетности банка, структу-
ра фондирования у него не менялась. 
Большей частью пассивов как были, 
так и остаются вклады физлиц (за год 
их объем вырос на 8,6%, до 179,2 млрд 
руб., по данным РСБУ на 1 марта).

Впрочем, у такого необычного по-
ведения могут быть и другие причи-

ны. «В принципе, частая коррекция 
ставок по вкладам может быть связана 
и с предписанием ЦБ по ограничению 
привлечения средств во вклады,— 
предполагает управляющий директор 
по банковским рейтингам 

”
Эксперт 

РА“ Станислав Волков.— Тогда этот 
процесс можно называть 

”
коррекцией 

ликвидности“». По словам заместите-
ля гендиректора «Интерфакс-ЦЭА» 
Алексея Буздалина, если подобное ог-
раничение есть, банк может таргети-
ровать уровень средневзвешенной 
ставки в зависимости от того, какие де-
позиты гасятся, какие пролонгируют-
ся. «Таким образом, кредитные органи-
зации выявляют возможности для до-
полнительного привлечения средств 
и при этом пытаются уложиться в целе-
вое значение»,— отмечает он.

Кроме того, играть ставками банк 
может, чтобы удержать вкладчиков лю-
бой ценой. «Бывает, что для удержания 
определенной группы вкладчиков, у 
которых заканчиваются сроки депози-
тов, банк на короткое время выставля-
ет привлекательное предложение,— 
говорит Станислав Волков.— После то-
го как клиенты пролонгировали про-
дукты на новых условиях, это предло-
жение быстро убирают из линейки и 
формируют новое, для следующей ау-
дитории». Подобные процессы наблю-
дались, например, у небольших бан-
ков в период ярко выраженного кризи-
са ликвидности, когда у них не было 
возможности вернуть деньги всем же-
лающим вкладчикам, напоминает он.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

«Югра» делает ставки
На рынке вкладов банк проводит плавающую процентную политику

В понедельник доллар вновь получил поддержку 
со стороны российских чиновников. В этот раз 
 министр финансов РФ Антон Силуанов отметил 
 существенное «переукрепление курса рубля» и не 
исключил дополнительных покупок валюты ве-
домством. Однако эффект от вербальных интер-
венций был непродолжительным, поскольку 
встречный приток иностранной валюты пока 
не оставляет рублю шансов существенно ослабеть.

После трех дней уверенного снижения и достижения в 
пятницу месячного минимума вчерашние биржевые тор-
ги американской валютой начались довольно вяло. В тече-
ние первого часа курс доллара оставался возле уровней за-
крытия вечерней сессии предыдущего дня. Впрочем, по-
сле 11:00 по московскому времени американская валюта 
получила неожиданную поддержку. Ее курс к 15:20 достиг 
уже отметки 57,63 руб./$, поднявшись на уровень закрытия 
вечерней сессии на 41 коп. Курс евро к этому времени вы-
рос на 50 коп., до 61,96 руб./€.

Курсы зарубежных валют отреагировали на очеред-
ные вербальные интервенции со стороны российского 
чиновника. В этот раз они прозвучали со стороны мини-
стра финансов РФ Антона Силуанова, который в кулуарах 
саммита G20 заявил о значительном «переукреплении 
курса рубля». По оценкам министра, рубль крепче фунда-
ментальных показателей на 10–12%, что создает благо-
приятные условия для покупки валюты под исполнение 
обязательств Минфина. «У нас есть еще потребность для 
выполнения наших обязательств по долгу, по внешним 
валютным обязательствам. Есть еще возможность купить 
не меньше $1 млрд»,— заявил министр, пояснив, что 
речь идет о закупках сверх тех средств, которые идут на 
пополнение Резервного фонда. Вместе с тем министр до-
бавил, что Минфин может и не воспользоваться такой 
возможностью.

Впрочем, как и в случае с предыдущими словесными 
интервенциями чиновников (первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова, пресс-секретаря президента РФ Дмитрия 
Пескова и министра экономического развития Максима 
Орешкина в январе-феврале этого года), реакция была не-
продолжительной. По итогам основных торгов понедель-
ника курс доллара закрылся на отметке 57,32 руб./$, что все-
го на 10 коп. выше закрытия вечерней сессии и на 40 коп. 
ниже основных торгов пятницы. Курс евро завершил тор-
ги на отметке 61,64 руб./€, что на 19 коп. выше вечерней сес-
сии, но на 40 коп. ниже основных торгов пятницы.

Слова чиновников оказывают слабое влияние на дина-
мику курса рубля, поскольку встречаются с реальным пред-
ложением валюты со стороны иностранных инвесторов, 
отмечает заместитель директора центра макроэкономиче-
ского прогнозирования и инвестиционной стратегии Бин-
банка Наталия Шилова. «После недостаточно жестких ком-
ментариев ФРС по ставке и повышения прогноза по рей-
тингу России от S&P иностранные инвесторы охотно поку-
пают рубли и ОФЗ»,— отмечает трейдер западного банка.

В ближайшие дни поддержку рублю окажут и внутрен-
ние факторы в виде стартовавшего в России налогового пе-
риода. По оценкам аналитиков, опрошенных 

”
Ъ“, в марте 

компании перечислят в бюджет 1,2–1,7 трлн руб. По мне-
нию главного экономиста по России банка Credit Suisse 
Алексея Погорелова, при отсутствии внешних шоков мож-
но смело ожидать дальнейшего укрепления рубля. По его 
оценкам, до конца недели курс доллара может опуститься 
до уровня 57 руб./$. Впрочем, от более агрессивного укре-
пления российской валюты будут ожидания активных 
действий со стороны российского ЦБ, совет директоров ко-
торого будет заседать в пятницу. Согласно прогнозу анали-
тиков «ВТБ Капитала», регулятор может снизить ключевую 
ставку на 25 базисных пунктов.

Виталий Гайдаев

Интервенции на ветер
Слова чиновников не могут ослабить рубль
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Как санируются российские банки
Санируемый банк Начало Затраты В том числе  Инвестор

  
(млрд руб.)

 Кредит санируемому Кредит инвестору  
   банку (млрд руб.) (млрд руб.)
Москомприватбанк 02.04.14 12,0 — 12,0 БИН-банк

Мособлбанк (3 банка) 21.05.14 172,0 117,0 — СМП-банк

«Рост» (5 банков) 28.11.14 39,5 22,0 17,5 БИН-банк

«Траст» 26.12.14 127,0 99,0 28,0 «Открытие»

«Таврический» 13.03.15 28,0 28,0 — МФК

Фондсервисбанк 30.04.15 39,0 — — Новикомбанк

Автовазбанк 24.07.15 18,2 — 18,2 Промсвязьбанк

Газэнергобанк 12.08.15 25,5 23,2 2,3 СКБ-банк

Социнвестбанк 14.08.15 7,6 — 7,6 «Российский капитал»

Балтийский банк 20.08.15 57,4 57,4 — Альфа-банк

Вокбанк 21.09.15 1,9 1,6 0,3 Тройка-Д банк

Инвестторгбанк 21.09.15 49,3 29,7 19,5 Транскапиталбанк

«Экспресс-Волга» 21.09.15 49,9 — 49,9 Совкомбанк

ВУЗ-банк 15.10.15 5,7 5,7 — УБРиР

«Уралсиб» 04.11.15 81,0 81,0 — Владимир Коган

Балтинвестбанк 24.12.15 32,3 21,3 11,0 Абсолют-банк

«Советский» 29.02.16 11,8 — — Татфондбанк

Экономбанк 09.03.16 7,1 7,1 — Меткомбанк

Крайинвестбанк 20.11.16 30,7 30,7 — РНКБ

По данным АСВ.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Предварительный прогноз 
роста погрузки на сети ОАО 
РЖД — 0,6% по итогам 2017 
года. В первые два меся-
ца года рост заметно выше, 
но пока основным драйве-
ром выступает экспорт ка-
менного угля. Темпы роста 
поставок, в январе состав-
лявшие 22%, уже замедляют-
ся. В дальнейшем на уголь-
ную составляющую  роста 
погрузки может давить воз-
обновление добычи в Ки-
тае, а цены на уголь уже 
 существенно ниже пиков 
четвертого квартала 2016 го-
да. Ряд экспертов не исклю-
чает, что текущий прогноз 
ОАО РЖД может оказать-
ся консервативным, гово-
ря об оживлении деловой 
 активности в России.

ОАО РЖД представило про-
гноз по погрузке на 2017 год. 
Как заявил первый вице-пре-
зидент монополии Анатолий 
Краснощек в интервью «Гудку», 
предварительный прогноз ро-
ста погрузки — 0,6% к уровню 
2016 года. Впрочем, оговорил-
ся он, «по итогам первого по-
лугодия возможна его коррек-
тировка». По итогам 2016 года 
рост погрузки на сети ОАО РЖД 
составил 0,6%. Как объясняет го-
сподин Краснощек, динамика 
«во многом отражает ситуацию 
в российской экономике, по-
скольку связана с крупнейши-
ми производителями товаров», 
а расхождение с ростом индек-
са промпроизводства (1,1%) свя-
зано с тем, что часть продукции 
ушла на трубопроводный или 
автомобильный транспорт.

В первом квартале, по итогам 
которого, по словам Анатолия 

Краснощека, ожидается рост 
погрузки в 3,7%, темпы сущест-
венно превышают ожидаемые 
по итогам года величины. В ян-
варе погрузка выросла на 6,8%, 
в феврале — на 4,5% (с пересче-
том на обычный год против ви-
сокосного 2016-го), в марте за-
планирован рост на 1,55%. Ос-
новной драйвер роста — пере-
возки каменного угля. Так, в ян-
варе-феврале его погрузка вы-
росла на 9,1%, до 60,1 млн тонн, 
кокса — на 6,3%, до 1,8 млн тонн. 
Господин Краснощек соглашает-
ся, что рост обусловлен увеличе-
нием экспортных поставок, од-
нако в дальнейшем ожидает по-
степенного снижения темпов 
его роста — с 22,1% в январе до 
17,5% по итогам квартала.

По данным Института иссле-
дования проблем железнодо-
рожного транспорта (ИИЖД), 
в 2016 году доля угля в гру-
зообороте ОАО РЖД состави-
ла 40,08%. При этом 79% тран-
спортировки угля приходится 
на экспортные направления, 
а 19% — на внутренние пере-
возки (79% экспортного грузоо-
борота следует в направлении 

морских портов). Но при этом, 
отмечают в ИИЖД, доля угля в 
доходах ОАО РЖД — всего 17% 
(26% — в доходах от перевозок 
на экспорт), а доходная ставка 
угля значительно ниже средне-
сетевой — лишь 40% от нее.

Директор группы корпора-
тивных рейтингов АКРА Мак-
сим Худалов говорит, что сейчас 
наблюдается заметное сниже-
ние цен на уголь. «Если в год мы 
входили с ценой на коксующий-
ся уголь в $280 за тонну, на энер-
гетический — более $100, то сей-
час цены упали до $160 и $80–90 
за тонну соответственно,— гово-
рит эксперт.— Это существенно 
ниже, чем в четвертом квартале 
2016 года, но все еще выше, чем 
в начале прошлого года. Вместе 
с тем вопрос, какими будут фи-
зические объемы спроса. Возоб-
новление добычи в Китае приве-
дет к сокращению мирового экс-
порта угля на 15–20 млн тонн, из 
которых на Россию может прий-
тись порядка 5 млн тонн». Оцен-
ку ОАО РЖД в 0,6% прироста по-
грузки по году господин Худалов 
считает разумной. Но замести-
тель гендиректора ИПЕМ Вла-
димир Савчук полагает, что рост 
превысит темпы, указанные го-
сподином Краснощеком: по 
мнению эксперта, он составит 
порядка 1% в абсолютном выра-
жении (без вычета лишнего дня 
2016 года). «Детализировать про-
гноз сложно, но я вижу, что эко-
номика восстанавливается до-
статочно интенсивно»,— гово-
рит господин Савчук, отмечая, 
что восстановление видно даже 
по пассажиропотокам в приго-
родном сообщении, коррелиру-
ющим с деловой активностью.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД заложилось  
на малый рост
Монополия пока дает консервативный прогноз на 2017 год

ВНХК — проект «Роснефти» по созда-
нию нефтехимического комплекса 
на Дальнем Востоке, который еще 
недавно выглядел утопическим, на-
чал набирать обороты. Компания 
в феврале добилась для ВНХК созда-
ния ТОР в Приморье и представила 
в правительство финансово-эконо-
мическую модель и план развития 
производства. Но эксперты замеча-
ют, что строительство комплекса 
вряд ли уложится в сроки, а чтобы 
конкурировать на мировом рынке, 
придется решить вопрос с себесто-
имостью.

«Роснефть» в первом квартале напра-
вила в ведомства финансово-экономиче-
скую модель и план развития инфраструк-
туры «Восточного нефтехимического ком-
плекса» (ВНХК). Сделать это надо было, по 
распоряжению полпреда в Дальневосточ-
ном ФО, вице-премьера Юрия Трутнева, 
до 20 февраля. «Все работы ведутся соглас-
но графику»,— пояснили 

”
Ъ“ в «Роснеф-

ти». До этого компания, в соответствии с 
утвержденной правительством в декабре 
2015 года «дорожной картой», представи-
ла в четвертом квартале 2016 года проект-
ную документацию по объектам комплек-
са на госэкспертизу.

Как уточнили в «Роснефти», передан-
ный на согласование проект включает 
две очереди ВНХК мощностью 12 млн 
тонн в год по нефти и нефтехимию мощ-
ностью 3,4 млн тонн по сырью, идет 
подготовка к строительству. В компа-
нии отмечают, что «дальнейшее увели-
чение мощности будет зависеть от ры-
ночной конъюнктуры». Сроки и объем 
инвестиций в «Роснефти» не уточнили. 
До этого предполагалось, что в 2020 го-
ду запустят производство нефтепродук-
тов (1,6 млн тонн бензина, 800 тыс. тонн 
авиакеросина, 6 млн тонн дизтоплива, 
2,2 млн тонн нафты, 600 тыс. тонн кокса 
и 400 тыс. тонн СУГ), а в 2022 году — вто-
рую очередь (900 тыс. тонн полиэтилена, 

700 тыс. тонн полипропилена и 700 тыс. 
тонн моноэтиленгликоля).

Изначально проект был более мас-
штабным — до 30 млн тонн нефти в год, 
третья очередь должна была удвоить объ-
емы. Но вариант считали маловероят-
ным как по финансированию (его глава 
«Роснефти» Игорь Сечин оценивал в 1,5 тр-
лн руб.), так и по сырью. Источник 

”
Ъ“ на 

рынке отмечает, что обеспечить поставку 
12 млн тонн нефти из трубы ВСТО — ре-
ально, но дополнительные объемы ВНХК 
вряд ли смог бы получить. До недавнего 
времени проект стагнировал на фоне мо-
дернизации действующих НПЗ «Роснеф-
ти», кризиса и санкций. В сентябре 2015 
года «Роснефть» подписала меморандум 
о передаче контроля в ВНХК китайской 
ChemChina, а в июне 2016 года стороны 
подписали соглашение о совместном ТЭО 
и вхождении китайцев в проект с долей 
в 40% с пропорциональным финансиро-
ванием. В сентябре партнеры утвердили 
этапы реализации ВНХК. С тех пор проект 
стали активно поддерживать «сверху», го-
ворят источники 

”
Ъ“ на рынке.

В конце 2016 года Владимир Путин по-
ручил правительству решить вопрос обес-
печения ВНХК газом (4,5 млрд кубометров 
в год) и посоветовал «Газпрому» приори-
тетно подключить завод к трубе. На прош-

лой неделе министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак говорил, что «Роснефть» пода-
ла заявку на газоснабжение, «Газпром» го-
тов подвести инфраструктуру. Но как отме-
чает источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

«одно дело сделать врезку, а другое — полу-
чить часть газа, который 

”
Газпром“ хочет 

поставить на третью очередь СПГ-завода 
в рамках 

”
Сахалина-2“, и согласовать це-

ну». В «Газпроме» вопрос не комментиру-
ют. Второй подвижкой стало выделение 11 
марта под ВНХК ТОР «Нефтехимический».

Глава Rupec Андрей Костин считает, что 
для экспортного ВНХК есть ниши для по-
ставок новых объемов нефтехимии, но 
придется конкурировать с компаниями 
из США и России (проект СИБУРа Амур-
ский ГХК). «Основным вопросом станет се-
бестоимость»,— считает он. Как полагает 
эксперт, заявленный объем производных 
этилена на выходе указывает на сильное 
вовлечение бензинов в качестве сырья 
пиролиза, либо на то, что «Роснефть» будет 
привозить сырье, что может означать не-
предсказуемую себестоимость. Так, ком-
пания рассматривала доставку нафты че-
рез Де-Кастри. Андрей Костин сомневает-
ся, что удастся построить завод в заявлен-
ные сроки, есть много нерешенных во-
просов по инфраструктуре.

Ольга Мордюшенко

«Роснефть» показала ВНХК 
правительству
Нефтекомпания создала финансовую модель проекта

ЦИТАТА

У железной дороги главная 
 проблема заключается 
в том, что она теряет грузы
— Игорь Артемьев,
руководитель ФАС,  
6 декабря 2016 года

П Р А В И Л А  И Г Р Ы В Л А Д И М И Р У  П У Т И Н У  Н А П О М Н И Л И  О  Р А З В Е Д К Е

Глава Минприроды Сергей Донской вчера на встрече с президентом РФ вновь заявил о необ-
ходимости введения повышающих коэффициентов к вычету затрат на геологоразведку (ГРР) 
из базы по налогу на прибыль для месторождений на суше. «Нам необходимо на сегодняшний 
день акцент сделать на меры экономического стимулирования именно в сфере геологораз-
ведки, чтобы был точечно направленный инструментарий на новые территории — там, где 
мы планируем развивать геологоразведку»,— пояснил господин Донской. Идея о введении 
повышающих коэффициентов на вычеты для стимулирования ГРР обсуждается уже несколько 
лет. Но из-за долгих споров с Минфином закон удалось принять только в конце прошлого года, 
и он касался только шельфовых участков. Более того, коэффициент 3,5, который предлага-
ло Минприроды, был снижен до 1,5. В Минприроды, Минэкономики и Минфине отказались 
от комментариев. При этом собеседники ”Ъ“ отмечали, что мера только для шельфа не будет 
эффективной, поскольку там уже действуют другие льготы, а вследствие низких цен на нефть 
освоение морских участков не в приоритете у нефтекомпаний. Дмитрий Козлов
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Как выяснил 
”
Ъ“, участвовать 

в развитии грозненского ресто-
рана сети Black Star Burger, осно-
ванной певцом Тимати и его 
партнерами, будет Мовсади Аль-
виев — один из крупнейших де-
велоперов Чечни, соинвестор 
Фонда Ахмата Кадырова. Заве-
дение планируется открыть 
предстоящим летом в центре че-
ченской столицы — на проспек-
те имени Владимира Путина.

ООО «Бургер Грозный» было уч-
реждено в столице Чечни 15 марта 
2017 года и на паритетных началах 
принадлежит ООО «Блэк стар фудс» 
и ООО «Грозный-сити», следует из 
данных ЕГРЮЛ. «Блэк стар фудс» 
развивает сеть ресторанов Black 
Star Burger, по 17% компании при-
надлежит певцу Тимуру Юнусову 
(Тимати), Павлу Курьянову и Чассем 
Нзале Трифен Вальтеру. Экс-акцио-
нер Первого республиканского бан-
ка Юрий Левитас напрямую и через 
ООО «Чай и Ко» контролирует сово-
купно 49% долей в «Блэк стар фудс». 
ООО «Грозный-сити» владеет Мовса-
ди Альвиев — один из крупнейших 
девелоперов Чечни и соинвестор 
Фонда Ахмата Кадырова. Компания 
управляет одноименным комплек-
сом на проспекте Ахмата Кадырова, 
который включает пять жилых до-
мов, пятизвездный отель на 302 но-
мера и бизнес-центр с конференц-
залами и ресторанами.

О том, что «Блэк стар фудс» откро-
ет первый ресторан за пределами 
Москвы — в Грозном, Тимати сооб-
щил в своем Instagram в феврале ны-
нешнего года. Господин Левитас под-
твердил 

”
Ъ“, что «Бургер Грозный» бу-

дет управлять рестораном Black Star 
Burger в центре столицы Чечни на 
проспекте имени Владимира Пути-
на. Общая площадь ресторана и кух-
ни — около 300–350 кв. м. Объем ин-
вестиций сопоставим с затратами на 
открытие московского ресторана — 
примерно 20 млн руб., говорит он. 
Господин Левитас отказался раскры-
вать доли вложений партнеров. За-
пустить ресторан в Грозном планиру-
ется в июле 2017 года. Оперативным 
управлением заведения будет зани-
маться «Блэк стар фудс». В «Грозный-
сити» не ответили на запрос 

”
Ъ“, свя-

заться с господином Альвиевым не 
удалось.

В бургерной площадью 300 кв. м 
можно разместить около 150 поса-
дочных мест, подсчитал исполни-
тельный директор Restcon Андрей 
Петраков. По его мнению, проект 
может стать популярным и успеш-
ным — как из-за того, что спущен 

сверху, так и благодаря отсутствию 
аналогичных предложений. Ни 
McDonald’s, ни Burger King не рабо-
тают в регионе, следует из данных 
на их сайтах. Гендиректор Black-
Stone Keeping Company Ольга Што-
да отмечает, что бургерные в Гроз-
ном пока представлены только 
местными сетями — Big Boss Burger 
и ChickenBurger.

• По данным Чеченстата, обо
рот ресторанного рынка респуб
лики в 2016 году сократился 
на 15,2% — в фактических ценах 
до 10,3  млрд руб.
Пока Black Star Burger управляет 

одним рестораном на Новом Арбате в 
Москве. Меню включает несколько 
видов бургеров (от 195 до 777 руб.) из 
говядины или мяса индейки стандар-
та халяль, куриные крылья, карто-
фель фри. Необходимость использо-
вания строго халяльного мяса и не-
возможность включать в меню свини-
ну — основная причина, которая 
сдерживает развитие федеральных 
сетей в Чечне, указывает госпожа 
Штода. Юрий Левитас говорит, что ме-
ню ресторана Black Star Burger в Гроз-
ном будет аналогично московскому, 
но не исключает, что там будет ис-
пользоваться только халяльное мясо.

Александр Раппопорт (управляет, 
в частности, ресторанами «Воро-
неж», «Dr. Живаго», «Белуга») оценил 
средний чек в Black Star Burger при-
мерно в 400–500 руб. Это достаточно 
конкурентный показатель, говорит 
он. По словам ресторатора, отсутст-
вие конкурентов — не определяю-
щий фактор для Black Star Burger.

По словам господина Левитаса, до 
конца года сеть Black Star Burger в 
Москве планирует расшириться до 
пяти—семи точек, в перспективе он 
не исключил открытия по одному 
ресторану в крупных российских го-
родах.

Анатолий Костырев,  
Анастасия Дуленкова, 
 Халиль Аминов

Тимати поделился 
бургером
Долю в Black Star Burger получил  
чеченский девелопер

Российский разработчик софта 
в области информационной 
безопасности Group-IB решил 
зарабатывать за рубежом боль-
ше, чем в России. Одной из ста-
тей экспорта, по плану компа-
нии, станут знания в области 
 деструктивных действий в рус-
скоязычном интернете, то есть 
о так называемых русских хаке-
рах.  Конкуренты не считают 
это уникальной компетенцией, 
предупреждая, что заслужить 
доверие у клиентов в США 
сложно.

В обозримом будущем Group-IB 
должна получать за рубежом основ-
ную часть своей выручки, сообщил 

”
Ъ“ Гарри Кондаков, недавно назна-

ченный бизнес-директором этой 
компании. Доля валютной выручки 
группы должна превысить 50% в бли-
жайшие три года, уточнил глава 
Group-IB Илья Сачков. По итогам фи-
нансового года, который закончится 
31 марта 2017 года, этот показатель 
составит примерно 30%, ожидает он.

О планах по международному раз-
витию Group-IB уже заявляла в августе 
2016 года, когда продала 20% акций 
фондам Altera Capital и Run Capital. 
Как рассказывал тогда Илья Сачков, 
полученные средства пойдут на разра-
ботку софта и экспансию в США, За-
падную Европу, на Ближний Восток и 
в Азию. Эта задача и поручена Гарри 
Кондакову. Он проработал 14 лет в «Ла-
боратории Касперского», откуда ушел 
в июле 2016 года с позиции коммерче-
ского директора. На новом месте го-
сподин Кондаков будет выстраивать 
партнерскую модель продвижения 
бренда. Партнерами могут быть ин-
теграторы систем безопасности или 
аутсорсинговые компании (MSSP, 
managed security service providers), ко-
торые работают по подписочной мо-
дели. «Мы наполняем MSSP содержа-
нием по нашей теме, например о рус-
ских хакерах,— рассказывает Гарри 
Кондаков.— Не секрет, что они тести-
руют свои новые решения на русскоя-
зычном сегменте. Мы знаем, что они 
протестировали, и мы это можем пе-

редать (эти данные.— 
”
Ъ“) в другие 

компании, которые на базе этого мо-
гут строить защиту». В Group-IB нако-
плена «большая экспертиза о деструк-
тивных действиях в русскоязычном 
сегменте интернета», эти знания во-
стребованы не только в РФ, уверен Гар-
ри Кондаков.

Осведомленность о «русских хаке-
рах» вряд ли может быть преимущест-
вом на рынке, а в отдельных регионах 
это насторожит потенциальных кли-
ентов, считают конкуренты. «Я бы не 
стал бы утверждать, что российские 
разработчики лучше оснащены, что-
бы иметь дело с другими россиянами. 
Думаю, у нас равные силы в том, как 
справляться с плохими ребятами во 
многих странах, не только в России, 
но и в Китае, а также в арабских стра-
нах, в дружественной нам Амери-
ке»,— сказал 

”
Ъ“ бизнес-директор из-

раильской Morphisec Омри Дотан. В 
Morphisec работают русскоязычные 
сотрудники, пояснил он. «На волне по-
пулярности русских хакеров на рынке 
США сейчас очень высокий уровень 
недоверия к российским решениям в 
области информбезопасности, до-
биться каких-то результатов будет го-
раздо сложнее, чем, например, в Бело-
руссии и Казахстане»,— считает ген-
директор Zecurion Алексей Раевский.

По данным Gartner, расходы на ре-
шения в области информбезопасно-
сти в 2017 году вырастут на 7,9%, до 
$90 млрд, а к 2020 году они вырастут 
до $113 млрд. Несмотря на высокий 
технологический уровень, лишь ма-
лая часть российских компаний стре-

мится выйти на международный ры-
нок, констатирует директор по марке-
тингу Solar Security Валентин Крохин. 
Очень немногие компании обладают 
достаточными собственными средст-
вами для того, чтобы попытаться 
стать глобальными, и буквально еди-
ницы могут похвастаться тем, что на 
иностранных рынках они зарабаты-
вают больше, чем тратят, отмечает 
Алексей Раевский.

В Group-IB входят несколько ком-
паний, включая ООО «Группа инфор-
мационной безопасности» и «Группа 
Айби Сервис». На первую, согласно 
Kartoteka.ru, зарегистрирован торго-
вый знак Bot-Trek, собственной IT-
платформы компании. 30% «Группы 
Айби Сервис» принадлежит ее генди-
ректору Илье Сачкову, еще 10% — у 
Дмитрия Волкова. 40% «Группы Айби 
Сервис» контролирует кипрская Ne-
distro Investments Ltd, принадлежа-
щая Кристине Софоклеус и Елене Па-
пакристодопулу Псинтру. С августа 
2016 года по 10% «Группы Айби Сер-
вис» владеют RCL Run Capital Ltd и 
Faircorp Ventures Ltd. Согласно кипр-
скому реестру, 20% RCL Run Capital Ltd 
принадлежит Palmway Holdings Lim-
ited, 80% — у Selito Limited, акционе-
рами которой, в свою очередь, явля-
ются Николай и Андрей Романенко, 
Игорь Михайлов и Сергей Федющен-
ко. Faircorp Ventures Ltd принадле-
жит Gosforth Enterprises Ltd, которую 
контролирует Altera Investment Fund 
SICAV-SIF.

Владислав Новый,  
Евгений Хвостик

Российских хакеров предложат на экспорт
Group-IB начинает международную экспансию

Экс-владелец «Мортона» Алек-
сандр Ручьев собрал в закрытые 
паевые инвестиционные фонды 
(ЗПИФ) всю коммерческую не-
движимость, оставшуюся у него 
после сделки по продаже жилых 
проектов совладельцу группы 
ПИК Сергею Гордееву. Речь идет 
о небольших торгцентрах и по-
мещениях стрит-ритейла общей 
площадью 60 тыс. кв. м. Сейчас 
стоимость чистых активов, вне-
сенных в ЗПИФы, достигает 
4,5 млрд руб. В ближайшие два 
года бизнесмен рассчитывает 
увеличить этот показатель почти 
в три раза, до 12 млрд руб., за 
счет новых приобретений.

Бывший совладелец «Мортона» 
Александр Ручьев в рамках своей но-
вой компании «Основа» создает плат-
форму Credo Capital для инвестиций 
в коммерческую недвижимость. Об 
этом бизнесмен рассказал 

”
Ъ“ в кулу-

арах проходившей на прошлой неде-
ле в Канне выставки недвижимости 
MIPIM. По его словам, среди объек-
тов для инвестиций — помещения 
стрит-ритейла и небольшие торго-
вые комплексы в Москве и Подмо-
сковье. Он добавил, что эти активы 
будут оформляться в закрытые пае-

вые инвестиционные фонды. Сей-
час у бизнесмена три ЗПИФа, куда 
внесена недвижимость общей пло-
щадью 60 тыс. кв. м, в том числе тор-
говый центр в Сергиевом Посаде и 
объект с аналогичным функциона-
лом в Лобне. Стоимость всех чистых 
активов, внесенных в фонды, оцени-
вается в 4,5 млрд руб. Паи одного 
ЗПИФа уже реализованы на откры-
том рынке, в апреле начнется реали-
зация паев двух других фондов. По-
рог входа в ЗПИФы — 900 тыс. руб.

По оценкам аналитиков Credo 
Capital, инвесторы фондов могут рас-
считывать на доходность от арендных 
платежей до 12% и дополнительные 
7% годовых за счет роста рыночной 
стоимости активов. Александр Ручьев 
планирует докупать коммерческую 
недвижимость в ЗПИФы. «К концу те-
кущего года стоимость чистых акти-
вов может составить 7 млрд руб., а к 

2018 году — 12 млрд руб.»,— рассчиты-
вает бизнесмен, добавляя, что будет 
покупать новые объекты как самосто-
ятельно, так и привлекая партнеров.

В формате стрит-ритейла в ЗПИ-
Фы, скорее всего, войдут помещения 
на первых этажах жилых домов, по-
строенных «Мортоном»: эти объекты 
не были включены в сделку по прода-
же активов этой компании совладель-
цу группы ПИК Сергею Гордееву (сдел-
ка была закрыта в конце 2016 года). 
«Желание продать недвижимость та-
ким образом объяснимо, идея не но-
вая, продукт привлекательный»,— го-
ворит управляющий партнер группы 
«Тринфико» Виталий Баланович. Но, 
по его словам, после покупки объек-
тов могут возникнуть сложности. «Ры-
нок аренды коммерческих помеще-
ний в спальных районах тяжелый. 
Если съезжает один арендатор, то по-
иск другого займет время. Это создает 

риск стабильности арендного пото-
ка»,— рассуждает господин Балано-
вич. Впрочем, добавляет он, ожидае-
мый уровень доходности Credo 
Capital не выбивается из рыночных 
показателей, но выглядит оптими-
стичным, с учетом возможных ри-
сков качества арендаторов.

Директор отдела торговых поме-
щений CBRE Марина Малахатько со-
гласна с такой оценкой рисков: «В 
стрит-ритейл в таком формате (жилые 
дома в спальных районах.— 

”
Ъ“) идут 

мелкие местные предприниматели, 
они готовы платить 14–16 тыс. руб. за 
кв. м в год за помещения площадью 
70–100 кв. м». По ее мнению, такие по-
мещения сейчас обладают невысокой 
ликвидностью. «Рынок сжался, ква-
дратный метр подешевел, так как вы-
рос объем предложения на прода-
жу»,— добавляет госпожа Малахатько, 
отмечая, что исключение составляют 
помещения площадью от 200 кв. м, во-
стребованные многими сетевыми 
арендаторами. Девелоперы постепен-
но уходят от хаотичной продажи ком-
мерческих площадей в своих жилых 
комплексах, соглашается эксперт, но 
этот рынок только начинает меняться.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Александр Ручьев упаковывает фонды
Девелопер ищет деньги пайщиков

Российские интернет-магазины предлага-
ется обязать принимать карточки, а ино-
странные — создать представительства по 
защите прав потребителей на территории 
РФ. Такие меры предполагает разработан-
ная участниками рынка стратегия разви-
тия электронной торговли, проект которой 
сегодня обсудят в Минпромторге. Против-
ники документа уверены, что регулирова-
ние не принесет дополнительных средств 
в бюджет и помешает развитию отрасли.

«Стратегия развития электронной торговли в 
РФ на 2017–2018 годы и на период до 2025 года» 
(проект документа есть у 

”
Ъ“), разработанная Ас-

социацией компаний интернет-торговли (АКИТ) 
при участии Ассоциации электронных торго-
вых площадок, будет обсуждаться сегодня в 
Минпромторге, подтвердили в ведомстве. К об-
суждению приглашены представители отрасле-
вых ассоциаций, электронных торговых площа-
док и товарных интернет-агрегаторов, а также 
«Почты России», Минкомсвязи и Минфина.

Проект стратегии, в частности, предлагает обя-
зать интернет-магазины предоставлять покупате-
лям возможность оплачивать товары по безна-
личному расчету. По мнению разработчиков, эта 
мера должна способствовать развитию системы 
безналичных оплат, повышению фискальной 
прозрачности сегмента и существенному повы-
шению собираемости налогов. «В соответствии с 
нашим исследованием примерно 30% интернет-
магазинов на своих сайтах заявляют, что купить 

за наличные у них дешевле. Соответственно, они 
работают вчерную. Мы хотим, чтобы такие игро-
ки вышли из тени или в противном случае ушли с 
рынка»,— сообщил 

”
Ъ“ президент АКИТ Алексей 

Федоров. При этом предлагается снизить стои-
мость эквайринга (цена проведения операции 
оплаты онлайн-покупки банковской картой): сей-
час она при онлайн-операциях выше, чем при оф-
лайн-оплате картой. По оценке АКИТ, в 2015 году 
интернет-продавцы потратили на эквайринг 
5 млрд руб.

Иностранные интернет-магазины предлагает-
ся обязать создавать представительства по защите 
прав потребителей на территории РФ. Минпром-
торг, как предполагает стратегия, создаст арби-
траж для решения споров между покупателями и 
торговыми онлайн-площадками, включая транс-
граничные сделки.

Стратегия также предполагает регулирова-
ние товарных агрегаторов. Для них предлагает-

ся ввести дополнительные меры ответственно-
сти и обязанность проверки достоверности ин-
формации об интернет-магазинах, товарах и 
услугах, которые они предоставляют, пояснил 
исполнительный директор АКИТ Артем Соко-
лов. Агрегаторам придется перепроверять 
контрагентов и запрашивать информацию о 
конкретных товарах не у продавца, а у произво-
дителя. «Все это необходимо, чтобы не вводить 
потребителей в заблуждение»,— подчеркнул го-
сподин Соколов. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, законо-

проект о товарных агрегаторах, вводящий похо-
жие меры, 9 марта одобрило правительство, не-
смотря на резкую критику участников рынка.

По мнению президента Национальной ассоци-
ации дистанционной торговли Александра Ива-
нова, отрасль интернет-торговли должна разви-
ваться по принципу саморегулирования. «Пред-
ложения АКИТ призваны ограничить трансгра-
ничную онлайн-торговлю и ввести регулирова-
ние товарных агрегаторов, но эти инициативы не 
помогут повысить собираемость налогов и без-
опасность потребителей. Чтобы отрасль росла, го-
сударство не должно вмешиваться, как это сейчас 
происходит, например, в Китае»,— уверен экс-
перт. По его мнению, существующей норматив-
ной базы достаточно, чтобы защитить права по-
требителей, «все остальное — попытки выжить с 
рынка конкурентов».

В Минпромторге предложения АКИТ вчера не 
прокомментировали.

Юлия Тишина

Онлайн-магазины ставят на карту
В правительстве обсудят стратегию развития отрасли

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« С И С Т Е М А »  
В Ы В Е Д Е Т  Н А  Б И Р Ж У  Д Е В Е Л О П Е Р О В

АФК «Система» может провести IPO своего девелоперского бизнеса в 2018–2019 го-
дах, сообщила пресс-служба корпорации. Окончательное принятие решения будет за-
висеть от рыночной конъюнктуры и развития девелоперского направления, уточнил 
представитель АФК. Девелоперским бизнесом занимаются такие «дочки» «Системы», 
как «Лидер-инвест», «Бизнес-недвижимость» и «Мосдачтрест». «РИА Новости»

Члены Splyt Alliance обслуживают, 
по собственным оценкам, более 
120 млн поездок ежемесячно. По дан-
ным Splyt, 8–10% клиентов онлайн-
сервисов такси в зарубежных путеше-
ствиях пользуются такими услугами, 
а внутри Европы этот показатель по-
вышается до 15%. Это не единствен-
ный альянс сервисов такси, направ-
ленный на конкуренцию с Uber. В 
конце 2015 года свой союз запустили 
такие проекты, как китайский Didi, 
индийский Ola, американский Lyft и 
Grab из Юго-Восточной Азии.

В Uber, «Яндекс.Такси» и Gett от 
комментариев отказались. Впрочем, 
источник 

”
Ъ“ на рынке онлайн-так-

си слышал, что у Gett были планы по 
вхождению в альянс такого рода. 
«Это объяснялось ценой выхода на 
европейские рынки — входной би-
лет очень дорогой. Volkswagen, в мае 
2016 года объявивший, что инвести-
рует в Gett $300 млн, прогнозировал 
выход сервиса на рынок Германии в 
первой половине 2017 года. Вероят-
но, выполнить это условие не полу-

чится, а Gett придется привлекать 
очередной раунд инвестиций»,— 
констатирует собеседник 

”
Ъ“. По его 

словам, Gett вел переговоры с проек-
том Splyt, когда его российское по-
дразделение возглавлял Виталий 
Крылов. Он покинул Gett в октябре 
2015 года, его сменил Максим Крас-
ных. «Впрочем, до полноценного со-
трудничества дело не дошло. Кроме 
того, R&D-команда Gett также прора-
батывала идею интеграции прило-
жения с другими похожими сервиса-
ми. Эта задача тоже оказалась техни-
чески не самой простой, и ее отложи-
ли»,— рассказывает источник 

”
Ъ“.

Сама идея роуминга для сервисов 
такси отнюдь не нова и давно разра-
батывается, отмечает другой собе-
седник 

”
Ъ“ в российской интернет-

индустрии. Например, о подобном 
проекте еще в 2015 году объявляла 
платформа TripThru, когда запуска-
ла сотрудничество с одним из пер-
вых агрегаторов служб такси — бри-
танским Hailo. Но про успехи подоб-
ных проектов пока не слышно, за-
ключает он.

Роман Рожков

Uber подали конкурента

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Э Д У А Р Д  Г У Р И Н О В И Ч  С М Е Н И Л  А В Т О М О Б И Л Ь

Сооснователь и директор по развитию онлайн-платформы по продаже подержанных 
машин CarPrice Эдуард Гуринович покинул операционное управление компанией, 
чтобы заняться новым проектом — сервисом автозалогов CarMoney, где он стал 
управляющим партнером. Об этом ”Ъ“ сообщили в CarPrice и подтвердил сам го-
сподин Гуринович. С помощью CarMoney, основанной год назад Антоном Зиновье-
вым и Константином Евдаковым, пользователь может занимать до 80% стоимости 
автомобиля (от 50 тыс. до 1 млн руб.) под залог ПТС, при этом машина остается 
в пользовании у заемщика. В сферу обязанностей господина Гуриновича будет вхо-
дить развитие технологической части бизнеса: дистанционная оценка автомобиля, 
построение партнерской и инвестиционной сетей. Компания уже выдала 775 млн 
руб. в 37 городах России и получила статус МФК. Роман Рожков

с1

1,1 триллиона рублей
достигнет рынок электрон-
ной торговли в России 
в 2017 году, по прогнозу 
АКИТ и «Почты России»

ЦИТАТА

Разве можно сказать нет, посмо-
трев в эти добрые глаза Рамзана 
Ахматовича (Кадырова.— ”Ъ“)
— Тимур Юнусов,
совладелец Black Star Burger в Instagram, 
в феврале 2017 года



культура

На Новой сцене Большого театра в програм-
ме из трех одноактных балетов состоялись 
две премьеры: российская — «Клетки» Дже-
рома Роббинса и московская — «Этюдов» 
 Харальда Ландера. Рассказывает ТАТЬЯНА 
 КУЗНЕЦОВА.

Обе новинки — личный выбор руководите-
ля балета Большого Махара Вазиева, принявше-
го этот пост ровно год назад. Это его первый соб-
ственный проект, но в объединении этих балетов 
(премьеры дополняют репертуарные «Русские се-
зоны» Десятникова—Ратманского) концептуаль-
ности не просматривается, разве что принять за 
таковую принцип разнообразия, продиктован-
ный соображением: что-нибудь да понравится.

Главной неожиданностью был выбор «Клетки». 
15-минутный балет на музыку Базельского кон-
церта Стравинского, поставленный 66 лет назад 
Джеромом Роббинсом в New York City Ballet, в те 
давние времена шокировал всех: речь шла о пер-
вобытном матриархальном племени, убивавшем 
мужчин во время обряда инициации. Героиня 
приносит мужчин в жертву одинаковым спосо-
бом (ломает шею ногами), однако по-разному: со 
вторым мужчиной у нее завязываются было чув-
ственные отношения, их, однако, побеждает чув-
ство долга перед обществом. Смущенный риско-
ванным замыслом, хореограф прибегнул к зоо-
морфности: его взлохмаченные амазонки обре-
ли пластику членистоногих (корпус наклонен, ру-
ки согнуты в локтях и закинуты за спину, кисти 
распахнуты как клещи) — убийства из жизни бо-
гомолов зрителям переварить легче. И все же по-
сле премьеры потрясенные критики заклейми-
ли «Клетку»: «Сам балет — это злое, скупое, безжа-
лостное создание, нездоровое в своем женонена-
вистничестве и презрении к процессу размноже-
ния». Впрочем, одновременно признавали, что 
«эта миниатюра грандиозна и отмечена печатью 
гениальности».

Спору нет, если бы этот балет представили 
в СССР в 1981-м, реакция оказалась бы такой же, 
как у американцев 1951-го. Но сейчас «Клетка» вы-
глядит явным архаизмом. Захватить зрителя мо-
гла бы дюжина роскошных сексапильных фурий 
во главе с яростной Королевой и Новенькая, эта-
кая первобытная Лолита. Роскошных женщин 
в труппе Большого немало, однако в образе му-
жененавистниц они чувствовали себя неуверен-
но: и попки выпячивали как-то стыдливо, и в та-
лии прогибались с видимой натугой, и глаза та-
ращили с явным непониманием происходяще-
го. Назначенная на партию Новенькой Анаста-
сия Сташкевич — балерина, славящаяся точно-
стью в передаче любого хореографического тек-
ста,— не посрамила своей репутации. Однако ли-
шенный даже подобия экзальтации любовный 
поединок ее с Чужаком вышел пресно-академич-
ным, как и обе сцены сворачивания ногами муж-
ских голов, после которых новообращенная (со-

гласно постановке) озабоченно потирает внутрен-
нюю сторону перетруженных ляжек.

В Большом театре, наверное, впервые в исто-
рии «Клетки» на первый план вышли мужчины, 
выхваченные из кордебалета постановщиками — 
Жан-Пьером Фролихом и Гленн Кинан. Юный Ни-
кита Капустин (первый Чужак) устроил такую 
живописную агонию под бессильными ножка-
ми своей партнерши, что хотелось ее продлить 
хоть на пару минут. Темпераментный пластич-
ный Эрик Сволкин в роли второго Чужака стан-
цевал все перипетии погибельной страсти за се-
бя и свою партнершу. И тут непонятно: надо ли 
натаскивать московских женщин до уровня муж-
чин или лучше оставить эту «Клетку» истории, где, 
в сущности, ей и место.

Со вторым балетом — «Этюдами» Харальда 
Ландера на музыку Черни — такой вопрос неу-
местен: натаскивать и притом постоянно. Иначе 
с этим шедевром не совладать. Ландер поставил 
его в 1948 году для Датского королевского бале-
та — после того как 17 лет обтачивал труппу до 
должного уровня. А в 1952-м перенес «Этюды» на 
сцену Парижской оперы, дополнив их приноше-
нием французам — романтической частью, сти-
лизованной под «Сильфиду». Этот величествен-
ный гимн классическому тренажу, движения ко-
торого — от элементарных до наисложнейших — 
и составляют его содержание, парижская труппа 
в 1958 году показала на своих первых гастролях 
в Москве. Он произвел фурор, советские балет-
мейстеры принялись создавать свои версии клас-
сов. Самую известную — «Класс-концерт» главно-
го московского мэтра Асафа Мессерера — Боль-
шой театр успешно экспортировал в 60-е, а десять 
лет назад восстановил на своей сцене с помощью 
Михаила Мессерера, племянника хореографа.

Разница между классами существенная. Асаф 
Мессерер, по сути, перенес на сцену свой знаме-
нитый урок, который поколения Большого театра 
делали семь десятилетий — с 1920-х и до смерти 
великого педагога. Этот класс для москвичей ес-
тествен как дыхание. А балет Ландера, гораздо бо-
лее эффектный и стилистически сложный,— это, 
по существу, история классического танца: путе-
шествие по эпохам, от академических позиций 
ног, придуманных в эпоху Людовика XIV, через 
французский романтизм и до российско-итальян-
ских виртуозностей императорского балета, вы-
везенных эмигрантами из России на Запад и до-
полненных техническими кунштюками середи-
ны ХХ века. Но доминирует, безусловно, датская 
техника танца — с ее мелкими и быстрыми па, 
обилием рондов и антраша, турами-пируэтами 
в обе стороны и аккуратными руками, живущи-
ми отдельно от тела. Техника классическая, одна-
ко русские ее осваивают как иностранный язык.

В 2003 году это удалось труппе Мариинского 
театра: Махар Вазиев, в то время уже восемь лет 
руководивший петербургским балетом, вколо-

тил в свою труппу эсперанто Ландера — петер-
буржцы успешно сдали экзамен на классическую 
зрелость. Сейчас тому же испытанию Вазиев (с по-
мощью постановщиков Джонни Элиазена и Лиз 
Ландер) подверг москвичей. Похоже, поторопил-
ся: трех недель репетиций после двухмесячного 
фестиваля балетов юбиляра Григоровича, требу-
ющих совсем иных качеств, явно не хватило, что-
бы труппа освоила «Этюды» с той артистической 
и технической свободой, без которой этот массо-
вый оммаж профессии превращается в экзамена-
ционную пытку.

Казусы начались с первого па, когда улыб-
чивая солистка в луче света на авансцене села 
в grand plie как в лужу — оттопырив попу для рав-
новесия. Ошибки сыпались во всех разделах эк-
зерсиса: в упражнениях у станка не получились 
быстрые rond de jambe en l'air — исчезла необхо-
димая петля голенью (впрочем, этого следовало 
ожидать: с рондами не справлялись и петербур-
жцы); косолапила на па-де-бурре в пятой позиции 
«задняя» нога у двух из трех солисток-«сильфид»; 
шатко и валко ползла женская диагональ медлен-
ных шене; ветряной мельницей — вместо четких 
поз второго и третьего арабесков — мелькали ру-
ки кордебалета на быстрых больших jete по ди-
агонали. Стреноженные сложностями москви-
чи утратили даже фирменные достижения: жен-
щины перестали отрываться от пола на больших 
прыжках, мужчины — смачно раскрывать ноги 
на заносках: их изнуренные entrechat six смахи-
вали на почесывание пяток.

Прима-балерина Ольга Смирнова с адской глав-
ной партией справилась достойно, правда, без из-
лишеств в виде прыжка на опорной ноге во время 
фуэте. Семен Чудин выглядел паинькой-отлични-
ком: туры в две стороны крутил чисто, прыгал мяг-
ко, позы в воздухе фиксировал красиво, но взро-
слой ликующей самонадеянности признанного 
премьера ему явно не хватало. Его коллеге Артему 
Овчаренко досталась партия с 32 женскими фуэ-
те, под конец которых он засбоил, перестав откры-
вать в сторону «рабочую» ногу, а во время испол-
нения нескольких двойных туров в воздухе под-
ряд стал крениться наподобие Пизанской башни.

В довершение неприятностей труппу «поса-
дил на ноги» дирижер: Игорь Дронов, увлекшись 
мощью аккордов Черни, на время позабыл, что 
у артистов нет крыльев, чтобы парить в воздухе 
в предложенном им темпе. Возможно, со време-
нем москвичи догрызут гранит «Этюдов». Однако 
будет уже поздно: премьеру Большого театра — 
впервые в истории прямых балетных трансля-
ций — уже показали в сотнях кинотеатров по все-
му миру.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Большой примерил пластику чужого
ГАБТ показал «Клетку» и «Этюды»

В рамках турне в поддержку   
альбома «Take Her Up To Monto» 
на сцене столичного клуба 
YotaSpace в новых нарядах вы-
ступила бывшая вокалистка 
группы Moloko Рошин Мёрфи. 
БОРИС БАРАБАНОВ не устает 
восхищаться талантом ирланд-
ской певицы.

У отечественной публики давняя 
любовь к Рошин Мёрфи, и вокалист-
ка, очевидно, отвечает публике взаим-
ностью. Сначала московской аудито-
рии посчастливилось увидеть ее в со-
ставе неправдоподобной поп-груп-
пы Moloko и услышать живьем кос-
мический шлягер «Sing It Back». Тог-
дашний успех певицы мог бы оказать-
ся вещью менее долговечной, чем са-
ма группа Moloko, вскоре распавшая-
ся. Однако, чуть только записав с про-
дюсером-экспериментатором Мэтью 
Хербертом первый сольный альбом 
«Ruby Blue» (2005), госпожа Мёрфи 
снова появилась в Москве. Несмотря 
на то что тогда, в 2005-м, хиты Moloko 
в программе отсутствовали, а слово 
«Moloko» даже запрещалось исполь-
зовать в рекламе, певицу приняли 
как родную. Еще в истории этих от-
ношений был, например, приснопа-
мятный концерт в клубе Ikra, во вре-
мя которого, спев всего несколько пе-
сен, Рошин Мёрфи так разошлась на 
сцене, что нанесла сама себе травму, 
еще миллиметр — и осталась бы без 
глаза. Концерт остановили, но прош-
ло совсем немного времени, и Рошин 
Мёрфи приехала в Россию возвращать 
долг. Ей отдали самый большой на тот 
момент клуб в городе — «Б1», и она 
опять собрала тогда аншлаг.

Как и сейчас, Рошин Мёрфи га-
рантирован теплый прием незави-
симо от того, что именно она дела-
ет на данном этапе карьеры — игра-
ет ли искусный сэмплерный поп, как 
во времена альбома «Ruby Blue», или 
EDM образца «Overpowered» (2007), 
записывает ли кавер-версии на ста-
рые итальянские шлягеры для EP 
«Mi Senti» (2014) или изображает из-
ломанную диско-диву, как в период 
«Hairless Toys» (2015). Публика здесь 
не испытывает иллюзий насчет пе-
сен Moloko в сет-листе. В нынешнем 
туре, например, их всего три, при-
чем из трех только одна — «Forever 
More» — выходила в виде сингла. 
А большую часть программы состави-
ли песни позднего периода сольной 
карьеры, созданные в сотрудничест-
ве с непредсказуемым продюсером 
Эдди Стивенсом, работавшим как 
с Moloko, так и с Freak Power и Zero 7.

Люди, пришедшие в YotaSpace, 
похоже, вообще не воспринима-

ли Рошин Мёрфи сквозь призму ра-
диоэфира. На ее концертах никогда 
не требуют «Sing It Back». Здесь дру-
гая игра. Поклонников интересует, 
например, в какие наряды их лю-
бимица будет одета в этот раз. Пес-
ни с переодеваниями вроде бы исто-
рия для девочек. Но корреспондент 

”
Ъ“ был поражен тем, как много сре-

ди московских поклонников Рошин 
Мёрфи молодых мужчин и как хоро-
шо они знают тексты песен. А еще 
в первых рядах нашлось несколько 
господ, которые нарядились в соот-
ветствии со стилистикой последне-
го студийного альбома Рошин Мёр-
фи «Take Her Up To Monto». Благо это 
было несложно: в фотосессиях к это-
му альбому, посвященному сегод-
няшнему Лондону, певица предста-
ла в образе дорожного рабочего — 
в строительной каске и светоотра-
жающей жилетке.

О том, как певица выстраивает 
свой визуальный образ по ходу кон-
церта, можно написать диссерта-
цию. Можно попытаться проследить 
сюжет, повинуясь которому она пе-
ребирает маски и солнцезащитные 
очки; меняет игривую шляпку на 
осьминога; прямо на сцене выпры-
гивает из брюк, чтобы надеть про-
сторную юбку; заворачивается в бес-
форменные мешки; надевает на 
свою голову еще две кукольные го-
ловы или же влезает в мужской ко-
стюм с широкими плечами, между 
делом намекая на верность тради-
ции — лет тридцать назад в таком 
же выступал на концертах Talking 
Heads Дэвид Бирн. Рошин Мёрфи 
вполне по силам сменить образ три 
раза за песню — и когда в глазах уже 
очень сильно рябит, в голову прихо-
дит мысль, что не стоит искать в этой 
бесконечной череде деталей единую 
историю или хотя бы связь с текста-
ми песен. На протяжении всей своей 
сольной карьеры Рошин Мёрфи все 
же очень сильно тяготела к абсурду 
(наверное, поэтому мы так мало слы-
шим ее по радио).

Концерт Рошин Мёрфи не оста-
вил бы ощущения чуда, если бы все 
дело было только в шляпках. Ни 
у кого больше нет группы, способ-
ной так грациозно воспроизводить 
все, что нафантазировали продюсе-
ры в студии, и в следующий момент 
соскальзывать в салонный джаз для 
более традиционного номера вроде 
«Sitting And Counting». Так, как поет 
Рошин Мёрфи, не поет больше ни-
кто, так, как она двигается на сцене, 
больше никто не двигается — при-
чем с годами это ощущение совер-
шенно не меняется.

ГАСТРОЛИ ПОП

Чудо в шляпках
Рошин Мёрфи спела в Москве
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Красноярский драматический театр имени Пушкина   
показал на «Золотой маске» спектакль «Чик. Гуд-бай, Берлин!». 
Подробности читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

На своем московском концерте Рошин Мёрфи изумила публику виртуозной 
 сменой сценических образов  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Феминистки из «Клетки» оказались недо-
статочно агрессивными и сексапильными, 
 чтобы запугать или заинтриговать зрителей   
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА/БОЛЬШОЙ ТЕАТР
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В ответном матче первого раунда play-off  
Лиги чемпионов московское «Динамо»  
принимает турецкий «Аркас»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Волейбол

ТЕННИС

Елена Веснина 
отработала на курорте
и выиграла самый крупный титул за карьеру

Завершившийся в Кали-
форнии престижный тур-
нир BNP Paribas Open с об-
щим призовым фондом 
около $15 млн подарил са-
мую крупную пока сенса-
цию нынешнего сезона в 
женском теннисе. Елена 
Веснина, которая выступа-
ла на этом состязании в де-
сятый раз, но никогда не 
выигрывала там больше 
двух матчей подряд, за три 
часа сломила сопротивле-
ние двукратной чемпион-
ки турниров Большого шле-
ма Светланы Кузнецовой. 
У мужчин в чисто швейцар-
ском финале Роджер Фе-
дерер уверенно обыграл 
Станисласа Вавринку.

По сравнению с другими 
теннисными чемпионатами 
высокого ранга турнир в Инди-
ан-Уэллсе имеет одну особен-
ность. Дело в том, что прохо-
дит он не в крупном мегаполи-
се, а в маленьком курортном 
городке с постоянным населе-
нием 5 тыс. человек, располо-
женном в долине с горячими 
источниками. Неудивитель-
но, что значительную часть пу-
блики, которая собирается на 
огромном центральном кор-
те с трибунами на 16 тыс. зри-
телей (кстати, более вмести-
тельной чисто теннисной аре-
ной может похвастать только 
US Open, где корт Артура Эша 
рассчитан на 23-тысячную ау-
диторию), составляют состо-
ятельные американские пен-
сионеры. Они-то жарким вос-
кресным калифорнийским 
утром и стали свидетелями са-
мого упорного в истории тур-
нира женского финала, кото-
рый разыграли Елена Веснина 
и Светлана Кузнецова.

Этот матч был крайне важ-
ным для обеих соперниц. Но 
если Кузнецовой, теперь уже 
трехкратной финалистке Ин-
диан-Уэллса, которая в 2007 
году проиграла там Даниэле 
Гантуховой, а в 2008-м — Ане 
Иванович, предстоял просто 
очередной большой поеди-
нок, то в карьере Весниной он 
на данный момент стал куль-
минацией.

Кстати, по словам отца и 
тренера будущей чемпионки 
Сергея Веснина, эта карьера 
вполне могла прерваться ли-
бо вообще закончиться вско-
ре после Олимпиады в Рио-де-
Жанейро, где, напомним, его 
дочь завоевала золото в паре 
с Екатериной Макаровой. Де-
ло в том, что в конце 2015 года 
Елена Веснина вышла замуж и 
находилась в одиночном рей-
тинге лишь на 111-м месте, 
а посвящать себя исключи-
тельно парному разряду ей не 
очень-то и хотелось. Правда, 
уже в середине июля, после 
того как теннисистка из Сочи 
сенсационно дошла до полу-
финала на Wimbledon, речь об 
этом уже не шла. А еще через 
несколько недель она впервые 
стояла в топ-20.

Как рассказал 
”
Ъ“ Сергей 

Веснин, при подготовке к фи-
налу против Светланы Кузне-
цовой необходимо было учи-
тывать несколько моментов, 
прежде всего тактических. 
Кузнецова прекрасно держит 
мяч на задней линии, силь-
на в комбинационной игре 
и в этом смысле значительно 
отличается от гораздо более 
прямолинейной францужен-
ки сербского происхождения 
Кристины Младенович, с ко-
торой Елена Веснина встреча-
лась в полуфинале. Ну и конеч-
но, в данном случае имели ме-
сто психологические нюансы. 
Иначе, собственно, и быть не 
могло, ведь соперницы давно 
знают друг друга и не раз тре-
нировались вместе, в том чи-
сле и в процессе подготовки к 
матчам Кубка федерации.

Все три партии были непо-
хожи одна на другую. Прав-
да, почему-то получалось так, 
что теннисистка, которая в ка-
ждом из сетов первой брала че-
тыре гейма, затем теряла свое 
преимущество и уступала.

Сначала эта участь постигла 
Веснину. Она сразу же повела 
— 4:2, однако Кузнецова суме-
ла уравнять ситуацию, а затем 
и выиграть тай-брейк. Причем 
розыгрыш последнего очка 

в первой партии завершился 
курьезом. Мяч, задев трос по-
сле крученого удара Кузнецо-
вой, едва перевалился на дру-
гую сторону, и на ответ у Вес-
ниной не было ни малейшего 
шанса. Неудивительно, что, по 
признанию Сергея Веснина, 
этот эпизод на некоторое вре-
мя выбил ее из колеи.

Когда во второй партии пре-
имущество Кузнецовой дости-

гло трех геймов — 4:1, каза-
лось, что судьба матча уже ре-
шена. И тут, безусловно, Вес-
ниной помог разговор с от-
цом, который произошел при 
смене сторон.

«Лена, конечно, заметно 
нервничала, и ей требовалось 
немного выпустить пар,— 
вспоминал потом Сергей Вес-
нин.— Поэтому я просто на-
помнил ей, что требуется как 
можно чаще использовать ко-
сые удары по диагонали, так 
как если Светлана находится в 
середине корта, то переиграть 
ее практически невозможно».

После этого все опять поме-
нялось. Веснина ликвидирова-
ла отставание, вышла вперед — 
5:4, а затем и выиграла сет. А во 
второй половине третьей пар-
тии ее преимущество в острой 
игре с уверенными выходами 
к сетке стало очевидным. На 
сильной жаре Кузнецова все ча-
ще не успевала отражать чужие 
атаки и, поведя 4:2, снова усту-
пила четыре гейма подряд.

В итоге — 6:7 (6:8), 7:5, 6:4 за 
3 часа 1 минуту. По количест-
ву геймов (35) этот матч прев-
зошел два рекордных до сих 

пор женских финала в Инди-
ан-Уэллсе из 30 геймов — 1999 
года между Сереной Уильямс 
и Штеффи Граф (он завершил-
ся со счетом 6:3, 3:6, 7:5) и 2015 
года между Симоной Халеп и 
Еленой Янкович (2:6, 7:5, 6:4).

Елена Веснина, которая 
еще в прошлом году выбы-
ла на BNP Paribas Open в пер-
вом круге квалификации, ста-
ла третьей российской тенни-
систкой, выигравшей этот тур-
нир после Марии Шараповой 
(2006, 2013) и Веры Звонаревой 
(2009). Более того, заработав за 
неделю около $1,2 млн призо-
вых, она с 15-го места в одиноч-
ном рейтинге впервые подня-
лась на 13-е. Теперь Веснина 
ставит своей целью пробиться 
в первую десятку, до которой 
не так уж далеко, в то время 
как Кузнецова приблизилась к 
топ-5, поменяв восьмое место 
на седьмое.

Что касается мужского чи-
сто швейцарского финала 
между Роджером Федерером 
и Станисласом Вавринкой, то 
он получился хотя и по-своему 
красивым, но далеко не таким 
напряженным. Первую пар-
тию Федерер вообще завер-
шил всего за полчаса, отдав на 
своей подаче лишь четыре оч-
ка и сделав брейк в последнем, 
десятом гейме. Во втором се-
те Вавринка ценой огромных 
усилий повел 2:0, после чего 
его соперник снова очень бы-
стро взял ситуацию под свой 
контроль и победил — 6:4, 7:5 
за 1 час 20 минут.

Для 35-летнего Федерера 
этот титул оказался 90-м по 
счету. В Индиан-Уэллсе же он 
добился успеха впервые с 2012 
года, догнав по числу побед на 
BNP Paribas Open рекордсмена 
— также пятикратного чемпи-
она Новака Джоковича. Кро-
ме того, швейцарец поднялся 
в мировом рейтинге с десято-
го места на шестое, набрав с ян-
варя по середину марта более 
3000 рейтинговых очков.

Отметим, что в предыду-
щий раз столь успешно Феде-
рер начинал сезон в далеком 
уже 2006 году, когда вслед за 
Australian Open он также стал 
сильнейшим и в Индиан-Уэл-
лсе. И теперь на радостях чем-
пион-ветеран впервые с 2014 
года планирует сыграть на 
стартующем уже в среду турни-
ре в Майами, также имеющем 
категорию Masters 1000.

Евгений Федяков

НХЛ

Регулярные интриги
Бомбардирская гонка чемпионата впечатляет плотностью

Регулярный чемпионат НХЛ 
вступил в финишную ста-
дию. По ходу нее осталось 
определить 13 участников 
play-off из 16, а также лау-
реатов в самых престижных 
статистических номинаци-
ях среди игроков. И в бом-
бардирской, и в снайперской 
среди претендентов на побе-
ду есть российские хоккеи-
сты, но обстоятельства в ви-
де пропущенных из-за травм 
матчей все-таки вряд ли по-
зволят им добиться успеха.

Финиш регулярного первен-
ства НХЛ уже совсем близко: 
клубам предстоит провести в 
нем по десять или чуть больше 
матчей. При этом нельзя ска-
зать, будто бы большинство са-
мых важных и интересных во-
просов, связанных с регуляр-
кой, уже закрыто.

Вот, например, вопрос по 
поводу участников play-off. 
Вчера в очередных матчах пу-
тевки в кубковую стадию вслед 
за получившим ее первым «Ва-
шингтон Кэпиталс» заброниро-
вали «Колумбус Блю Джекетс» 
и «Чикаго Блэкхокс», обыграв-
шие «Нью-Джерси Девилс» и 
«Колорадо Эвеланш». «Чикаго» 
сделал это неординарным спо-
собом. По итогам двух с поло-
виной периодов матча он усту-
пал «Колорадо» — 1:3, а затем 
вышел вперед, умудрившись 
трижды поразить чужие ворота 
за 34 секунды (шайбы забрасы-
вали Джонатан Тейвз, Рихард 
Паник и Артемий Панарин), и 
позже добил соперников еще 
двумя голами.

Но три уже распределенные 
путевки — это все-таки не так 
много. Вакантными остаются 
13, и примерно десяток клубов 
будут бороться за то, чтобы сбе-
речь место внутри кубковой 
восьмерки в своей конферен-
ции или, наоборот, вытеснить 
кого-то из нее, не формально, 
а реально.

Впрочем, еще более любо-
пытным выглядит расклад в 
сражении за успех в наиболее 
престижных статистических 
номинациях. Речь о призах луч-
шему снайперу и лучшему бом-
бардиру (последний на практи-
ке очень часто приносит лауре-
ату и приз просто лучшему иг-
року сезона). И снайперская, и 
бомбардирская гонки выглядят 
чрезвычайно плотными.

В таблице сильнейших бом-
бардиров сезона два лидера — 
Сидни Кросби из «Питсбург 
Пингвинс» и Коннор Макдэвид 
из «Эдмонтон Ойлерс» — име-
ют поровну, по 80 очков. А на 
расстоянии менее 15 очков от 
них, то есть в условной зоне до-
сягаемости, располагаются сра-
зу десять хоккеистов, двое — 
Брэд Маршанд из «Бостон Брю-
инс» и Патрик Кейн из «Чикаго» 
— идут вплотную за Кросби и 
Макдэвидом. Среди тех же, кто 

входит в, скажем так, второй 
эшелон преследователей, об-
наруживаются три российских 
форварда. И если Панарин с его 
66 баллами все же далекова-
то, то Евгений Малкин из «Пит-
сбурга» и Никита Кучеров из 
«Тампа-Бей Лайтнинг», отстаю-
щие от Кросби и Макдэвида на 
восемь и десять очков соответ-
ственно, по-прежнему могут 
считаться их конкурентами.

При этом и тот и другой впол-
не могли бы сейчас находиться 
на верхушке, если бы не трав-
мы. Из-за них оба российских 
хоккеиста, показывающие пре-
красную среднюю результатив-
ность, серьезно недобрали мат-
чей. Более того, в настоящий 
момент Евгений Малкин, еще 
недавно шедший практически 
вровень и с Кросби, и с Макдэ-
видом, снова, как и зимой, на-
ходится в списке травмиро-

ванных. Он уже пропустил два 
матча, а о характере поврежде-
ния и степени его серьезности 
клуб ничего не сообщает. При 
этом отсутствие Малкина, так 
вышло, помогло его партнеру 
Кросби. Пока россиянин был 
здоров и на пике формы, кана-
дец довольно часто играл роль 
второй скрипки. Когда же Мал-
кин выбыл, Кросби стал заби-
вать за двоих: в этих двух встре-
чах, пропущенных российским 
форвардом,— с «Нью-Джерси» и 
«Флорида Пантерс» — в его акти-
ве пять голов и шесть очков.

Снайперская гонка, в ко-
торой лидирует с 40 шайбами 
Сидни Кросби, с точки зрения 
представительства россиян 
смотрится еще привлекатель-
нее. Три гола Кросби уступает 
Маршанд, а вот дальше в топ-
пятерке исключительно отече-
ственные нападающие — хо-
тя котировавшегося выше всех 
снайперов перед сезоном, но 
отчего-то слегка забуксовавше-
го Александра Овечкина из «Ва-
шингтон Кэпиталс» среди них 
нет. У Кучерова и Малкина по 
33 шайбы, а у Владимира Тара-
сенко из «Сент-Луис Блюз» — на 
одну больше.

Алексей Доспехов

Благодаря победе  
в Индиан-Уэллсе Елена  
Веснина поднялась  
в рейтинге WTA  
на 13-е место    
ФОТО CSM VIA ZUMA WIRE/ТАСС

ТУРНИРЫ

Екатеринбург примет  
«Финал четырех»
Екатеринбург примет «Финал четырех» жен-
ской баскетбольной Евролиги нынешнего се-
зона. Об этом сообщает пресс-служба Между-
народной федерации баскетбола (FIBA). «Фи-
нал четырех» пройдет 14–16 апреля. В нем 
примут участие чешская «Прага», стамбуль-
ский «Фенербахче» и две российские коман-
ды — курское «Динамо» и действующий по-
бедитель Евролиги екатеринбургский УГМК. 
«Финал четырех» женской Евролиги пройдет 
в России в шестой раз. Трижды соревнования 
принимал Екатеринбург, по разу они прово-
дились в Видном (2007) и Самаре (2005). Отме-
тим также, что УГМК удалось лишь однажды 
завоевать главный европейский клубный 
трофей на своей площадке — в 2013 году. А вот 
в 2011 и 2014 годах «лисички» не выходили да-
же в финал. Анастасия Гурина

РЕЙТИНГ

«Оренбург» попал в десятку  
самых старых
Клуб Российской футбольной премьер-лиги (РФПЛ) 
«Оренбург» попал в десятку рейтинга самых воз-
растных в Европе, сообщается на сайте Центра 
спортивных исследований в футболе (CIES Football 
Observatory). В исследовании учитывались данные 
игроков, выходивших на поле в нынешнем сезоне 
в европейских чемпионатах с 15 сентября 2016 по 
15 марта 2017 года. Согласно исследованию, сред-
ний возраст игроков «Оренбурга» составил 29,7 го-
да. Российский клуб занял десятое место в рейтин-
ге. Первую тройку составили итальянский «Кьево» 
(32,09), кипрские АЕК из Ларнаки (31,87) и «Неа Сала-
мина» из Фамагусты (30,38). В топ-100 рейтинга попа-
ли еще восемь клубов РФПЛ: «Локомотив» — 15-е ме-
сто (29,40 года), «Ростов» — 48-е (28,64), тульский «Ар-
сенал» — 50-е (28,61), «Краснодар» — 54-е (28,49), «Зе-
нит» — 56-е (28,43), «Урал» — 68-е (28,18), ЦСКА — 72-е 
(28,16), «Крылья Советов» — 78-е (28,11). «Р-Спорт»

Форвард «Чикаго» Артемий Панарин стал одним из главных действую-
щих лиц отрезка в заключительном периоде матча с «Колорадо»,  
в котором его клуб, забив три гола за полминуты с небольшим, обеспе-
чил себе досрочную путевку в play-off   ФОТО MIKE WULF/CSM VIA ZUMA WIRE/ТАСС

Теннисные рейтинги
Рейтинг WTA
1 (2). Анжелик Кербер (Германия) — 7515 очков. 2 (1). Серена Уильямс (США) — 7130. 
3 (3). Каролина Плишкова (Чехия) — 5640. 4 (5). Доминика Цибулкова (Словакия) — 5160. 
5 (4). Симона Халеп (Румыния) — 5022. 6 (7). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4790. 7 (8). 
Светлана Кузнецова (Россия) — 4555. 8 (6). Агнешка Радваньска (Польша) — 4345. 9 (9). 
Мэдисон Кис (США) — 4007. 10 (10). Элина Свитолина (Украина) — 3850. 11 (11). Джоанна 
Конта (Великобритания) — 3545. 12 (13). Винус Уильямс (США) — 3485. 13 (15). Елена 
Веснина (Россия) — 3320. 14 (14). Каролина Возняцки (Дания) — 3225. 15 (12). Петра 
Квитова (Чехия) — 3095. 16 (16). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2303. 17 (21). Анаста-
сия Павлюченкова (Россия) — 2141. 18 (26). Кристина Младенович (Франция) — 2080. 
19 (18). Саманта Стосур (Австралия) — 2010. 20 (19). Барбора Стрицова (Чехия) — 1995… 
35 (36). Екатерина Макарова — 1426… 42 (35). Дарья Касаткина — 1285… 79 (83). 
Евгения Родина — 771... 81 (78). Наталья Вихлянцева — 768… 90 (93). Ирина Хро-
мачева — 665… 93 (106). Екатерина Александрова (все — Россия) — 648.
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 12 005 очков. 2 (2). Новак Джокович (Сербия) — 
8915. 3 (3). Станислас Вавринка (Швейцария) — 5705. 4 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 4730. 
5 (4). Милош Раонич (Канада) — 4480. 6 (10). Роджер Федерер (Швейцария) — 4305. 7 
(6). Рафаэль Надаль (Испания) — 4145. 8 (9). Доминик Тим (Австрия) — 3465. 9 (7). Марин 
Чилич (Хорватия) — 3420. 10 (8). Жо-Вильфрид Тсонга — 3310. 11 (11). Гаэль Монфис (оба 
— Франция) — 3190. 12 (12). Давид Гоффен (Бельгия) — 2975. 13 (13). Григор Димитров 
(Болгария) — 2960. 14 (14). Томаш Бердых (Чехия) — 2790. 15 (15). Люка Пуйе (Франция) 
— 2456. 16 (16). Ник Кириос (Австралия) — 2425. 17 (18). Джек Сок (США) — 2375. 18 (17). 
Роберто Баутиста Агут — 2190. 19 (23). Пабло Карреньо Буста (оба — Испания) — 2025. 
20 (20). Александр Зверев (Германия) — 1850... 52 (52). Карен Хачанов — 875… 60 (58). 
Даниил Медведев — 807… 68 (62). Андрей Кузнецов — 755… 81 (99). Евгений 
Донской — 670… 87 (84). Михаил Южный (все — Россия) — 631.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Финалы крупнейших турниров  
c участием двух российских теннисисток
Год Турнир Чемпионка Финалистка Результат
2004 Roland Garros Анастасия Мыскина Елена Дементьева 6:1, 6:2
2004 US Open Светлана Кузнецова Елена Дементьева 6:3, 7:5
2006 Индиан-Уэллс Мария Шарапова Елена Дементьева 6:1, 6:2
2006 Майами Светлана Кузнецова Мария Шарапова 6:4, 6:3
2008 Олимпиада (Пекин) Елена Дементьева Динара Сафина 3:6, 7:5, 6:3
2009 Roland Garros Светлана Кузнецова Динара Сафина 6:4, 6:2
2017 Индиан-Уэллс Елена Веснина Светлана Кузнецова 6:7 (6:8),  
    7:5, 6:4

Турниры ATP и WTA 
в Индиан-Уэллсе  
(США)
Турнир WTA  
категории Premier.  
Призовой фонд — $7 млн
Финал. Елена Веснина (Россия, 14)—
Светлана Кузнецова (Россия, 8) 6:7 (6:8), 
7:5, 6:4.

Турнир АТР  
категории Masters 1000. 
Призовой фонд — $7,9 млн
Финал. Роджер Федерер (Швейцария, 9)—
Станислас Вавринка (Швейцария, 3) 6:4, 7:5.

Регулярный 
чемпионат НХЛ
«Виннипег»—«Миннесота» 5:4. «Чикаго»—
«Колорадо» 6:3 (Панарин, 1+1 — Григо-
ренко, 2+0). «Филадельфия»—«Каролина» 
4:3 (овертайм; Проворов («Филадельфия»), 
1+2). «Монреаль»—«Оттава» 4:1 (Марков, 
0+1; Радулов (оба — «Монреаль»), 0+1). «Кал-
гари»—«Лос-Анджелес» 5:2. «Нью-Джерси»—
«Колумбус» 1:4. «Питсбург»—«Флорида» 4:0.

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Сидни Кросби («Питсбург») 65 40 40 80

2. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 71 25 55 80

3. Брэд Маршан («Бостон») 71 37 42 79

4. Патрик Кейн («Чикаго») 72 32 47 79

5. Никлас Бэкстрём («Вашингтон») 71 21 54 75

6. Евгений Малкин («Питсбург») 62 33 39 72

7. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 64 33 38 71…

12. Артемий Панарин («Чикаго») 72 24 42 66…

14. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 71 34 29 63…

26. Александр Овечкин («Вашингтон») 71 28 31 59…

40. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 71 16 37 53

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 71 46 8 17 228:159 100

2. «Колумбус» 71 47 6 18 228:164 100

3. «Питсбург» 71 45 9 17 249:198 99

4. «Нью-Йорк 72 45 3 24 231:189 93 
Рейнджерс»

5. «Монреаль» 72 41 8 23 199:180 90

6. «Оттава» 71 39 8 24 188:185 86

7. «Бостон» 71 38 6 27 205:188 82

8. «Торонто» 70 32 15 23 212:208 79

9. «Нью-Йорк 71 33 12 26 210:218 78 
Айлендерс»

10. «Тампа-Бей» 71 34 9 28 194:197 77

11. «Филадельфия» 71 33 8 30 186:213 74

12. «Каролина» 70 30 13 27 182:203 73

13. «Флорида» 71 31 11 29 180:204 73

14. «Буффало» 72 29 12 31 180:210 70

15. «Детройт»  70 28 11 31 177:210 67

16. «Нью-Джерси» 71 26 12 33 164:209 64

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Чикаго» 72 47 5 20 218:178 99

2. «Миннесота» 71 43 6 22 232:178 92

3. «Сан-Хосе» 71 42 7 22 196:165 91

4. «Анахайм» 72 38 11 23 186:178  87

5. «Калгари» 72 41 4 27 201:193 86

6. «Эдмонтон» 71 38 9 24 207:186 85

7. «Сент-Луис» 71 38 5 28 197:193 81

8. «Нэшвилл» 71 35 11 25 209:201 81

9. «Лос-Анджелес» 71 34 7 30 175:179 75

10. «Виннипег» 72 32 7 33 217:230 71

11. «Даллас» 71 28 10 33 195:233 66

12. «Ванкувер» 71 28 9 34 161:207 65

13. «Аризона» 71 26 9 36 172:227 61

14. «Колорадо» 71 20 3 48 138:234 43
Выделенные команды вышли в play-off.


	kms_047_001
	kms_047_002
	kms_047_003
	kms_047_004
	kms_047_005
	kms_047_006
	kms_047_007
	kms_047_008
	kms_047_009
	kms_047_010
	kms_047_011
	kms_047_012

